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УВАЖАЕМЫЕ  
КОЛЛЕГИ!

В
этом году  отчетливо обозначился совре-
менный российский тренд – приоритет-
ное развитие  технологий автоматизации 
и цифровизации  во всех секторах эконо-
мики, при которых роль энергетических 

инноваций  становится все более определяющей.  

Мы понимаем, что цифровая эра уже настала и 
нам необходимо ей соответствовать. Но,  говоря о 
тотальной цифровизации, нужно не просто  слепо 
следовать трендам, а  основываться на эффектив-
ности, обеспечении безопасности и защищенности 
инфраструктуры.

В нашей компании всегда применялись современ-
ные инновационные решения:  уже наработаны  
хорошие результаты по использованию комплексов 
интеллектуального учета, на объектах установлена 
автоматика, релейная защита, скорость процессов 
измеряется в миллисекундах, внедрены системы 
телеуправления и телемеханизации, информация с 
объектов дистанционно снимается и передается для 
анализа в центры компетенций.

И отрадно, что помимо утвержденных программ,  
цифровым моделированием наши коллеги занима-
ются самостоятельно,  осознавая  необходимость и 
актуальность создания единого информационно-
го пространства, взаимозависимости состояния 
инфраструктуры, скорости передачи информации, 
на основе которой  принимаются  технические ре-
шения.  В основе лежит  современный подход к делу 
и ответственность перед потребителем.   

В канун Нового года хочу пожелать всем сотрудни-
кам нашей компании оптимизма, смелости в при-
нятии решений, здоровья,  благополучия и счастья 
вашим семьям!



Юрий Андреевич Андреенко,  
генеральный директор АО «ДРСК»
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Делегация РусГидро 
приняла участие  
в российско-китайском 
энергетическом форуме 

 
Делегация ПАО «РусГидро» 

во главе с председателем прав-
ления – генеральным дирек-
тором Николаем Шульгино-
вым приняла участие в работе 
Первого российско-китайско-
го энергетического бизнес-фо-
рума, который состоялся в Пе-
кине.

В рамках форума между 
крупнейшими энергокомпания-
ми России и Китая – РусГидро 
и PowerChina – было заключено 
соглашение о сотрудничестве. 
Соглашение предусматривает 
изучение сторонами проектов 
в области гидроэнергетики на 
территории России. 

Николай Шульгинов подчер-
кнул, что РусГидро поступатель-
но расширяет взаимодействие  с 

азиатскими инвесторами. Так, 
компания стала первым россий-
ским корпоративным заемщи-
ком, который 15 ноября этого 
года провел выпуск еврооблига-
ций в офшорных китайских юа-
нях – так называемых «димсам-
облигаций». Объем выпуска - 1,5 
млрд юаней – это крупнейшая 

на данный момент публичная 
сделка не только среди россий-
ских, но и неазиатских заем-
щиков по привлечению финан-
сирования в офшорных юанях. 
Спрос превысил предложение 
в 1,7 раза. 82% димсам-облига-
ций приобрели азиатские инве-
сторы.

Дальнему Востоку понизят 
напряжение

Потребителям остальной Рос-
сии сокращают энергоплатежи.

Энергосубсидии для Дальнего 
Востока могут снизиться на 20–
40%, если будет реализована но-
вая схема снижения тарифов. Со-
гласно предложениям минэнерго и 
поручениям по итогам заседания 
Госсовета, сниженные энергота-
рифы, оплачиваемые потребителя-
ми европейской части РФ и Сиби-
ри, будут получать лишь малый и 
средний бизнес, а также новые ин-
вестпроекты, взявшие обязатель-
ства повысить энергопотребление. 
Скидку же бюджетным организа-
циям государство должно опла-
тить само.

Минэнерго подготовило и от-
правило в минэкономики предло-
жения по продлению механизма 
снижения энерготарифов на Даль-
нем Востоке до среднероссийского 
уровня и могут значительно сокра-
тить число потребителей, получа-
ющих пониженный тариф.

ДРСК получила паспорт 
готовности к работе  
в зимних условиях

АО «Дальневосточная распре-
делительная сетевая компания» 
получила паспорт готовности к ра-
боте в отопительный сезон 2018-
2019 годов. Документ, подпи-
санный  заместителем министра 
энергетики РФ Андреем Черезо-
вым, подтверждает, что компания  
соответствует всем показателям 
готовности электросетевого ком-
плекса компании к зиме. 

В этом году компания впервые   
получала  паспорт готовности по 
новой методике. 

Первоначальная оценка прово-
дилась посредством информации, 
которую компания вносила в ав-
томатизированную систему сбора 
и обработки информации (АССи-
ОИ) на портале минэнерго. Объ-
ективность данной информации 
подвердила комиссия Минэнерго 
РФ.

Кабмин России  
за 7 лет перераспределит 
перекрестное 
субсидирование  
в электроэнергетике

По сообщению министра энер-
гетики России Александра Новака 
в интервью изданию «Бизнес ФМ» 
на РЭН-2018, правительством Рос-
сии принято решение постепенно, 
на протяжении 7 лет, перераспреде-
лить в электроэнергетике нагрузку 
по перекрестному субсидированию, 
когда за более низкие тарифы для 
населения доплачивают другие по-
требители. 

Для перераспределения объемов 
перекрестного субсидирования на 
крупную промышленность планиру-
ют дифференциацию тарифов ФСК 
с их увеличением для крупных по-
требителей и сокращением благода-
ря этому для более мелких.

новости
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Строительство новых 
электросетей  
в г. Белогорске

Амурские электрические сети 
построили в городе Белогорске ВЛ 
10 кВ – переход через реку Томь, 
установили новый трансформатор-
ный пункт (ТП) 10/0,4 кВ и начали 
подключать к электроснабжению 
дома микрорайона Междуречье. В 
планах установка еще шести ТП 
10/0,4 кВ, строительство линий 
электропередачи 0,4 кВ и подклю-
чение к новым распределительным 
сетям порядка 200 домов этого ми-
крорайона.

«Холдоми» получил 
дополнительные мощности

Специалисты Хабаровских элек-
трических сетей завершили ра-
боты по обеспечению дополни-
тельной мощностью – 5,5 МВт 
горнолыжного комплекса «Холдо-
ми», являющегося площадкой ТОР 
«Комсомольск».

В рамках реализации проек-
та модернизации электросетево-
го хозяйства ГЛК «Холдоми» ха-
баровские энергетики произвели 
монтаж двух новых трансформа-
торных подстанций 1600 кВА на 
верхней и нижней площадке ком-
плекса и проложили кабельную 
линию 6 кВ, соединяющую ТП с 
ключевым центром питания гор-
нолыжной базы – подстанцией 
110 кВ «ЦОФ», общей протяжен-
ностью почти 10 км.

Энергетиков Приморья 
наградили за вклад в 
развитие края 

За высокие показатели работы, 
большой вклад в развитие края и 
социальную ответственность пе-
ред его жителями энергетикам 
двух структурных подразделений 
приморского филиала ДРСК вру-
чены награды к 80-летию Примор-
ского края. 

Медали «80 лет со дня обра-
зования Приморского края» были 
вручены структурному подразде-
лению «Северные электрические 
сети» и Кавалеровскому райо-
ну электрических сетей. Веду-
щий инженер службы релей-
ной защиты СЭС Анатолий 
Иванович Лукьянцев удосто-
ен нагрудного знака за вклад в 
развитие края. Анатолий Ивано-
вич проработал на предприятии 
42 года. 

Памятного знака «80 лет со дня 
образования Приморского края» 
удостоен директор структурно-
го подразделения «Западные 
электрические сети» Юрий 
Савельевич Авилов.

В Хабаровске обсудили 
кадровый потенциал 
краевой энергоотрасли  

Хабаровский филиал принял уча-
стие в заседании краевого межведом-
ственного координационного совета 
по развитию кадрового потенциала 
краевой экономики, где  обсужда-
лись перспективы развития энерге-
тической отрасли и ее потребности в 
квалифицированных кадрах.

«На данный момент численность 
работников Хабаровских электриче-
ских сетей превышает 1400 человек. 
Сегодня в сетевые районы компа-
нии требуются порядка 20 электро-
монтеров различных категорий и  
специфики, но, к сожалению, эти ва-
кансии наименее востребованы сре-
ди соискателей», –  сообщила на-
чальник отдела управления 
персоналом Тамара Вышикеева.

Участники обсудили механизм 
организации целевого обучения для 
привлечения молодых специали-
стов в отдаленные подразделения, 
а также разработку краткосрочных 
образовательных программ подго-
товки и переподготовки кадров под 
потребности компаний ТЭК.

Завершено строительство электросетей для ТОР 
«Михайловский»

Приморские электрические 
сети завершили строительство 
электросетевой инфраструк-
туры  для электроснабжения 
объектов территории опережа-
ющего развития (ТОР) «Михай-
ловский». Работы выполнялись 
в рамках договора на техноло-
гическое присоединение между 
АО «Корпорация развития Даль-
него Востока» и ДРСК.

Сельскохозяйственный кла-
стер, который планируется соз-
дать в рамках ТОР «Михайлов-
ский» в Приморье,  получил две 
подстанции 110 кВ – «Агроком-
плекс» и «Ключи»,  две подстан-
ции 35 кВ – «Дубки» и «Ле-
нинское». Также энергетики 
построили более 110 км линиий-
электропередачи разного класса 
напряжения. На сегодняшний 

день все строительно-монтаж-
ные работы на новых энергообъ-
ектах завершены.

новости
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новости

В Хабаровских электрических сетях выявили лучшего 
механика

В хабаровском филиале АО 
«ДРСК» прошел конкурс профес-
сионального мастерства среди ме-
хаников энергокомпании. По ито-
гам проведенных этапов лучшим 
был признан работник Амурско-
го РЭС Северных электрических 
сетей ХЭС Дмитрий Семенович. 

За победу в конкурсе вели 
борьбу девять специалистов, 

которым пришлось не только 
продемонстрировать свои знания 
правил дорожного движения и 
специфики технического обслу-
живания различного автотран-
спорта, но и умения правильно 
оказать первую помощь постра-
давшему.

В Приморье все больше 
приборов учета

В этом году установлено 4800 
приборов учета электроэнергии 
в населенных пунктах, где на-
блюдаются наибольшие потери 
электроэнергии: с. Владимиро-
Александровское и Екатеринов-
ка Партизанского района, в с. 
Дальзаводское и Сиваковка Хо-
рольского района, в с. Барано-
Оренбургское, Фадеевка, Бойкое, 
Усачевка Октябрьского района, 
в с. Новорусановка и Новинка 
Спасского района, в с. Нагорное 
и Совхоз Пожарского района и в 
с. Золотая Долина Партизанского 
района.  

Анализ результатов работы си-
стемы показывает, что это один 
из самых эффективных способов 
борьбы с воровством электриче-
ства. 

В прошлом году в результате 
работы по установке приборов 
учета снижены потери на сумму 
более 6 млн рублей.

Электрические сети ЕАО 
распахнули двери для 
школьников

Энергетики филиала АО «ДРСК» 
«Электрические сети ЕАО» прове-
ли день открытых дверей для уча-
щихся старших классов биробид-
жанских школ. Встреча прошла в 
рамках третьего Всероссийского фе-
стиваля энергосбережения «Вместе 
ярче» и при поддержке комитета об-
разования ЕАО. Одной из основ-
ных тем дня открытых дверей стала  
профориентация.  Завершился день 
открытых дверей для учащихся вы-
ездом на подстанцию 110 кВ «СК».

Амурские энергетики 
определили лучших 
водителей

Энергетики филиала ДРСК 
«Амурские электрические сети» под-
вели итоги смотра-конкурса «Луч-
ший по профессии». В конкурсе при-
няли участие представители всех 
четырех структурных подразделений 
филиала компании. Победителем со-
ревнований стала команда Централь-
ных электрических сетей, второе ме-
сто судейская комиссия присвоила 
команде Северных электрических се-
тей и третье – у команды Западных 
электрических сетей.

Энергетики ДРСК сдали 
нормы ГТО

Более  40 сотрудников ДРСК сда-
ли нормы ГТО, выполнив программу 
Всероссийского физкультурно-спор-
тивного комплекса. Все участники 
продемонстрировали хорошую спор-
тивную подготовку и, в зависимости 
от достигнутых результатов, могут 
рассчитывать на получение золото-
го, серебряного или бронзового знач-
ка ГТО.
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Среди нас призеры 
автоквеста  
«Ночной форсаж»  

Сотрудники Вяземского рай-она 
электрических сетей филиала  ДРСК 
«Хабаровские электрические сети»  
приняли участие в автоквесте «Ноч-
ной форсаж», организованном адми-
нистрацией города при поддержке мо-
лодежного центра Вяземского района.

По итогам соревнований команда 
«Авокадо», в состав которой вошли 
электромонтер по ремонту воздушных 
линий Дмитрий Гусев и  контролер 
группы транспорта  Андрей Васильев 
Вяземского района электрических се-
тей хабаровского  филиала, заняла 3 
место. Все победители и призеры ав-
токвеста стали обладателями дипло-
мов и  денежных призов. 

Энергетики  
Амурской области 
встретились на итоговой  
спартакиаде   

Энергетики Амурской обла-
сти приняли участие во втором за-
ключительном этапе спартакиа-
ды работников энергопредприятий 
Амурской области. Соревнования 
прошли на турбазе «Мухинка» и 
в спортивно-оздоровительном ком-
плексе «Белогорье».  

По итогам двух этапов спартаки-
ады энергетиков Амурской области 
2018 года победителем стала ко-
манда ИА «ДРСК», на втором ме-
сте с разрывом в три очка сборная 
СП «Центральные электрические 
сети», на третьем – команда Благо-
вещенской ТЭЦ.

ДРСК дарит детям игрушки 
из «Коробки храбрости»

В течение двух недель во всех фи-
лиалах ДРСК при поддержке про-
фсоюзного комитета проходила бла-
готворительная акция «Коробка 
храбрости». Эта удивительная акция 
был придумана детскими врачами-он-
кологами и проводится в нашей стра-
не неравнодушными людьми. Уже 
несколько лет энергетики нашей 
компании поддерживают эту акцию. 
На этот раз практически каждый со-
трудник ДРСК подарил игрушки де-
тям, борющимся за свое здоровье.

В ЕАО растут заявки  
на подключение 

С начала этого года в филиале 
Электрические сети ЕАО отмечает-
ся на 10% больше заявителей, чем 
в прошлом. Суммарная присоединен-
ная мощность по исполненным дого-
ворам превысила 23 МВт.

Один из крупных договоров (1,7 
МВт запрашиваемой мощности) был 
заключен с ООО «Ресурсы Мало-
го Хингана». Предприятие строит 
в области обогатительную фабрику 
по извлечению олова из отработан-
ного хвостохранилища Хинганско-
го ГОКа. Данный проект рассчитан 
на шесть лет и позволит создать воз-
можности для отработки коренных 
месторождений олова.

Подарки слабовидящим детям

В международный День до-
бра воспитанники специализиро-
ванного детского сада № 60 го-
рода Благовещенска «Аистенок» 
получили в дар от энергетиков 
десять комплектов уникальных 
тактильных изданий в рамках  
благотворительной программы 
РусГидро «Чистая энергия».

Акции по передаче книг про-
ходят во всех регионах присут-
ствия компании, от Дальнего 
Востока до южных границ Рос-
сии. «Говорящие» тактильные 
книги выпущены фондом «Ил-
люстрированные книжки для ма-
леньких слепых детей» при под-
держке РусГидро.

Лидеры акции  
«Шагаем от Дальнего 
Востока до Северного 
Кавказа»

Сотрудники АО «ДРСК» активно 
поддерживают акцию ПАО «РусГи-
дро» «Шагаем от Дальнего Востока 
до Северного Кавказа». На сегодняш-
ний день в программе «PACER» заре-
гистрировался уже 447 сотрудников 
нашей компании.

новости
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новости

НАШИ ДОСТИЖЕНИЯ

Екатерина Клименко,  
экономист ПЭО филиала  
АО «ДРСК» «Амурские 
электрические сети»

Екатерина в 2018 году успешно вы-
ступила  на Кубке Хабаровского края 
по бадминтону – заняла первое место 
в парных играх и второе в личном 
первенстве.  В краевой столице со-
брались спортсмены со всего Дальне-
го Востока. 

Участники соревнований отметили 
матч за первое место в женском пар-
ном разряде группы «Б» как самый 
интересный и драматичный. 

За Амурскую область играли 
Екатерина Клименко и ее напарница  
Ольга Чиркова. Им противостояли 
спортсменки из Приморского края. 
Проиграв первую партию, Екатерина 
и Ольга собрались силами и с боль-
шим отрывом выиграли вторую. К 
финальной, третьей партии обе пары 
подошли с серьезным настроем на по-
беду, никто не хотел уступать. Счет на 
протяжении  всей партии оставался  
равным, но в итоге амурские спор-
тсменки выиграли 21:18. 

Екатерина увлеклась бадминтоном 
два года назад, узнав, что в Амур-
ских электрических сетях проходят 
тренировки  по этому виду спорта и 
набирают желающих участвовать в 
соревнованиях среди  энергетиков 
Амурской области. Бадминтон за-
интересовал амурского экономиста, 
и она отправилась в федерацию 
бадминтона Амурской области, чтобы 
заниматься с профессиональным 
тренером.

Юрисконсульт хабаровского филиала АО «ДРСК»  
был признан Юристом года 

В е д у щ и й 
ю р и с к о н -
сульт Дарья 
Дружинина,  
проработав -
шая в энерго-

компании бо-
лее 12 лет, была 

признана одной из 
лучших в своей отрасли в номина-
ции «Корпоративный юрист».

Участниками конкурса стали не-
сколько десятков высококлассных 
специалистов в области юриспру-
денции. 

По словам победительницы, при-
своенное ей звание Юриста года 
служит достойнейшей наградой за 
годы добросовестной службы.

- Данное звание – своеобразный 

знак качества коллективной работы 
всего юридического отдела компа-
нии. Уверена, что для нас подобно-
го рода награда первая, но дале-
ко не последняя, - отметила Дарья 
Дружинина.

Звание «Юрист года города Ха-
баровска» является формой при-
знания личного вклада юристов в 
укрепление законности, правопо-
рядка и совершенствование зако-
нодательства, защиту прав и закон-
ных интересов граждан, подготовку 
квалифицированных юридических 
кадров на территории краевой сто-
лицы, способствующего развитию 
Хабаровска и повышению его авто-
ритета в Российской Федерации и 
за ее пределами.

Сотрудник Хабаровских электрических сетей  
успешно проходит отбор в «Лидеры России» 

Мастер сектора учета и экс-
плуатации АИИС КУЭ служ-
бы транспорта электроэнергии 
ЦЭС хабаровского филиала 
Денис Мазур – один из немногих 
специалистов энергокомпании, ре-
шивших принять участие в конкур-
се управленцев «Лидеры России». 

Денис Мазур достойно спра-
вился с заданиями двух блоков от-
борочного тура. От выхода в по-
луфинал Дениса отделяет лишь 
успешное прохождение оценки 
управленческого потенциала. Не-
смотря на то, что тестирование по 
данному блоку пройдено еще в на-
чале декабря, его результаты ста-
нут известны лишь к концу месяца.

- Конкурс – отличная возмож-
ность проверить и оценить свои 
способности в сфере управления 
и лидерства. Участие в нем позво-
ляет повысить свои соответству-
ющие умения и навыки, а также 

познакомиться с 
очень интерес-
ными людьми, 
опытными ру-
ководителями 
и бизнесме-

нами России, 
- комментирует 

Денис Мазур.
«Лидеры России» — это откры-

тый конкурс для руководителей но-
вого поколения, состоящий из трех 
этапов: дистанционного отбора, в 
рамках которого проводится тести-
рование способностей, общих зна-
ний о государстве, а также оценка 
управленческого потенциала, реги-
онального полуфинала, где компе-
тенции конкурсантов будут оцени-
ваться экспертами, и финала, куда 
будут допущены лишь 300 самых 
перспективных участников со всей 
страны.
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ИТОГИ 
2018 года

68 семей  
создано

233

7522354

ребенка у нас 
родилось,  
в т.ч.  4 двойни

Все сотрудни-
ки компании 
прошли 
обучение по 
разным на-
правлениям

трансфор-
маторных 
под-
станций 
отремон-
тировано

735 млн 068 тыс. 
рублей

составили затраты на 
выполнение ремонтной 
программы для подготов-
ки энергооборудования 
к отопительному сезону в 
2018 году

> 2000   км

линий электропередачи 
всех классов напряжения 
отремонтировано

2919 га

4031

на такой площади сотрудники 
ДРСК расчистили и расширили 
просеки в охранных зонах ЛЭП

противоаварийных трениро-
вок прошел персонал ДРСК 
в ходе подготовки к работе в 
зимних условиях

новости
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Текст: Ольга Амельченко

«Российская энергетическая 
неделя – главное календарное 
событие не только для россий-
ского ТЭК, но и главная меж-
дународная площадка для ру-
ководителей энергетических 
ведомств и компаний, экспер-
тов из различных стран, кото-
рые выбирают Москву и РЭН 
для обсуждения вопросов раз-
вития энергетики. Для нас 
крайне важно чувствовать тен-
денции глобальной энергети-
ки, чтобы эффективно реали-
зовывать свои конкурентные 
преимущества и вместе с дру-
гими странами формировать 
общее энергетическое про-
странство и общее энергетиче-
ское будущее», – отметил пре-
зидент.

В основе деловой программы 
форума было два основных блока. 
Первый – «Глобальная энергетиче-
ская повестка» – затронул аспек-
ты развития энергетики. Второй 

блок – «Планы развития россий-
ского ТЭК». Повестка широко ос-
ветила достижения и проблемы 
угольной, нефтяной, газовой, не-
фтехимической, электроэнерге-
тической отраслей современного 
отечественного топливно-энергети-
ческого комплекса, в частности, в 
мероприятиях отраслевых сессий.

Цифровизация не угроза,  
а условие развития

Одной из самых обсуждаемых 
тем в повестке стала цифровизация 
российской энергетики. Ей так или 
иначе был посвящен едва ли не де-
сяток дискуссий, большинство из 
которых касались электроэнергети-
ки. Тон задала тема цифровизации 
как одного из ответов на вызовы 
четвертой мировой индустриаль-
ной революции. Спор был жаркий 
и заставил участников всерьез за-
думаться, достаточно ли только 
цифровизации для того, чтобы рос-
сийская электроэнергетика была 

Ключевой темой международного форума «Российская энергетическая неделя», который 
проходил с 3 по 6 октября в Москве, стала «Устойчивая энергетика для меняющегося мира». 

Пленарную сессию открыл Президент России Владимир Путин. 

РОССИЯ ОПРЕДЕЛИЛА ДЛЯ СЕБЯ 
ПРИОРИТЕТЫ В ТЭК

По экспертным оценкам, 
к 2040 году потребление 
электроэнергии в 
мире удвоится. Такие 
тенденции открывают 
возможности для 
наращивания экспорта 
электроэнергии, отметил 
Владимир Путин.

акцент
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акцент

конкурентоспособной в быстро ме-
няющемся энергетическом мире. 

В самом начале глава Минэнер-
го России Александр Новак заявил: 
Россия определила для себя прио-
ритеты в развитии цифровой энер-
гетики: «Это повышение эффек-
тивности и производительности 
труда, качества оказания услуг по-
требителям на основе удаленного 
доступа и обмена информацией с 
помощью современных цифровых 
технологий».

При такой казалось бы безого-
ворочной поддержке Александр 
Новак призывает  взвешенно от-
носиться к новой теме. Министр 
энергетики настоял, чтобы идеи 
«новой энергетики» честно конку-
рировали с «традиционными», а в 
дискуссиях с нефтяниками и вла-
дельцами тепловых электростан-
ций участвовали идеологи развития 
возобновляемой энергетики, инно-
ваторы и признанные международ-
ные эксперты. 

И тем не менее цифровизация 
уже глубоко проникла во все отрас-
ли ТЭК. Быстрее всего на сегодняш-
ний день идет цифровизация элек-
троэнергетики. Многие процессы 
управления российской энергосисте-
мой интеллектуализированы: на объ-
ектах применяются автоматика, ре-
лейная защита, скорость процессов 
измеряется в миллисекундах. Име-
ется возможность моделировать ре-
жимы работы станции или авто-
матически регулировать частоту. 
Внедрены системы телеуправления 
и телемеханизации, энергетические 
компании дистанционно снимают 
информацию с основных объектов 
оборудования, налажен двусторон-
ний обмен информацией. Все боль-
шую роль играют так называемые 
умные сети (Smart Grid), сложные 

энергообеспечивающие системы, по-
строенные на базе сетевых техноло-
гий с вертикальными и горизонталь-
ными связями между элементами 
системы, интеллектуальные системы 
учета потребления ресурсов. Парал-
лельно идет развитие нормативной 
базы: готовится ко второму чтению 
законопроект об интеллектуальном 
учете, принимаются решения по ки-
бербезопасности. Разрабатывается 
законопроект, который создаст пра-
вовые основы для заключения так 
называемых регуляторных тарифных 
соглашений. Они необходимы для 
снятия рисков, возникающих у ком-
паний при финансировании проектов 
цифровизации в условиях, когда рост 
тарифа на услуги по передаче элек-
троэнергии ограничен. 

По мнению председеталя коми-
тета по энергетике Государствен-
ной думы РФ Павла  Завального, 
если не использовать эти возмож-
ности цифровизации для энергети-
ки, есть риск свести ее лишь к бо-
лее точной статистике потребления 
и ускоренной собираемости пла-
ты с потребителей. Тогда не удаст-
ся придать новое качество отрасли, 
снизить издержки, повысить на-
дежность и эффективность работы 
энергосистемы в целом. 

И еще очень важный момент в 
ходе одной из дискуссий  подчер-
кнул Павел Завальный: «Нужно не 
забыть про обеспечение безопасно-
сти и защищенности инфраструкту-
ры, в том числе создание россий-
ского сегмента киберпространства; 
накопление и локализацию данных 
в пределах России». 

Об этой угрозе  также зая-
вил в своем интервью и заммини-
стра энергетики Антон Инюцын: «К 
технологическим рискам я бы от-
нес кибербезопасность, растущую 

Изменяется 
законодательство, в том 
числе в сфере цифровых 
технологий и рынка труда 
(«о самозанятости»), 
формируется новый 
запрос на подготовку 
специалистов в вузах 
страны, в компаниях 
с государственным 
участием принимаются 
программы 
инновационного 
развития.  В  минэнерго  
в ближайшее время 
появится замглавы, 
курирующий развитие 
цифровых технологий. 

«В ближайшие 20 лет 
в мире прогнозируется 
опережающий 
рост спроса на 
электроэнергию. Как 
считают эксперты, к 2040 
году ее потребление 
удвоится. Тогда как спрос 
на первичную энергию – 
нефть, уголь, газ и другие 
источники – вырастет 
примерно на 30%. Такие 
тенденции открывают 
возможность для 
наращивания экспорта 
самой электроэнергии», 
- подчеркнул в своем 
выступлении Владимир 
Путин.
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зависимость от технологий, риски 
сбоев. Еще раз подчеркну, эти ри-
ски актуальны для всей мировой 
экономики, а не только для Рос-
сии».

ВИЭ- ДВ 
Ряд проектов по развитию аль-

тернативной энергетики уже реа-
лизуется в дальневосточных регио-
нах. В Республике Саха (Якутия) 
эксплуатируются 19 солнечных 
электростанций общей мощностью 
1,6 МВт, в том числе СЭС «Бата-
гай» – самая мощная в мире сол-
нечная электростанция за Поляр-
ным кругом.  Экономия дизельного 
топлива солнечными электростан-
циями в 2017 году составила 300 
тонн стоимостью 1,7 млн рублей. 
Для запуска подобных проектов 
в республику также были привле-
чены сторонние инвесторы. В по-
селке Тикси осуществляется про-
ект строительства ветродизельного 
комплекса общей мощностью 3,9 
МВт. Проект реализуется в рам-
ках подписанных документов меж-
ду Республикой Саха (Якутия), 
ПАО «РусГидро» и организаци-
ей по разработке новых энергети-
ческих и промышленных техноло-
гий Японии. В июле прошлого года 
Республика Саха (Якутия) и груп-
па компаний «Хевел» подписа-
ли соглашение о сотрудничестве в 
сфере электроснабжения изолиро-
ванных населенных пунктов Респу-
блики Саха (Якутия) за счёт стро-
ительства автономных гибридных 
энергоустановок на базе солнеч-
ной энергии. В данное время ведет-
ся работа по определению объектов 
ДЭС, предлагаемых к модерниза-
ции. На Камчатке эксплуатируют-
ся три ГеоЭС; построены три ветро- 
энергетических комплекса – два на 
Камчатке и один на Сахалине. 

На чукотском мысе Обсерва-
ции работает самая крупная в 

Арктической зоне России ветро-
генераторная станция. Помимо 
данной станции, согласно ряду 
подписанных в рамках ВЭФ со-
глашений, будут построены по-
добные ещё в нескольких районах 
Чукотки. Кроме того, правитель-
ство региона ведёт переговоры с 
компанией «Хевел» по реализа-
ции инвестпроекта автономных 
гибридных энергоустановок с ис-
пользованием солнечной энергии 
в 8 сёлах Анадырского и Били-
бинского районов. Использование 
альтернативной энергии позво-
ляет обеспечить людей теплом и 
светом в труднодоступных райо-
нах. А кроме того, ожидается, что  
эти проекты позволят сдерживать 
тарифы на электроэнергию.

Отметим, председатель Прави-
тельства России Дмитрий Мед-
ведев подписал постановление о 
стимулировании использования 
возобновляемых источников энер-
гии. В частности, вносятся измене-
ния в ряд нормативных правовых 
актов правительства, которыми ис-
ключаются избыточные требования 
к процессу проектирования, строи-
тельства и эксплуатации генериру-
ющих объектов, функционирующих 
на основе ВИЭ. 

Для повышения 
энергоэффективности 
недостает законодательной 
базы

Эксперты обсудили лучшие прак-
тики в области сокращения потерь 
электроэнергии, а также планы в об-
ласти повышения энергоэффективно-
сти на перспективу. Помимо этого, 
представители сетевого сообщества 
ознакомились с предложениями по 
доработке методологии рейтинга в ча-
сти включения показателей, характе-
ризующих надежность и экономиче-
скую составляющую работы ТСО.

«Основные меры по снижению 

В арктическом поселке Тикси 
(Якутия) РусГидро ввело в 
эксплуатацию три ветроэнер-
гетические установки общей 
мощностью 900 кВт. Высота 
их башен — 41,5 м, диаметр 
лопастей — 33 м. Оборудова-
ние, произведенное японской 
компанией Komaihaltec Inc., 
выполнено в «арктическом» 
исполнении и адаптировано 
к работе в тяжелых природ-
но-климатических условиях 
Заполярья. Проект реализуется 
в рамках Меморандума о со-
трудничестве между РусГидро, 
японской организацией NEDO 
и Республикой Саха (Якутия), а 
также договора о совместной 
деятельности между АО «Саха-
энерго» и компанией Takaoka 
Toko.

акцент
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потерь уже приняты, чтобы сохра-
нить набранный темп, нужны до-
полнительные меры», – об этом в 
рамках панельной дискуссии «Пре-
зентация рейтинга энергоэффектив-
ности электросетевых компаний» 
рассказал генеральный дирек-
тор АО «Дальневосточная рас-
пределительная сетевая ком-
пания» Юрий Андреенко.

Юрий Андреевич заострил вни-
мание организаторов и методо-
логов рейтинга на сегодняшних 
проблемах электросетевых ком-
паний, связанных с расчётом и 
анализом технологических по-
терь. Сетевые компании однознач-
но заинтересованы в прозрачности 
структуры потерь, стремятся точно 
определять технологические и на-
ходить коммерческие потери. Так-
же он отметил, что существующая 
нормативная база по расчёту тех-
нологических потерь значительно 
устарела и требует изменений и до-
полнений.

«Нам удалось сократить еже-
годные потери с 0,1% до 0,3% 
в 2017 году, – пояснил он. – 
Но принимаемые меры уже не 

приносят такого же эффекта, как 
раньше».  Юрий Андреевич на-
звал несколько условий, при ко-
торых дальневосточники могли бы 
ускорить процесс снижения по-
терь в электросетях. Прежде все-
го, это законодательные меры, 
которые обязали бы производи-
телей приборов учета работать 
по единому стандартизированно-
му протоколу обмена. Во-вторых, 
отсутствие нормативов потребле-
ния электроэнергии, стимулирую-
щих активный переход на расчет 
по приборам учета. Необходимым 
также является  введение уголов-
ной ответственности за воровство 
электроэнергии, которое ведет 
к сверхнормативным потерям, и 
предложил законодательно закре-
пить проведение внезапных прове-
рок. Наконец, он призвал помочь 
энергетикам с внесением изме-
нений в законодательство о гос-
закупках, так как существующая 
система торгов делает затрудни-
тельным приобретение энергосбе-
регающего оборудования.



Что еще интересного на РЭН?

Присоединение ДФО к Единой 
энергосистеме РФ возможно на 
горизонте 2025 г. - СО ЕЭС.

Системный оператор (СО ЕЭС) 
видит предпосылки для масштабного 
присоединения к Единой энергоси-
стеме России энергосистемы Дальне-
го Востока на горизонте 2025 года, 
сообщил председатель правления 
СО ЕЭС Борис Аюев в ходе Россий-
ской энергетической недели на 
всероссийском совещании по под-
готовке к отопительному периоду.

«В центрах (энергопотребления 
на стыке Сибири и Дальнего Вос-

тока - Ред .), которые ранее не были 
обеспечены электроснабжением, до 
2025 года планируется увеличить 
потребление более чем на 1,5 
тысячи МВт. РЖД также говорит о 
значительном росте потребления 
здесь. Необходимо строительство 
сетевой инфраструктуры. И здесь 
фактически возникают условия для 
решения новой общенациональной 
задачи – присоединения Единой 
энергосистемы Востока к ЕЭС Рос-
сии», – сообщил Аюев.

«Это задача, которая не была 
решена многие годы, теперь у нас 

возникают все предпосылки для её 
решения. Целесообразно включить 
в повестку правительственной 
комиссии по вопросу развития 
электроэнергетики регулярное 
рассмотрение вопроса, если такое 
решение будет принято, о ходе 
реализации мероприятий, необхо-
димых для синхронного соединения 
энергосистем Востока и Сибири», – 
добавил он.

Данное предложение согласовал 
министр энергетики Александр 
Новак.

акцент
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Текст: Татьяна Кравченко

ВЭФ:  
ВЫСОКИЙ ЭНЕРГОФОРМАТ

В сентябре во Владивостоке 
состоялся IV Восточный эконо-
мический форум – крупнейшее 
международное мероприятие 
в Дальневосточном регионе. В 
этом году ВЭФ посетили гла-
вы государств АТР, в том числе 
впервые председатель КНР Си 
Цзиньпин. Всего же для уча-
стия в мероприятиях форума 
в приморскую столицу приеха-
ло порядка шести тысяч гостей 
из  60 стран. В рамках про-
граммы форума прошло более 
100 деловых мероприятий, в т. 
ч. панельные сессии, деловые 
завтраки, круглые столы и те-
ледебаты.

По информации Минвостокраз-
вития, на ВЭФ было подписано 
220 соглашений на общую сумму 
более 3 трлн рублей. В том чис-
ле были подписаны соглашения о 
создании комплекса по производ-
ству метанола и аммиака Наход-
кинским заводом минеральных удо-
брений, о строительстве терминала 
по перевалке и хранению сжижен-
ного природного газа на Камчатке, 
строительстве НПЗ китайской кор-
порацией SINOMEC в Приморском 
крае, строительстве Кимкано-Су-
тарского ГОК в ЕАО и другие.

Программа форума была разби-
та на 4 тематических блока: «Ин-
струменты поддержки инвесторов: 

Задачи по управлению процессами в электроэнергетике решаются сегодня с применением 
разнообразных методов, моделей и средств. Одним из важных направлений является усиление 

надзора за подготовкой субъектов электроэнергетики к работе в отопительный сезон.
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следующие шаги», «Отраслевые 
приоритеты Дальнего Востока», 
«Глобальный Дальний Восток: меж-
дународные проекты для сотрудни-
чества», «Создание условий для 
жизни людей». Ключевым событи-
ем форума стало пленарное засе-
дание «Дальний Восток: расширяя 
границы возможностей» с участием 
Президента РФ Владимира Путина 
и глав государств стран АТР.  

РусГидро на площадках 
форума

Дальневосточную энергетику на 
ВЭФ представлял холдинг «РусГи-
дро» во главе с председателем правле-
ния – генеральным директором ПАО 
«РусГидро» Николаем Шульгиновым.  
В первый день форума глава РусГи-
дро провел переговоры с руководи-
телями организации по развитию но-
вых энергетических и промышленных 
технологий Японии (NEDO) и ком-
панией Mitsui. С NEDO обсуждался 
совместный проект ветродизельного 
комплекса, уже реализуемый в Тик-
си, в частности график строительства 
на следующий год и вопросы дальней-
шего сотрудничества.

Темой встречи с компанией 
Mitsui стала реализация проектов 

в регионах ДФО по использованию 
ветрогенераторов в изолированных 
энергорайонах.  Компания Mitsui 
заинтересована новыми проектами 
модернизации тепловой генерации 
на Дальнем Востоке, которые будет 
вести РусГидро. Варианты дальней-
шего возможного сотрудничества 
в этом направлении будут обсуж-
даться участниками двухсторонней 
рабочей группы. 

Николай Шульгинов, губерна-
тор Магаданской области Сергей 
Носов и директор ПАО «Полюс» 
Павел Грачев подписали соглаше-
ние о сотрудничестве в вопросах 
эксплуатации строящейся ЛЭП 
220 кВ «Усть-Омчуг – Омчак Но-
вая» с распределительным пун-
ктом и подстанцией 220 кВ «Ом-
чак Новая». 

Участники ВЭФ-2018: 
«Азиатское суперкольцо» 
необходимо 

Тема создания северо-восточ-
ного азиатского энергокольца 
была затронута сразу на несколь-
ких панельных сессиях фору-
ма. В обсуждении этого вопроса 
участвовали представители орга-
нов власти, ученые, руководители 

Благодарность  
от коллег

Генеральный директор 
МЭС Востока Андрей 
Епифанов поблаго-
дарил руководство и 
персонал Приморских 
электрических сетей 
за плодотворное со-
трудничество и добро-
совестное выполнение 
работы в период под-
готовки и проведения 
Восточного экономиче-
ского форума. 
«Оперативное решение 
возникающих вопро-
сов, своевременное 
и качественное 
выполнение работ 
обеспечили надежное 
электроснабжение 
и резервирование 
питания потребителей 
во время форума», – 
отметил руководитель 
МЭС Востока в благо-
дарственном письме.
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Сергей Корчемагин, 
главный инженер 
филиала «Приморские 
электрические сети»:

– Подготовка к следующе-
му, V Восточному экономи-
ческому форуму уже начата. 
Определены основные 
направления, которые 
требуют дополнительной 
проработки. Так, необходи-
мо организовать сервисное 
обслуживание источников 
бесперебойного питания, 
решить вопрос повышения 
мобильности диагностиче-
ских групп на территории 
ДФУ в период проведения 
мероприятий форума и т.д. 
В этом году оборудование, 
используемое на меропри-
ятиях ВЭФ, в том числе во 
время пленарного заседа-
ния, поменялось, что сразу 
же сказалось на нагрузке 
в сторону уменьшения, 
но требования к качеству 
электроэнергии возросли. 
Поэтому при подготовке к 
следующему форуму вопрос 
качества электроэнергии 
станет одним из приори-
тетных. Планируем про-
работать в том числе тему 
защиты сети от воздействия 
оборудования потребителя. 
Также не исключено, что для 
работы на следующем фору-
ме будут привлечены специ-
алисты других структурных 
подразделений филиала. 
Сегодня задействованы 
только Владивостокский 
и Артемовский РЭС, но и 
в других подразделени-
ях есть высококлассные 
специалисты, опыт которых 
здесь пригодится. К тому 
же участие в организации 
электроснабжения между-
народного мероприятия 
– хорошая возможность для 
повышения профессиональ-
ной квалификации.

отраслевых предприятий России и 
стран АТР. 

Сегодня страны Азии стали 
драйвером развития экономики, 
торговли и потребления энерго-
ресурсов. В этом регионе живут 
60% населения планеты. И есть 
огромный потенциал потребления 
энергетических ресурсов. За по-
следние 25 лет темпы роста эконо-
мики в АТР были в два раза выше, 
чем темпы роста мировой экономи-
ки. И в период до 2035 года эти 
темпы будут оставаться очень вы-
сокими.

Сближение энергосистем России 
и стран Северо-Восточной Азии не-
обходимо и неизбежно, считают 
участники панельных дискуссий. 
Строительство энергокольца «Рос-
сия – Монголия – Китай – Япония 
– Южная Корея» –  это одно из на-
правлений международного сотруд-
ничества в области энергетики. 

– Мы уже частично реализу-
ем эту задачу. У нас есть три ли-
нии электропередачи высокой мощ-
ности в Китай. Мы поставляем 3,5 
млрд кВт/ч. У нас есть линии элек-
тропередачи в Монголию и огром-
ный потенциал по увеличению 
поставок электроэнергии из си-
бирских регионов. Мы обсуждаем 

возможности поставки электро- 
энергии с японскими коллегами, с 
Северной Кореей, с Южной Коре-
ей, – рассказал министр энергети-
ки РФ Александр Новак в интер-
вью «Известиям». 

Рае Квон Чунг (Южная Корея), 
лауреат Нобелевской премии мира, 
отметил, что создание региональ-
ного энергетического рынка в дол-
госрочной перспективе откроет 
возможности для поставщиков и 
потребителей энергии, создаст не-
обходимую инфраструктуру и до-
полнительные энергообъекты. По 
этой причине необходимо начать 
процесс энергетической интегра-
ции, которая решит проблему энер-
гетического голода.

Эксперт подчеркнул, что выго-
ду от общего энергетического рын-
ка получат все страны региона, при 
этом Россия как основной постав-
щик энергии станет лидером про-
цесса интеграции.

«Россия обладает огромным по-
тенциалом для экспорта энергоре-
сурсов. Мировая доля производ-
ства первичной энергии в России 
составляет 10,4%, в то время как 
ее доля потребления энергии в 
2017 году составила лишь 5,2%», 
– подытожил спикер.



18 «Энергорегион» / декабрь 2018

Экономическая и социальная 
комиссия ООН для Азии и Тихо-
го океана готова помочь налажива-
нию политического диалога между 
странами. 

Все эксперты сошлись во мнении, 
что для продвижения идеи строи-
тельства «Азиатского суперкольца» 
необходимо создать постоянно дей-
ствующую многостороннюю плат-
форму для диалога. Такой площадкой 
станет региональный энергетический 
форум в Северо-Восточной Азии, ко-
торый сможет поддержать создание 
инфраструктурных проектов.  Веду-
щая роль в этом диалоге будет от-
ведена ученым как разработчикам 
передовых решений, которые пред-
ложат новые технологические подхо-
ды и экономические модели для ин-
теграционных процессов. 

Надежное 
электроснабжение ВЭФ

В дни Восточного экономическо-
го форума на энергообъектах, вклю-
ченных в схему электроснабжения 
площадок, и в ситуационно-анали-
тическом центре круглосуточное 
дежурство несли энергетики Юж-
ных электрических сетей из Арте-
ма и Владивостока, а также специ-
алисты управления филиала. Всего 
было задействовано 122 специали-
ста приморского филиала. 

Организационно-технические 
мероприятия по обеспечению 

надежной работы сети к началу 
форума были выполнены в полном 
объеме. Электроснабжение осу-
ществлялось в соответствии с тре-
буемой категорией надежности. 
Специалисты приморского филиала 
АО «ДРСК» совместно с представи-
телями Центра технического над-
зора ПАО «Россети» провели тех-
нический аудит 26 объектов 35-110 
кВ. По его итогам филиал получил 
заключение о готовности к работе 
в период проведения форума. В ав-
густе были проведены противоава-
рийные тренировки с отработкой 
реальных действий в случае воз-
никновения нештатных ситуаций. 

Также в филиале был введен 
особый режим работы и объявлен 
режим «технологической тишины». 
Все оборудование, задействован-
ное в электроснабжении кампусов 
Дальневосточного федерального 
университета, работало в штатном 
режиме, энергоснабжение осущест-
влялось без перебоев. Росконгресс, 
организатор ВЭФ, высоко оценил 
работу энергетиков в период подго-
товки и проведения форума.

Сразу после окончания форума в 
приморском филиале были подведе-
ны итоги работы и намечены клю-
чевые вопросы, решение которых 
поможет более качественно вы-
строить работу энергетиков в сле-
дующем году.



Все оборудование, 
задействованное в 
электроснабжении 
кампусов 
Дальневосточного 
федерального 
университета, работало 
в штатном режиме, 
энергоснабжение 
осуществлялось без 
перебоев. Росконгресс, 
организатор ВЭФ, 
высоко оценил работу 
энергетиков в период 
подготовки и проведения 
форума.

Сборная оперативно-ремонт-
ная бригада несла круглосу-
точное дежурство в период 
форума

акцент
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Текст и фото: Инга Шилова

2018 – Год дальневосточно-
го аиста, объявленный Все-
мирным фондом дикой приро-
ды (WWF России) и Амурской 
коалицией общественных орга-
низаций. И эта международная 
конференция стала подведени-
ем итогов работы в этом на-
правлении.

В Амурской области опыт по со-
хранению аистов, по словам эко-
логов, один из самых передовых в 
России. В этом есть и заслуга энер-
гокомпаний, поэтому по итогам кон-
ференции в протоколе было решено 
отметить две компании – Амурские 
электрические сети  (филиал АО 
«ДРСК») и Амурское ПМЭС (ПАО 
«ФСК ЕЭС») как истинных храни-
телей  гнезд аистов.

– Комплекс мероприятий по за-
щите птиц от поражения электри-
ческим током является одним из 
направлений реализации экологи-
ческой политики общества. Гнезда 
на высоковольтных линиях – это 
опасность для жизни самих птиц, 

а также причина отключений элек-
троэнергии, – отметил в своём до-
кладе начальник службы линий 
СП ЦЭС амурского филиала 
ДРСК Игорь Павлов. – Защита 
птиц от поражения электрическим 
током заключается в недопущении 
посадки и гнездования птиц на опо-
рах линий электропередачи, а так-
же в исключении возможности 
травмирования птиц при случай-
ном касании токоведущих частей. 
Все регламентные мероприятия на 
высоковольтных линиях мы теперь 
проводим в соответствии с особен-
ностями жизнедеятельности аиста, 
чтобы не спугнуть, не нарушить 
ритм их жизни, условия выведения 
птенцов. 

Амурское ПМЭС отметили на 
конференции, что у них до 40% 
отключений на ВЛ происходит по 
вине этой птицы. Аисты выбира-
ют для гнездования опоры линий 
электропередачи напряжением 110 
и выше кВ, поэтому основная мас-
са гнезд разместилась на объектах 

Амурские энергетики приняли участие в международной научно-практической конференции 
«Сохранение дальневосточного аиста и водно-болотных угодий Амура», где представили свой опыт 

работы по защите краснокнижных птиц от поражения электрическим током.

АМУРСКИЕ ЭЛЕКТРИЧЕСКИЕ СЕТИ – 
ХРАНИТЕЛИ ГНЕЗД АИСТОВ
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Федеральной сетевой компании. 
Хотя и в Амурских электрических 
сетях отмечают ежегодный рост 
гнезд краснокнижных птиц на ВЛ 
110 кВ. 

В 2015-2017 годах в нескольких 
районах на воздушных линиях на-
пряжением 110 кВ были установ-
лены птицезащитные устройства 
– нетравматичные полимерные пру-
тья, закреплённые на конструкциях 
опоры воздушной линии с помощью 
струбцины. Анализ отключений по-
казал общую положительную ди-
намику – произошло снижение от-
ключений по вине птиц и меньше 
птиц стало  гибнуть. Однако были 
зафиксированы случаи адаптации 
птиц и использования элементов 
ПЗУ как каркасов для строитель-
ства гнёзд.

В мае 2017 года совместно с 
Амурской областной обществен-
ной экологической организаци-
ей «АмурСоЭС» и региональной 
дирекцией по охране и использо-
ванию животного мира и ООПТ 

специалистами Тамбовского рай-
она электрических сетей в заказ-
нике «Муравьевский» установлены 
четыре экспериментальные искус-
ственные конструкции из дерева 
и металла под размещение гнезд 
дальневосточных аистов. Для их 
создания использовали железобе-
тонные опоры для ВЛ с деревян-
ной корзиной наверху. Установле-
ны опоры были в местах, где  ранее 
располагались гнезда аистов, но 
разрушились по разным причи-
нам. Эти конструкции установили  
с надеждой на то, что аист пере-
станет селиться на опоры действу-
ющих линий электропередачи. Од-
нако весной 2018 года птицы не 
обратили внимания на эти объекты 
и не свили свои гнезда. Координа-
тор программ по сохранению аиста 
«АмурСоЭС» к.б.н. Антон Сасин 
предположил, что эти конструкции 
слишком  возвышаются над ланд-
шафтом, все деревья ниже, и пти-
ца избегает селиться на этих ис-
кусственных сооружениях, поэтому 

Для оценки состояния по-
пуляции и дальнейших мер 
по ее сохранению в 2018 
году в России и Китае был 
проведен масштабный учет 
дальневосточного аиста. 
Итоги этой колоссальной 
работы, начавшейся зимой 
с пионерного поиска 
гнезд в труднодоступных 
водно-болотных угодьях и 
продолжившейся весной 
обследованием гнездовий 
на предмет их заселенности 
птицами, а летом – мечени-
ем птенцов дальневосточ-
ного аиста,  были озвучены 
на международной кон-
ференции «Сохранение 
дальневосточного аиста 
и водно-болотных угодий 
Амура».

– Полученные данные по 
современной численности 
дальневосточного аиста 
по-настоящему радуют: 
в бассейне Амура учтено 
более 1000 гнездящихся 
пар, в целом численность за 
20 лет возросла в полтора 
раза, а в Амурской области 
– удвоилась, – подводит 
итоги заслуженный эколог 
РФ, почетный советник WWF 
России, председатель Рос-
сийской рабочей группы 
по сохранению дальнево-
сточного аиста к. б. н. Юрий 
Дарман.

Участники международ-
ной конференции оценили 
вклад энергетиков в дело 
сохранения дальневосточ-
ного аиста, рекомендовали 
распространять опыт 
амурских компаний по 
всему бассейну реки Амур. 
Компании с точечной рабо-
ты перешли к системному 
взаимодействию и целена-
правленным программам,  
отметили представители 
Фонда дикой природы.  
Достижения впечатляют, ра-
бота эта важна как для птиц, 
так и для энергетиков.
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предложили делать такие конструк-
ции ниже. На резонный вопрос 
энергетиков, почему аисты селятся 
на высоких опорах линий электро-
передачи, ученые ответили, что на 
энергообъекты, вероятно, возвра-
щаются аисты, рожденные также 
на опорах ЛЭП. А эти искусствен-
ные конструкции установили на ме-
стах традиционных гнезд, поэтому 
их делать необходимо ниже.  

– Весной 2018 года в целях 
опытной эксплуатации на ВЛ 110 
«Полевая-Озерная» на промежу-
точных опорах были смонтирова-
ны защитные колпаки на верхних 
изоляторах и защитные протекто-
ры на провод, – продолжил свой 
доклад Игорь Павлов. –  На анкер-
ной опоре были смонтированы за-
щитные кожухи для анкерных за-
жимов и защитные протекторы на 
провод. Защитные колпаки и про-
текторы выполнены из изоляци-
онного полимерного материала, 
который предотвращает загрязне-
ние гирлянд изоляционной подве-
ски, случайный контакт птиц с то-
коведущими частями и замыкания 
от помёта птиц, тем самым делая 
гнездование аиста на опорах без-
опасным, как и для птицы, так и 
для электрооборудования. В на-
стоящее время ведётся наблюде-
ние за данными типами ПЗУ. В 
рамках ремонтной программы 2019 
г. возможно включение мероприя-
тий по установке птицезащитных 
устройств,  колпаков и кожухов 
для ВЛ-10 кВ, для изоляции участ-
ков фазных проводов около тра-
верс, в местах посадки птиц вбли-
зи Муравьевского заказника.

По словам ученых, дальневосточ-
ный аист избегает людей и предпо-
читает строить гнезда вдали от че-
ловеческого жилья. Гнездится этот 
дальневосточный вид преимуще-
ственно в бассейне Амура. Более 
80% гнезд дальневосточного аи-
ста находится в России – в Амур-
ской и Еврейской автономной обла-
стях, в Хабаровском и Приморском 
краях. За пределами нашей страны 
дальневосточный аист гнездится в 
Северо-Восточном Китае, единич-
но – на Корейском полуострове и в 
Японии, а зимует на равнинах реки 
Янцзы в Китае.



акцент
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ЗАЩИЩАЕМ ПЕРНАТЫХ
ОТ ОГНЯ

Поэтому уже традиционны-
ми стали профилактические 
мероприятия для сохранения 
гнезд от лесостепных пожаров 
— скашивается трава и дела-
ется минерализованная поло-
са вокруг гнездовых деревьев. 
Опыт показывает, что обрабо-
танные в сентябре-октябре де-
ревья благополучно пережива-
ют пожары как осенью, так и 
весной следующего года.

К безогневой противопожарной 
обработке деревьев с гнездами 
приступили и в ЕАО. С конца сен-
тября этим занимаются сотрудни-
ки дирекции по охране объектов 
животного мира и особо охраня-
емым природным территориям 
ЕАО совместно с добровольца-
ми общественной экологической 
организации «Багульник» и ДОП 
«Беркут».

Работы запланированы и выпол-
няются в рамках соглашения меж-
ду правительством Еврейской ав-
тономной области и Амурским 
филиалом Всемирного фонда дикой 
природы (WWF) о сотрудничестве 
в области сохранения биологиче-
ского разнообразия и содействия 
экологически устойчивому раз-
витию ЕАО. На средства гранта, 
выделенного WWF России, заку-
плено горючее для заправки авто-
мобилей, приобретены расходные 
материалы. На обработке приме-
няются современные технические 
средства — мотокоса «Штиль», 
воздуходувка, а также подручные 
лопаты, топоры, грабли.

— Эта работа направлена на 
то, чтобы деревья с гнездами не 
были повреждены в случае под-
хода кромки лесных пожаров, и 
она ещё не закончена. Всего на 
учете дирекции около 50 гнездо-
вий, устроенных на деревьях. В 
результате нескольких выездов в 

Биробиджанском районе обрабо-
тано 6 гнездовий на наиболее по-
жаро-опасных направлениях в уро-
чище Джаварга, 12 — в урочище 
Медведковы Сопки, а также 1 
гнездо в районе садово-огородно-
го товарищества «Щукинка-1» и 
2 гнезда в заказнике «Ульдуры». 
В Смидовичском районе очищено 
от горючих материалов 3 дерева с 
гнездами в окрестностях населен-
ных пунктов Икура и Аур. Актив-
ное участие в работах принимали 
сотрудники дирекции по охране 
ООПТ Еврейской автономной об-
ласти Геннадий Чернышов, Вла-
димир Гегельский, члены «Багуль-
ника» Василий Агеев, Николай 
Яковлев, Валерий Швырев, Виктор 
Овчинников. Очень хорошо, что к 
движению «Хранителей аистиных 
гнезд» присоединились студенты 
дружины охраны природы «Бер-
кут»: прошлой осенью они обрабо-
тали 1 гнездо, а в этом году, уже 
самостоятельно – 5 гнезд, и одно-
го из дружинников мы привлекали 
для работ в урочище Медведковы 
Сопки», — рассказывает предсе-
датель правления обществен-
ной организации ЕАО «Ба-
гульник» Юрий Панин.



С началом осеннего пожароопасного периода усилилась опасность уничтожения огнем лесных 
пожаров деревьев с гнездами дальневосточного аиста и на территории  

Еврейской автономной области.

Всемирный фонд дикой 
природы (WWF) и Амурская 
коалиция общественных 
организаций объявили 2018 
Годом дальневосточного 
аиста. В отличие от своего 
европейского собрата, даль-
невосточный аист избегает 
людей и строит свои гнезда 
вдали от человеческого 
жилья. Масштабные учеты, 
проведенные в 2018 году в 
России и в Китае показали, 
что в настоящее время в 
бассейне Амура обитает 
более 1000 гнездящихся пар 
дальневосточного аиста.

акцент
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Текст: Татьяна Кравченко

ЭНЕРГООБЪЕКТЫ ДЛЯ ТОР  
«МИХАЙЛОВСКИЙ» –  

ВСЕ ВКЛЮЧЕНО!

В октябре на построенных 
объектах были проведены пу-
сконаладочные работы. В те-
чение нескольких недель энер-
гетики следили за работой 
силового оборудования, систем 

телемеханики и релейной защи-
ты на подстанциях в различных 
режимах. Комплексное опробо-
вание подстанций – финальный 
этап наладки оборудования пе-
ред подключением потребителя. 

Комплекс электросетевых объектов 35-110 кВ для территории опережающего развития 
«Михайловский» полностью готов к подключению электроустановок резидентов. Осенью текущего 

года подстанции и линии электропередачи были введены в эксплуатацию  для проведения 
пусконаладочных работ.

строим будущее
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строим будущее

Построенный энергокомплекс 
для электроснабжения ТОР «Ми-
хайловский» является самым круп-
ным проектом ДРСК, реализован-
ным в центральном Приморье. 
В рамках технологического при-
соединения основного резиден-
та  – компании «Русагро»  – были 
построены подстанции 110 кВ «Аг-
рокомплекс» и «Ключи», подстан-
ции 35 кВ  «Дубки» и «Ленинское». 
Также энергетики смонтировали 
более 110 км линии электропереда-
чи разного класса напряжения. 

Строительство велось сразу в 
трех районах Приморья  –  Ми-
хайловском, Спасском и Чернигов-
ском.  Сетевая компания выполня-
ла одновременное строительство 
энергообъектов всех классов на-
пряжения, от 10 до 110 кВ.  Это 
позволило выбрать оптимальные 
схемные решения с учетом пер-
спективной нагрузки, синхронизи-
ровать работу всех строительных 
площадок.

Подключение к электроснабже-
нию объектов «Русагро», ключе-
вого резидента ТОР «Михайлов-
ский», осуществляется поэтапно. 
Так, в мае и июне в рамках первых 
двух этапов были подключены объ-
екты компании мощностью 2 590 
кВт от существующих сетей. До 
конца текущего года электроэнер-
гией будут обеспечены один сви-
нокомплекс и элеватор. Со своей 
стороны резидент ТОР продолжа-
ет выполнение технических усло-
вий для дальнейшего подключения 
своих объектов.



Денис Тихонов, 
генеральный директор  
АО «Корпорация развития 
Дальнего Востока»:

– Достаточная мощность 
– ключевой фактор для раз-
вития площадок, и это одно 
из основных условий дея-
тельности резидентов ТОР. 
АО «КРДВ» и филиал «При-
морские электрические 
сети»  успешно ведут работу 
по созданию электросете-
вой инфраструктуры для 
подключения ТОР «Михай-
ловский» и подключению 
объектов резидентов. 
Построенные энергообъек-
ты позволяют подключать 
к электроснабжению 
основных резидентов ТОР 
«Михайловский». На этой 
территории опережающего 
развития, специализиру-
ющейся на размещении 
крупных сельскохозяйствен-
ных производств, центров 
глубокой переработки и ло-
гистики сельхозпродукции, 
реализуется 11 проектов с 
объемом частных вложений 
более 63 млрд рублей. В 
настоящее время резиденты 
уже инвестировали 12,1 
млрд рублей и создали 376 
рабочих мест из планируе-
мых 3635. 
В планах продолжить со-
вместную работу АО «КРДВ» 
и филиала «Приморские 
электрические сети» АО 
«ДРСК» по развитию сетей 
для ТОР «Михайловский». 
Сотрудничество не ограни-
чивается только этой тер-
риторией, мы также ведем 
строительство объектов для 
электроснабжения террито-
рии опережающего разви-
тия «Большой Камень».

Сергей Чутенко,  
директор филиала 
«Приморские 
электрические сети»:

– Электроснабжение ТОР 
«Михайловский» – это круп-
ный и серьезный проект, 
который реализовал наш 
филиал. Весь цикл работ 
по строительству объектов 
занял около двух лет. Где-то 
нам действительно помог 
опыт предыдущей «большой 
стройки» – энергообъектов 
к Азиатско-Тихоокеанско-
му саммиту 2012 года, но 
в большинстве случаев 
строительство сетей для 
территорий опережающего 
развития – это своя исто-
рия, со своими подводными 
камнями. 
Впервые мы выполняли 
строительство крупных 
энергообъектов в рамках 
технологического присо-
единения через государ-
ственное финансирование. 
Впервые в истории ДРСК 
строительство высоковольт-
ных линий и подстанций 
было вынесено далеко за 
пределы Владивостока. 
Участие в таких масштабных 
проектах как создание 
территорий опережающего 
развития повышает профес-
сиональную капитализацию 
компании, позволяет 
развивать электросетевой 
комплекс с учетом развития 
территории. 
Результат нашей работы 
– готовые к эксплуатации 
электросетевые объекты 
– это базовый этап форми-
рования и работы всей ТОР 
«Михайловский» уже не на 
бумаге, а в реальной жизни. 
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Текст: Татьяна Михалицына

ИНВЕСТИЦИОННАЯ ПРОГРАММА 
ХАБАРОВСКИХ  

ЭЛЕКТРИЧЕСКИХ СЕТЕЙ:  
СТАТУС «ЗАВЕРШЕНО»

Напомним, что главными 
объектами инвестиционной 
кампании-2018 Хабаровских 
электрических сетей стало за-
вершение трехлетней рекон-
струкции подстанций горо-
да Комсомольск-на-Амуре ПС 
110 кВ «Береговая» и ПС 35 
кВ «Городская», электрифика-
ция нового населенного пункта 
в Хабаровском районе в рамках 
организации электроснабже-
ния участков, выделенных по 
федеральной программе «ДВ-
гектар», а также реализация 
целого комплекса мероприятий 
по обеспечению электроэнер-
гией территорий опережающе-
го развития на севере Хабаров-
ского края.  

Инвест-объект, первым получив-
ший у хабаровских энергетиков ста-
тус «Завершено», касается выдачи 
дополнительных мощностей в раз-
мере 5,5 МВт горнолыжному ком-
плексу «Холдоми», являющемуся 
с июня 2017 года площадкой ТОР 
«Комсомольск». 

Благодаря удобному и живопис-
ному расположению комплекса в 
40 километрах от города Юности, 
его трассы пользуются спросом не 
только у самих комсомольчан, но и 
у жителей соседних городов и даже 
регионов. Вполне логично, что ГЛК 
«Холдоми» теперь входит в тури-
стический проект «Восточное коль-
цо России». С каждым годом он 

Конец календарного года – традиционное время подведения итогов и анализа полученных 
результатов проведенной работы. Безусловным показателем успешной деятельности любой 

энергокомпании является реализация в полном объеме инвестиционной и ремонтной программ. 
Задачи, стоящие перед хабаровским филиалом АО «ДРСК», были более чем серьезные, с 

которыми персоналу ХЭС удалось справиться.
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принимает все больше любителей 
экстремальных видов отдыха, спорт-
сменов и просто предпочитающих 
отдыхать на природе людей. 

И для того чтобы обеспечить уве-
личивающийся поток гостей сер-
висом высокого класса, инвесто-
рами комплекса было принято 
решение его модернизировать: на-
растить трассы, протяженность ко-
торых планируется увеличить до 60 
километров, поставить новый гон-
дольный подъемник и систему ис-
кусственного оснежения, а также 
возвести современную гостиницу 
повышенной комфортности на 20 
номеров на вершине горы. Все это в 
конечном итоге позволит «Холдоми» 
стать круглогодичным спортивно-ту-
ристическим и горнолыжным ком-
плексом, настоящей туристической 
жемчужиной Хабаровского края.

Первым шагом на пути к обнов-
лению горнолыжного комплекса как 
раз и послужила выдача ему допол-
нительных энергомощностей. В рам-
ках реализации проекта модерниза-
ции электросетевого хозяйства ГЛК 
«Холдоми» специалистами Хабаров-
ских электрических сетей произве-
ден монтаж двух новых трансфор-
маторных подстанций (ТП) 2х1600 
кВА на верхней и нижней площад-
ках комплекса и проложена кабель-
ная линия 6 кВ, соединяющая ТП 
с ключевым центром питания гор-
нолыжной базы – подстанцией 110 
кВ «ЦОФ», общей протяженностью 
почти 10 км. Все намеченные проек-
том строительно-монтажные работы 
были завершены в середине октября 
текущего года. Объект сдан заказ-
чику. Его стоимость превышает 42 
млн рублей. 

Вторым в списке завершенных 
объектов ХЭС в уходящем году ста-
ла реконструкция сразу двух ключе-
вых центров питания Комсомольска-
на-Амуре. В течение трех лет, с 
2016 по 2018 годы, было произве-
дено комплексное обновление ПС 
110/6 кВ «Береговая» и ПС 35/6 
кВ «Городская» общей стоимо-
стью более 500 миллионов рублей. 
По словам энергетиков, обновле-
ние сразу двух подстанций повыси-
ло надежность и качество электро-
снабжения местных потребителей 
и обеспечило значительный запас 
мощностей для потенциальных за-
явителей АО «ДРСК», что положи-
тельно отразилось на инвестицион-
ной и деловой привлекательности 
города Юности. 

В этом году в рамках утвержден-
ного масштабного проекта по мо-
дернизации на ПС 110/6 кВ «Бе-
реговая» были смонтированы сразу 
два силовых трансформатора по 
25 МВА, что увеличило мощно-
сти энергообъекта в 2,5 раза. Про-
изведены пусконаладочные ра-
боты систем релейной защиты и 
автоматики, телемеханики и свя-
зи. На подстанции 35/6 кВ «Го-
родская», питающей центральную 
часть Комсомольска-на-Амуре, уста-
новлен общеподстанционный пункт 
управления, комплектное распреде-
лительное устройство и реакторная 
группа, а также обновлена систе-
ма противоаварийной автоматики и 
связи. 

Данные работы стали завер-
шающим этапом в реконструкции 
двух центров питания. Годом ра-
нее в центре внимания специали-
стов ХЭС было строительство новой 

строим будущее
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кабельной линии 35 кВ протяжен-
ностью 3,4 километра, соединившей 
между собой модернизируемые под-
станции. 

Успешно реализованный проект 
под номером 3 – подготовка проек-
тно-сметной документации масштаб-
ной электрификации территории 
опережающего развития «Никола-
евск» (ТОР «Николаевск») и закуп-
ка части необходимого энергообору-
дования.

ТОР «Николаевск» создана в 
апреле 2017 года, ее основной спе-
циализацией является судоремонт, 
рыбодобывающая промышленность 
и добыча полезных ископаемых. 
Благодаря тому что на территорию 
опережающего развития зашли пять 
резидентов – крупных отечествен-
ных корпораций,  заявленный объ-
ем инвестиций на сегодняшний день 
исчисляется более 2,7 млрд рублей. 

Для обеспечения ТОР всей не-
обходимой электросетевой инфра-
структурой в конце прошлого года 
был между Корпорацией разви-
тия  Дальнего Востока и Дальнево-
сточной распределительной сетевой 
компанией заключен соответству-
ющий договор, согласно которому 
электроснабжение площадки бу-
дет обеспечено за счет функциони-
рования двух новых подстанций – 
ПС 110/35/6 кВ «Чныррах» и ПС 
35/10 кВ «Оремиф» – и двух воз-
душных линий 110 кВ и ВЛ 35 кВ. В 
соответствии с согласованным пла-
ном-графиком все предусмотренные 
проектом строительно-монтажные 
работы будут завершены хабаров-
ским филиалом к концу 2019 года. 
Благодаря повышенному вниманию 
к объекту не только региональных, 
но и федеральных властей финан-
сирование проекта производится за 
счет федерального бюджета (более 
1 млрд рублей).

На сегодняшний день проектно-
сметная документация подготовлена 

и утверждена всеми заинтересован-
ными сторонами и закуплена запла-
нированная часть энергетического 
оборудования – силовые трансфор-
маторы напряжением 110-35 кВ и 
35-10 кВ. Приобретение оставшей-
ся номенклатуры будет произведено 
в первом квартале 2019 года. Общая 
стоимость предусмотренного проек-
том энергооборудования превышает 
370 миллионов рублей. Непосред-
ственное строительство заявленных 
центров питания и линий электро-
передачи хабаровскими энергетика-
ми намечено на второй квартал сле-
дующего года, с началом в регионе 
речной навигации.

Под занавес уходящего года спе-
циалисты филиала выполнили и 
еще один пункт своей инвестици-
онной кампании – электрификацию 
поселка Дальневосточный вблизи 
села Свечино, который объединил 
на своей территории владельцев бо-
лее сотни дальневосточных гекта-
ров, выделенных в рамках федераль-
ной программы. Для этого филиал 
проложил два километра воздушной 
линии 10 кВ от подстанции 35/10 
кВ «Смирновка», резерва мощности 
которой достаточно для обеспече-
ния бесперебойного и качественного 
электроснабжения будущих потре-
бителей и дальнейшего развития зе-
мель региона, и произвел монтаж но-
вой трансформаторной подстанции. 
Общая стоимость работ составляет 
порядка девяти миллионов рублей.

Кроме основных проектов инвест-
программы Хабаровских электриче-
ских сетей энергетики немало сил и 
средств направили на организацию 
технологического присоединения к 
сетям ДРСК новых потребителей и 
оснащение территорий Хабаровско-
го края автоматизированной систе-
мой коммерческого учета электро-
энергии.



Еще один успешно 
реализованный проект 
ХЭС – подготовка 
проектно-сметной 
документации 
для масштабной 
электрификации ТОР 
«Николаевск» и закупка 
части необходимого 
оборудования.

строим будущее
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Текст и фото: Инга Шилова, Ольга Гордиенко

ЭЛЕКТРИФИКАЦИЯ
XXI ВЕКА

Свет для ТОР
– Трехстоеч-
ную анкерную 
опору уста-
н а в л и в а ем . 
Приехали на 
помощь из 
Благовещен -

ска, – говорит 
мастер мобиль-

ной бригады Центральных 
электросетей Дмитрий Кова-
ленко, которая строит еще одну  
линию электропередачи якорно-
му резиденту ТОР «Белогорск». 
В городе в этом году продолжает-
ся масштабное обновление элек-
тросетей, большая часть которых 
работает с 70–80-х годов. Впер-
вые одна из ТОР Приамурья по-
лучила федеральную поддержку 
на возведение энергетической ин-
фраструктуры. В сентябре завер-
шена реконструкция подстанции 
35/10 кВ «Промышленная», ко-
торая обеспечила дополнительной 
мощностью завод по глубокой пе-
реработке сои. 

К заводу подходят три линии 
электропередачи, однако их про-
пускной способности  не хвата-
ет. Дополнительная ЛЭП позво-
лит увеличить присоединяемую 
мощность резидента на 2 МВт. 
В апреле этого года Правитель-
ство РФ выделило 883 миллио-
на рублей на развитие электро-
сетевой инфраструктуры ТОР 
«Белогорск». Соответствующее 
постановление подписал пре-
мьер-министр Дмитрий Медве-
дев. Финансирование заплани-
ровано в рамках госпрограммы 
«Социально-экономическое раз-
витие Дальнего Востока  и Бай-
кальского региона». Корпорация 
по развитию Дальнего Востока 
заключила с ДРСК договор тех-
нологического присоединения. 
Предполагается поэтапная вы-
дача мощности для резидентов 
ТОР «Белогорск».

– Сейчас мы выполняем меро-
приятия второго этапа техпри-
соединения энергопринимающих 
устройств второй очереди масло-

Белогорск обрастает новыми электросетями: Амурские электрические сети строят ЛЭП 
и подстанцию для ТОР, электрифицируют микрорайоны города в рамках договоров 

технологического присоединения, принимают на обслуживание муниципальные сети и ведут 
реконструкцию распредсетей.

В апреле этого года 
Правительство РФ 
выделило 883 миллиона 
рублей на развитие 
электросетевой 
инфраструктуры 
ТОР «Белогорск». 
Соответствующее 
постановление подписал 
премьер-министр 
Дмитрий Медведев. 
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экстракционного завода «Амур-
ский»,– рассказывает начальник 

Белогорского 
РЭС амурско-
го филиала 
ДРСК Алек-
сандр Мек-
шун. – В сен-
тябре этого 

года заверши-
ли реконструкцию  

подстанции 35/10 кВ «Промыш-
ленная» 1970 года постройки – 
увеличили установленную мощ-
ность подстанции. Теперь начато 
строительство линии 10 кВ, чтобы 
резидент мог запустить свое обо-
рудование. ЛЭП подводим к пред-
приятию от подстанции «Промыш-
ленная», где уже смонтирована 
отдельная ячейка.

– Здесь на участке строитель-
ства ЛЭП заболоченная мест-
ность. Работать  весной или осе-
нью проблематично было бы, 
«каша» и вода стояли бы, – рас-
сказывает мастер службы техно-
логического присоединения Цен-
тральных электрических сетей 
Дмитрий Коваленко. – За нами 
закреплен спецтранспорт, на-
пример «Урал» МКМ-200 – мно-
гофункциональная установка, 
в которой имеется люлька для 
подъема людей на высоту, бур и 
кран для установки опор. Заменя-
ет сразу несколько единиц техни-
ки. В кузов положили две опоры. 
У нас все оборудование есть, пер-
сонал выполняет весь цикл работ. 
Нашей бригаде уже 6 лет, нас  ча-
сто командируют  в районы.

ЛЭП недлинная – предстоит 
смонтировать 5 опор. После пер-
вой опоры энергетики установят 
три промежуточные с двумя под-
косами по бокам и одну анкерную 

концевую. Для повышения устой-
чивости опор ВЛ в заболоченном 
грунте будет использоваться ри-
гель – он изготавливается из же-
лезобетона и устанавливается в 
основание опоры ЛЭП. При такой 
установке опоры не будут завали-
ваться, даже если тут будет стоять 
вода. Затем подвесят самонесущий 
изолированный провод, произве-
дут пусконаладку. 

– В конце также сделаем об-
валовку ЛЭП – дополнительно 6 
тонн песчано-гравийной смеси вы-
сыпать нужно под каждую опору, 
–уточняет Дмитрий Коваленко. 

Якорный резидент, который пер-
вым в стране будет выпускать со-
евый изолят, запросил для энер-
гоемкого производства 7,24 
мегаватта. Амурский филиал ДРСК 

«Урал» МКМ-200 – 
многофункциональная 
установка, в которой 
имеется люлька для 
подъема людей на 
высоту, бур и кран 
для установки опор. 
Заменяет сразу несколько 
единиц техники. В кузов 
положили две опоры.  
У нас все оборудование 
есть, персонал выполняет 
весь цикл работ.

Установка опоры
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уже приступил к проектированию 
подстанции 110/10 кВ «Маслоза-
вод» и двух воздушных линий 110 
кВ для ТОР. Конкурс на проектно-
изыскательские работы выиграло 
ООО «Хабаровскэлектропроект». 
После выдачи проектировщиком 
технических решений начнется 
подготовка к закупке оборудова-
ния для строительства. Новый пи-
тающий центр разместится рядом 
с заводом, существующая подстан-
ция «Промышленная» также будет 
функционировать.

– Здесь вокруг располагаются ре-
зиденты ТОР – «Беллеспром», «Кре-
пость», «Амурэкоресурс», все они 
будут запитаны, – говорит замести-
тель руководителя Белогорского 
РЭС Роман Усачев. – «Амурэкоре-
сурс» уже начал работы на площад-
ке. В октябре мы провели линию 10 
кВ и установили трансформаторную 
подстанцию.

По договору третий этап – строи-
тельство двух линий электропереда-
чи и подстанции – необходимо вы-
полнить до конца апреля 2020 года. 
Для удовлетворения «энергоаппети-
та» будущих инвесторов в Белогор-
ске будет создан резерв мощности – 
почти 10 мегаватт.

В ТОР «Белогорск» зарегистриро-
вано 5 резидентов, среди амурских 
ТОР именно эта территория лидиру-
ет по числу резидентов. Как расска-
зал руководитель Амурского агент-
ства по привлечению инвестиций 

Павел Пузанов, сейчас на одобрении 
еще две заявки:  одна из компаний 
намеревается заняться переработкой 
леса, производством шпона и пило-
материалов, другая – изготовлением 
металлических конструкций.

– Строительство электросетей в 
Белогорске обеспечивает развитие 
ТОР. Но мы еще в самом начале, 
при обсуждении технических реше-
ний при возведении инфраструкту-
ры для территории опережающего 
развития смотрели на этот проект 
шире, – считает Александр Мекшун. 
–  Развивать энергетику только под 
ТОР недостаточно, необходимо, что-
бы и для города была польза. Что-
бы при появлении производств нам 
не пришлось начинать заново и за-
ходить на те же объекты. Меропри-
ятия, проводимые сегодня в рамках 
инвестпрограммы и техприсоедине-
ния, помогут развивать промышлен-
ность в городе, улучшить качество 
электроснабжения. В этом году на-
чаты масштабные работы по модер-
низации электросетевого комплек-
са  города. Белогорцы давно такого 
не видели, с советских времен. Из-
ношенность электросетей, по на-
шей оценке, составляет порядка 60 
процентов. Ранее сети были в соб-
ственности муниципального пред-
приятия. Сейчас, когда львиную 
долю комплекса обслуживает ДРСК, 
мы можем обеспечить большую на-
дежность энергоснабжения, переза-
питать потребителей при аварийных 
режимах, технологических переклю-
чениях, при строительстве, тем са-
мым не нарушать работу предприя-
тий и комфорт горожан. 

Электричество для бытовых 
заявителей

С начала этого года для подклю-
чения к электроснабжению заяви-
телей в Белогорске Амурские элек-
трические сети построили 15,7 км 
линий электропередачи 0,4 – 10 кВ, 
установили 10 новых ТП 10/0,4 кВ 
и реконструировали три ТП.  За весь 
прошлый год установлено 4 новых 
ТП и построено 14 км линий элек-
тропередачи 0,4-10 кВ.

С начала этого года в амурский 
филиал АО «ДРСК» поступило более 
600 заявок на технологическое при-
соединение к электрическим сетям в 
городе Белогорске. Более 90% – это 
заявки от физлиц  на подключение к 

ПС «Промышленная» 35/10 кВ

Развивать энергетику 
только под ТОР 
недостаточно, 
необходимо, чтобы и 
для города была польза. 
Чтобы при появлении 
производств нам не 
пришлось начинать 
заново и заходить на те 
же объекты.
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электроснабжению индивидуальных 
домов и гаражей.

Исполняя обязательства по дого-
ворам технологического присоедине-
ния, филиал АО «ДРСК» «Амурские 
электрические сети» дает новое раз-
витие  микрорайону города Белогор-
ска  Междуречье, который ранее от-
носился к Серышевскому району, а 
теперь это городская территория. 

В этом году  для заявителей это-
го микрорайона построили ВЛ 10 
кВ – переход через реку Томь, уста-
новили новый трансформаторный 
пункт (ТП) 10/0,4 кВ и начали под-
ключать к электрическим сетям АО 
«ДРСК» дома. В планах установка 
еще шести ТП 10/0,4 кВ, строитель-
ство линий электропередачи 0,4 кВ 
и подключение к новым распредели-
тельным сетям порядка 200 домов 
этого микрорайона.  

– Электросети  этого микрорайона 
обветшали, и от жителей часто посту-
пали нарекания на качество электро-
снабжения, – рассказывает началь-
ник Белогорского РЭС амурского 
филиала ДРСК Александр Мекшун. 
– Наших распределительных сетей 
в этом районе города не было, здесь 
еще с советских времен линии элек-
тропередачи строились садовым това-
риществом «Междуречье». Деревян-
ные опоры, провод с малым сечением 
и напряжение в сети, не соответству-
ющее современным требованиям. В 
АО «ДРСК» обратились местные жи-
тели за технологическим присоедине-
нием,  поэтому мы начали строитель-
ство, которое и обеспечит развитие 
энергоинфраструктуры Междуречья.

Работа по данным заявкам ведет-
ся в рамках постановления прави-
тельства РФ № 861 от 27 декабря 
2004 года, что позволяет в большин-
стве случаев  применять при присо-
единении льготную ставку в размере 
550 рублей. Льготное присоединение 
мощности до 15 кВт возможно, если 
расстояние от границ участков зая-
вителей до электросетевых объектов 
составляет не более 300 метров в го-
родах и поселках городского типа и 
не более 500 метров в сельской мест-
ности.

Реконструкция Белогорских 
электросетей

Собирать электросетевой ком-
плекс города Белогорска Даль-
невосточной распределительной 

сетевой компании  пришлось по-
степенно, с 2004 года. Ранее се-
тевых компаний здесь было три 
– военная, муниципальная и ак-
ционерного общества «ДРСК». Об-
служивать такие сети было слож-
но, не говоря уже о проведении 
масштабной реконструкции. С 
2011 года в рамках своей инве-
стиционной программы вложили 
в электросетевой комплекс горо-
да Белогорска более 120 миллио-
нов рублей (с учетом этого года). 
В перспективную инвестиционную 
программу 2019-2024 гг. включены 
работы по дальнейшей реконструк-
ции электрических сетей г. Бело-
горска на сумму  более 80 милли-
онов рублей      

Самые серьезные финансовые 
вливания – в этом году, почти 55 
миллионов рублей. На эти сред-
ства проведена реконструкция ВЛ 
0,4 – 10  кВ, протяженностью 15,5 
км, 10 трансформаторных под-
станций, 9 из которых заменили. 
Проведенная реконструкция пока 
обновила лишь шестую часть об-
служиваемых сетей, однако уже 
сократила в несколько раз количе-
ство  аварийных отключений. 

Город Белогорск, второй по чис-
ленности населения в Амурской 
области, набирает промышленные 
обороты. Энергостроительство это-
му показатель. Таких объемов но-
вого строительства и проводимой 
реконструкции в постсоветский 
период в этом городе еще не было.



Белогорский РЭС 
обслуживает 352 
километра воздушных 
и кабельных линий 
электропередачи 
0,4–10 кВ, а также 5 
подстанций 35/10 кВ и 
164 трансформаторных 
подстанции 10/0,4 кВ. 
Распределительный 
сетевой комплекс 
города находится на 
балансе ДРСК с декабря 
2004 года. Часть 
энергохозяйства принята 
в эксплуатацию от МУП 
«Электротеплосервис» в 
августе этого года.

Новые ТП для многоквартирных 
домов

строим будущее
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Текст: Татьяна Кравченко

УШЛИ В «АВТОНОМКУ»

В структурном подразде-
лении приморского филиа-
ла ДРСК «Северные элек-
трические сети» реализован 
пилотный проект по повы-
шению энергоэффективно-
сти системы теплоснабжения 
зданий. 

Так, в Арсеньевском РЭС 
в 2017 году здания админи-
стративно-бытового корпуса 
и гаража были отключены от 

централизованного теплоснаб-
жения, вместо этого установле-
на собственная автоматическая 
электрокотельная. В итоге уже в 
первый год перехода на автоном-
ное теплоснабжение филиал сэ-
кономил более полумиллиона ру-
блей, а также решил проблему 
качества теплоснабжения. 

Уже второй отопительный се-
зон в Арсеньевском РЭС про-
ходит спокойно и без срывов. 

Подготовка к осенне-зимнему периоду в электрических сетях –  это целый комплекс мероприятий, 
которые охватывают не только энергообъекты. К зиме необходимо также подготовить 

административные и вспомогательные помещения, системы тепло- и электроснабжения.  
И здесь есть поле для маневра с целью грамотного использования энергоресурсов.

строим будущее



33«Энергорегион» / декабрь 2018

мы это сделали

Сергей Баладин,  
директор СП «Северные 
электрические сети»:

– В зоне ответственности Северных 
электрических сетей не первый год 
ведется работа по оптимизации 
систем отопления производственных 
и административных зданий, в том 
числе за счет отказа от централизо-
ванного теплоснабжения. Мы посчи-
тали, что переход на автономное элек-
троснабжение позволил сэкономить 
около 1,3 млн рублей. 
Конечно, нельзя сказать, что этот 
вариант является универсальным 
способом повышения эффективности, 
отказ от услуг теплоснабжающей 
организации  –  это крайняя мера. 
Прежде чем пойти на такой шаг, 
нужно серьезно изучить вопрос с 
технической и, что особенно важно, 
с экономической стороны. В первую 
очередь рассматриваем те террито-
рии, где существуют проблемы. 
Кроме Арсеньевского района, боль-
шой комплекс мероприятий выполнен 
в поселке Горнореченский, где 
сильная изношенность теплосетей от 
бойлерной до зданий давала высокие 
потери. Часть труб мы заменили, а 
три здания, в том числе базу нашего 
структурного подразделения и Кава-
леровского района распределитель-
ных сетей, перевели на автономную 
систему теплоснабжения. 
С учетом полученной практики 
строим дальнейшую работу по по-
вышению эффективности систем 
теплоснабжения.  Сейчас готовим 
технико-экономическое обоснование 
по реконструкции схемы теплоснаб-
жения базы Чугуевского РЭС с учетом 
рекомендаций теплоснабжающей 
организации.  Кстати, в этом районе 
на автономное теплоснабжение уже 
переведен гараж. В текущем году 
установили электрокотлы в Пластун-
ском участке, на очереди участок в 
селе Уборка.

Температура в кабинетах 
комфортная, выше 20 граду-
сов.

–  К хорошему привыка-
ешь быстро, – комментиру-
ет начальник района Ми-
хаил Чащин. – Раньше на 
первом этаже приходилось 
всегда держать включенным 
обогреватель, примерно раз 
в месяц полностью останав-
ливали систему и чистили 
расходомеры, потому что из-
за некачественного теплоно-
сителя показания счетчиков 
были неточными.  Вода для 
работы системы теплоснаб-
жения оставляла желать луч-
шего, отложения на трубах 
уменьшали условный проход, 
соответственно, температура 
в помещениях до 18 градусов 
не поднималась. 

Центром лабораторного 
анализа и технических изме-
рений был проведен анализ 
проб отложений в трубах ото-
пления базы Арсеньевского 
РЭС. Специалисты подтвер-
дили:  вода в батареях сильно 
отличается от нормативных 
требований. Полученные дан-
ные энергетики передали в 
Роспотребнадзор, откуда был 
получен ответ:  ждите, в бли-
жайшее время теплоснабжа-
ющая организация будет про-
водить реконструкцию, после 
которой все проблемы с те-
плоносителем решатся. 

Параллельно с проблемами 
технического характера суще-
ствовали и серьёзные финан-
совые разногласия с ресур-
соснабжающей организацией 
ООО «ТВС Арсеньев».  

– После создания этой ор-
ганизации в отопительный се-
зон предъявлялись высокие 
потери, – рассказывает на-
чальник производствен-
но-технической службы 
филиала Александр Га-
ленко. – Тогда мы всерьез 
задумались над тем, чтобы 
полностью отказаться от цен-
трализованного теплоснабже-
ния базы Арсеньевского РЭС, 
потому что финансовые за-
траты на поддержание си-
стемы в рабочем состоянии 

превышали все разумные пре-
делы. Раз в месяц мы вынуж-
дены были чистить расходо-
меры, а пока специалисты 
работали, счета за тепло вы-
ставлялись по нормативу. Ус-
луга централизованного те-
плоснабжения обходилась 
нам слишком дорого. 

Вопрос отказа от услуг те-
плоснабжающей организации 
был одобрен на техническом 
совете приморского филиа-
ла, специалисты подготовили 
технико-экономическое обо-
снование, началась работа по 
выбору и закупке оборудова-
ния электрокотельной. 

В 2017 году переход на ав-
тономное отопление был во-
площен. В качестве альтер-
нативы была установлена 
автоматическая электроко-
тельная. К началу отопитель-
ного сезона в здании уста-
новили три котла, мощность 
каждого 80 кВт, сетевые на-
сосы, установки водоподго-
товки и т.д. Котельная позво-
ляет производить отопление 
помещений базы с поддержа-
нием заданной температуры 
внутри помещений в зависи-
мости от температуры наруж-
ного воздуха. В нормальном 
режиме работает один котел, 
два других подключаются ав-
томатически в зависимости 
от нагрузки. Насосы работа-
ют поочередно в зависимости 
от заданной программы, что 
позволяет увеличить их срок 
службы.

Весной 2018 года в при-
морском филиале подвели 
итоги эксплуатации установ-
ки – в помещениях всю зиму 
была комфортная для работы 
температура, а экономия со-
ставила 600 тысяч рублей! В 
Арсеньевском РЭС отпала не-
обходимость платить за чу-
жие потери, стали не нужны 
постоянные услуги специали-
стов по чистке расходомеров, 
к тому же функция погодного 
регулирования позволила кон-
тролировать нагрузку с уче-
том температуры за окном. 
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мы это сделали

Текст: Татьяна Михалицына

ДОВЕРЯЙ, НО ПРОВЕРЯЙ

И сегодня она затрагивает 
практически каждое направ-
ление работы филиала: ре-
монтную и инвестиционную 
деятельность, линию транс-
порта электроэнергии, ме-
ханизации и транспорта, 
складское хозяйство, опера-
тивно-диспетчерское направ-
ление, а также организацию 
работы материально ответ-
ственных лиц.

Ранее проверки энергокомпа-
нии ограничивались ежегодно 
проводимым внутренним аудитом. 
Однако после нашумевшего в кон-
це 2014 года дела Чегдомынско-
го РЭС СП «Северные электриче-
ские сети» хабаровского филиала 
АО «ДРСК» генеральный дирек-
тор общества Юрий Андреенко в 
ходе совещания директоров дал 
поручение на 2015 год подгото-
вить планы комиссионных про-
верок финансово-хозяйственной 
деятельности РЭСов с привлече-
нием работников службы эконо-
мической безопасности и наибо-
лее подготовленных специалистов 
других заинтересованных под-
разделений. Данная инициатива 
была утверждена протоколом от 
20.11.2014 № 13-ГД. 

В целях исполнения его поло-
жений руководством Хабаровских 
электрических сетей комплексные 
проверки продолжаются впредь.

Службой, к зоне ответственно-
сти которой как раз и относится 
проведение комплексной провер-
ки финансово-хозяйственной де-
ятельности в филиале, является 
служба экономической безопасно-
сти (СЭБ). За последние три года 
специалисты СЭБ ХЭС выявили 
в районных сетевых подразделе-
ниях сотни нарушений, оказыва-
ющих негативное влияние на их 
профессиональную деятельность, 
десяткам работников компании 

Системная проверка финансово-хозяйственной деятельности районных сетевых подразделений  
в филиале АО «ДРСК» «Хабаровские электрические сети» началась три года назад.

Проверка чистки просеки вблизи пос. Эльбан Амурского района

Нарушение процесса утилизации списанных опор в пос. Чля Николаевского района
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были вынесены замечания, а не-
которые из них привлечены к дис-
циплинарной ответственности. 

Но порой недобросовестное ис-
полнение своих обязанностей и 
злоупотребление должностными 
полномочиями приводит к более 
плачевным результатам, и самый 
незначительный из них – потеря 
доверия со стороны руководства 
компании. Так, в 2014 и 2015 го-
дах в результате масштабной про-
верки финансово-хозяйственной 
деятельности сразу с двумя ру-
ководителями районных сете-
вых подразделений ХЭС – с на-
чальником Чегдомынского РЭС 
СП «СЭС» Василием Сергеенко 
и начальником Городского РЭС 
СП «ЦЭС» Максимом Лысовым 
– были расторгнуты трудовые до-
говоры за утрату доверия со сто-
роны работодателя. Обоснование 
– совершение виновных действий 
работником, непосредственно об-
служивающим денежные или то-
варные ценности (в соответствии 
с Трудовым кодексом РФ).

В текущем году СЭБ ХЭС про-
верено шесть районных сетевых 
подразделений: в Центральных 
электрических сетях – Городской 
РЭС, в Северных электрических 
сетях – Амурский РЭС, Никола-
евский РЭС, Советско-Гаванский 
РЭС, Солнечный РЭС и Эльбан-
ский РЭС. По словам проверяю-
щих, большая часть ошибок, до-
пущенных персоналом районных 
подразделений в 2018 году, свя-
зана прежде всего с недостатком 
контроля со стороны руководства 
РЭС. 

«Герои» этого года – Никола-
евский и Солнечный РЭСы Се-
верных электрических сетей, где 
члены проверочной комиссии от-
метили беспорядок на внутренней 
территории подразделений. Проти-
воположная ситуация сложилась в 
другом РЭС того же структурного 
подразделения – Амурском. Здесь 
проверяющие встретились с пони-
манием персонала: те незначитель-
ные недочеты, на которые указы-
вали проверяющие, оперативно 
устранялись на месте.

В целом, службой экономиче-
ской безопасности Хабаровских 
электрических сетей в последнее 
время отмечается положительная 

динамика в организации работы се-
тевых районных подразделений фи-
лиала, в том числе и в отношении к 
оптимизации работы складских по-
мещений. В конечном итоге, это, 
безусловно, приведет к одному-
единственному верному результату 
– организации максимально эффек-
тивной финансово-хозяйственной 
деятельности подразделений ком-
пании, в рамках которой каждый 
работник должен строго соблюдать 
требования внутренних норматив-
ных документов общества и добро-
совестно исполнять свои должност-
ные обязанности.



Транспорт  
до Николаевска-на-Амуре

Электрохозяйство ХЭС в поселке Чля 
Николаевского района

«Герои» этого года 
– Николаевский и 
Солнечный РЭСы 
Северных электрических 
сетей, где члены 
проверочной комиссии 
отметили беспорядок на 
внутренней территории 
подразделений.
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МНЕНИЕ РУКОВОДИТЕЛЯ

Сергей Клачков,  
заместитель генерального 
директора АО «ДРСК»  
по безопасности:

– Если коротко, то основная 
задача проверки финансово-хо-
зяйственной деятельности заклю-
чается в том, чтобы больше было 
порядка в целом по компании и в 
каждом отдельно взятом подраз-
делении. 

По поручению генерального 
директора АО «ДРСК», данная 
работа в компании ведется более 
трех лет. И результаты не застави-
ли себя ждать. Если в 2015-2016 
годах мы фиксировали множество 
нарушений и, прежде всего, по 
принятию к оплате фактически не 
выполненных работ, то в текущем 
году количество таких случаев 
недобросовестности работников 
существенно снизилось. 

Более того, сейчас мы проверя-
ем РЭСы комплексно. Например, в 
хабаровском филиале АО «ДРСК» 
готовится приказ, в котором от-
ражается круг ответственных лиц, 
представляющих интересы раз-

личных направлений компании, а 
не только службы экономической 
безопасности. В итоге прове-
ряется выполнения ремонтной 
и инвестиционной программ, 
направление технологического 
присоединения, организация хра-
нения и выдачи товаров матери-
альной ценности, работа службы 
транспорта и механизации и т.п. 

При этом важно понимать, что 
проверка ФХД – это сугубо вну-
тренний контроль, в ходе которого 
филиалы самостоятельно, без 
участия представителей испол-
нительного аппарата, выявляют 
нарушения, устраняют их, а вино-
вных – наказывают. К сожалению, 
без этого не обойтись, ведь недо-
бросовестность одного работника, 
который, скажем, намекает за-
явителю на свое вознаграждение 
за срочное выполнение той или 
иной работы, крайне негативно 
сказывается на репутации всей 
компании.  

Кроме этого, качественно 
проведенная проверка финансо-
во-хозяйственной деятельности 
обеспечивает успешное прохожде-
ние внутреннего аудита. Именно 
поэтому схемы «проверка ФХД 
– внутренний аудит» мы будем 
придерживаться и впредь.

Если оценивать работу Хабаров-
ских электрических сетей в дан-
ном направлении, то могу сказать, 

что здесь служба экономической 
безопасности ХЭС – одна из 
лучших, достойный пример для 
коллег из других филиалов АО 
«ДРСК». Организуемые службой 
проверки всегда отличаются 
комплексным подходом, каче-
ственной подготовкой и глубоким, 
подробным анализом полученных 
результатов, которые всегда на-
ходят документальное подтверж-
дение. Отдельно хочется отметить, 
насколько серьезен контроль 
службы под руководством Ларисы 
Викторовны Циба за выполнением 
работ подрядных организаций 
по чистке просеки охранных зон 
линий электропередачи: специ-
алисты не только проверяют соот-
ветствие плана факту на бумаге, 
но и лично выезжают на объекты, 
не обращая внимания на их труд-
нодоступность.

Несмотря на то что по итогам 
девяти месяцев 2018 года СЭБ 
ХЭС впервые за несколько лет 
оказалась на второй строчке кор-
поративного рейтинга, это вовсе 
не означает, что специалисты сни-
зили свою работоспособность. На-
оборот, это яркое свидетельство 
того, какая колоссальная работа 
по выявлению нарушений ими 
была произведена ранее. Отрад-
но, что сегодня недочетов в ХЭС 
на порядок меньше, значительно 
снизился и уровень их тяжести. 

Проверка чистки просеки. Николаевский район
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Текст: Татьяна Кравченко

ПРИМОРСКИЕ ЭЛЕКТРОСЕТИ  
ЗАГРУЖЕНЫ В МАТРИЦУ

Своевременное получение 
полной информации об изме-
нении оперативной обстанов-
ки – половина успеха в деле 
управления работой сетей. 

Оптимизация диспетчерского 
оповещения в Приморских элек-
трических сетях – это непрерыв-
ный процесс, который направлен на 
постоянное улучшение созданного 
продукта. Сегодня имеется богатый 
выбор ресурсов, с помощью кото-
рых можно решать задачу инфор-
мирования. В приморском филиале 
ДРСК при выборе оптимального ка-
нала передачи диспетчерских сооб-
щений всегда преследовалась цель 

сократить финансовые затраты и 
минимизировать вовлечение персо-
нала в процесс оповещения. 

Когда-то всю информацию дис-
петчер передавал исключительно 
по телефону, затем филиал пере-
шёл на смс-оповещение. Из-за вы-
сокой стоимости от смс-рассылки 
пришлось отказаться и организо-
вать работу через мессенджеры. 
Мобильное приложение WhatsApp 
использовалось филиалом более 
трёх лет и помогло существенно 
снизить затраты на услуги связи. 
Но в филиале на этом не остано-
вились. Спустя время на первый 
план вышел вопрос автоматизации 

Приморские электрические сети создали систему диспетчерского оповещения «Матрица».
С ноября текущего года формирование и рассылка оперативных сообщений о работе 

электросетевых объектов происходит в автоматическом режиме с помощью программных средств.
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системы диспетчерских оповеще-
ний с минимальным вовлечением 
персонала в процесс подготовки и 
рассылки уведомлений. 

Особенно острая потребность в 
автоматизации процесса оповеще-
ния возникает при массовых нару-
шениях электроснабжения во вре-
мя тайфунов, снегопадов. В этот 
период любая дополнительная на-
грузка на диспетчерский персонал 
ощущается особенно остро.  Под-
готовка отдельного сообщения для 
WhatsApp и его рассылка требуют 
отвлечения диспетчера и дополни-
тельного внимания, появляется ве-
роятность ошибки. 

Внутри Матрицы
Вся информация о работе элек-

тросетевых объектов филиала 
«Приморские электрические сети» 
заносится в автоматизированную 
рабочую систему «Анализ отклю-
чений», которую в режиме онлайн 
ведут диспетчеры районов электри-
ческих сетей. Необходимо было 
автоматизировать передачу ин-
формации из базы отключений на 
мобильные устройства пользовате-
лей, получающих оперативные со-
общения. Специалисты службы 
информационных технологий фили-
ала проанализировали существую-
щие платформы, с помощью кото-
рых это можно сделать, и выбрали 

систему на базе открытого и сво-
бодного протокола для передачи со-
общений  «Matrix» (отсюда и назва-
ние системы – Матрица).

– Основное до-
стоинство этой 
платформы – 
функциональ-
ность и от-
крытость, все 
программные 

интерфейсы по 
взаимодействию 

с Матрицей доступны и описаны. 
Приложение, через которое Матри-
ца будет взаимодействовать с поль-
зователями, свободно устанавли-
вается на мобильные устройства и 
рабочие компьютеры, – рассказы-
вает Дмитрий Розенблюм, на-
чальник службы информаци-
онных технологий филиала 
«Приморские электрические 
сети». –  В техзадании было особо 
отмечено, что система должна быть 
развернута на собственном обору-
довании, чтобы уменьшить риск 
возможного ограничения работы 
системы её создателями и государ-
ственными контролирующими орга-
нами. Программа-робот «Матрица» 
в этом плане достаточно надёжна и 
устойчива. 

Нами был создан бот, который при 
появлении информации в базе аварий-
ных отключений начинает рассылать 
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сообщения. Определяющим в струк-
туре рассылки является зона ответ-
ственности получателя сообщения. 
Например, начальник сетевого райо-
на получает сообщения, касающиеся 
только своего района, а главный ин-
женер филиала видит общую карти-
ну по работе оборудования на всей 
территории края. Сегодня в систе-
му оповещения включено более 300 
пользователей, но в нынешнем фор-
мате работы количество адресов уже 
не важно. Определяющим становится 
правильность заданного алгоритма и 
мощность оборудования. 

Чат-бот системы «Матрица» сегод-
ня умеет по запросу передавать со-
труднику отчетную информацию из 
«Анализа отключений» за опреде-
лённый период. Запросить его может 
каждый получатель диспетчерской 
рассылки, после ряда уточняющих 
вопросов чат-бот самостоятельно 
формирует отчет и отправляет его 
пользователю на устройство. В пер-
спективе планируем обучить бота на-
ходить и передавать сотрудникам ин-
тересующую их информацию из всех 
имеющихся информационных систем 
компании.

В мобильном приложении, с помо-
щью которого пользователи получают 
сообщения, для РЭС и СП созданы 
группы, так называемые переговор-
ные комнаты, через которые удобно 
вести обсуждение рабочих вопросов, 
обмениваться фото и видеофайлами, 
в том числе и за пределами рабоче-
го места.

Так, цель, поставленная при соз-
дании системы «Матрица», – исклю-
чение однообразного труда диспетче-
ра – достигнута. Диспетчер один раз 
заносит информацию в базу отключе-
ний, и ее через полторы-две минуты 
получают те пользователи, которым 
она предназначена. 

Система работает
Несколько месяцев система «Ма-

трица» проходила тестирование. В 
нем участвовали главный инженер 
филиала, его заместители и специа-
листы службы информационных тех-
нологий. По итогам первого этапа 
тестовой работы удалось исправить 
принципиальные ошибки программы, 
найти оптимальные варианты работы. 

Второй этап тестирования стар-
товал 17 ноября. К системе «Ма-
трица» подключили пользователей 

управления филиала, СП и РЭС. И 
снова началась работа по наладке си-
стемы уже с учетом большего коли-
чества пользователей. Параллельно 
идет разработка общих правил ра-
боты в системе «Матрица», пропи-
сываются права и обязанности всех 
пользователей. К концу декабря си-
стема станет полноценным каналом 
коммуникации приморского филиала 
ДРСК, который используется для по-
лучения оперативной информации, 
трансляции управленческих реше-
ний на всех уровнях и обратной свя-
зи с персоналом. 

– Сегодня суще-
ствует две ос-

новные груп-
пы, в которые 
направляется 
оперативная 
информация, 

– рассказывает 
Елена Юрчен-

ко, диспетчер опе-
ративно-диспетчерской службы 
Приморских электрических се-
тей и координатор проекта «Ма-
трица». – В первую группу сообще-
ния отправляет бот, это выгрузка из 

Во время Восточного 
экономического форума 
через Матрицу прошло 
опробование работы 
системы мониторинга обо-
рудования Zabbix. Платы 
системы мониторинга были 
установлены на источниках 
бесперебойного питания, 
от которых выполнялось 
электроснабжение особой 
группы электроснабжения 
форума. Она собирала дан-
ные о параметрах электро-
энергии, состоянии бата-
рей. Система мониторинга 
анализировала сведения и 
выдавала отчёты в виде гра-
фиков. Если параметры пре-
вышали заданные, система 
Zabbix через бот Матрицы 
отправляла сообщения о 
проблемах, это позволяло 
оперативно принимать ре-
шения по их устранению. 
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базы аварийных отключений филиа-
ла.  Диспетчер заполняет форму от-
ключения и указывает формат рас-
сылки в сообщество: отключение 
потребителя, включение потребите-
ля, включение оборудования, сторон-
нее воздействие. Эта информация 
– оперативный минимум, который 
дает ответ на вопросы: что, где, ког-
да. Вторая группа предназначена для 
уточняющей информации, сообще-
ния в нее отправляет уже диспетчер. 
Количество сообщений во второй 
группе в десятки раз меньше, чем в 
первой, поэтому серьезной загрузки 
диспетчера нет. Мы отслеживаем ак-
тивность пользователей, когда была 
получена информация, в какое вре-
мя прочитана, все это фиксируется 
в программе. 

В структурных подразделениях 
и РЭС созданы свои группы, чтобы 
персонал мог оперативно решать ра-
бочие вопросы. Например, Артемов-
ский район южного структурного 
подразделения, Центральные элек-
трические сети этот ресурс активно 
используют для решения производ-
ственных вопросов, – уточняет Еле-
на Юрченко. – Думаю, эта практи-
ка удобна, поэтому приживётся и во 
всех подразделениях. 

Сегодня филиал «Приморские 
электрические сети» в качестве ос-
новного канала передачи оператив-
ной информации использует соб-
ственную систему «Матрица», 
размещенную на серверах компа-
нии. Мессенджер WhatsApp остав-
лен в филиале как резервный ка-
нал, вторым резервным является 
смс-оповещение. Сформированные и 
опробованные системы оповещения 
на разных платформах в случае не-
обходимости позволят быстро пере-
йти с одного способа оповещения на 
другой и не допустить информацион-
ного вакуума в управлении работой 
филиала. 

Дальнейшие направления разви-
тия системы «Матрица» будут опреде-
лять ее пользователи. Систему можно 
настроить практически под любые те-
кущие задачи предприятия, увязать с 
базами данных как с внутренних, так 
и с внешних ресурсов. Координато-
ром развития Матрицы стала опера-
тивная диспетчерско-информацион-
ная аналитическая служба.



Система «Матрица» 
сегодня – это 

4 220   
часов тестовой  
эксплуатации

218 000   
сообщений доставлено 
пользователям

45 700   
отправленных файлов, из 
них 36 000 изображений 

229   
групп общения на уровнях 
филиала, СП и РЭС

320    
зарегистрированных 
пользователей
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Текст: Татьяна Кравченко

КАЧЕСТВО ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ  
КАК НА ЛАДОНИ

Несколько лет назад в При-
морских электрических сетях 
была запущена в работу элек-
тронная карта объектов – гео-
информационная система ПЭС  
(мы уже рассказывали об этом 
на страницах ЭР).  

Система  консолидировала раз-
ноплановые сведения обо всех 
электросетевых объектах филиала, 
начиная от координат опор ЛЭП, 
заканчивая отображением термо-
точек вблизи энергообъектов. Си-
стема востребована в ежедневной 
работе филиала и постоянно попол-
няется новыми данными об элек-
тросетевых объектах. 

Летом текущего года в Примор-
ских электрических сетях внедря-
ется цифровой проект управления 

данными о режимах работы обору-
дования распределительной сети 
6/10-0,4 кВ. Принципиально но-
вый подход подразумевает исполь-
зование программного обеспечения 
АРМ «КДЗ», где собраны сведения, 
полученные в ходе контрольного 
дня замеров. Новая автоматизиро-
ванная система позволяет увидеть 
реальную картину распределения 
мощности, осуществлять контроль 
за нагрузкой оборудования, стро-
ить прогнозы развития и рассчиты-
вать режимы работы сети.

Удачный пилот
В течение года АРМ «КДЗ» в ка-

честве пилотного проекта реализо-
вывался в Южных электрических 
сетях. Инициатором его создания и 

Данные контрольных дней замеров занесены на электронную карту объектов 
Приморских электрических сетей.
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куратором от структурного подраз-
деления стала начальник служ-

бы транспорта 
электроэнер-
гии струк-
т у р н о г о 
подразделе-
ния Анаста-
сия Манако-

ва. Совместно 
со службой ин-

формационных технологий филиа-
ла программное обеспечение было 
разработано и интегрировано с 
электронной картой объектов При-
морских электрических сетей. 

– Тестовая эксплуатация по-
зволила улучшить программу, 
рассчитать области возможного 
применения и расширить функцио-
нал,– рассказывает Анастасия Ма-
накова. – Нашей службе потребо-
вался месяц для занесения в базу 
имеющейся информации и полно-
го перехода на АРМ «КДЗ». Да-
лее в течение года по итогам новых 
замеров только делались коррек-
тировки. Программа позволила 
комплексно оценивать качество 
электроснабжения по муниципаль-
ным образованиям, оптимизировать 
работу службы при формировании 
отчетов, выстроить учет ТП, а мно-
гоуровневая система допуска ис-
ключает случайные корректировки 
базы данных.  

Летом текущего года было при-
нято решение о распространении 

опыта Южных электрических сетей 
в другие структурные подразделе-
ния. Сейчас идет внедрение новой 
программы. В августе состоялась 
серия дистанционных обучающих 
семинаров, где пользователям объ-
яснили, какие задачи можно ре-
шать с помощью АРМ «КДЗ», рас-
сказали о правилах пользования. 

Ошибка – повод задуматься
Оцифрованные данные в АРМ 

«КДЗ» формируются в реестр объ-
ектов и перечень так называемых 
ошибок, которые показывают от-
клонения от нормальной рабо-
ты оборудования.  Программа де-
лает анализ автоматически, и это 
позволяет своевременно опти-
мизировать работу, значительно 

Контрольные дни замеров 
(КДЗ) в региональных 
энергосистемах 
проводятся дважды 
в год – в июне и 
декабре. Собранные 
данные используют при 
составлении планов 
перспективного развития, 
планировании нагрузок, 
балансов мощности, 
при расчетах режимов, 
подготовке ремонтных 
и инвестиционных 
программ.  Для большей 
точности измерений 
в день проведения 
замеров объявляется 
«технологическая 
тишина» – отменяются 
все плановые работы на 
энергообъектах. 
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сократить время для принятия ор-
ганизационных и технических ре-
шений. 

– Сегодня бла-
годаря пере-
воду в циф-
ру данных 
КДЗ мы име-
ем полное, в 
том числе ви-

зуальное пред-
ставление о ка-

честве электроснабжения наших 
потребителей по южным районам, 
– рассказывает Вячеслав Гни-
ломёдов, заместитель главно-
го инженера. – После занесения 
всех данных каждое СП увидело 
полную картину по своей терри-
тории ответственности.  Програм-
ма сама анализирует внесенные па-
раметры и выдает результат в виде 
сигнализаторов или ошибок, на-
пример, недогружена или перегру-
жена подстанция. Следующий шаг 
– мастер или инженер должен ра-
зобраться с причинами, почему так 
получается и каким образом можно 
исправить ошибку.  

Цифровой анализ результатов 
КДЗ поможет упростить работу 
по многим направлениям деятель-
ности филиала. В первую оче-
редь,  это качество электроснабже-
ния потребителей. Своевременно 
прорабатывая ошибки, на которые 
указывает программа, можно пре-
дотвратить жалобы на низкое на-
пряжение в сети. 

Интеграция АРМ «КДЗ» с кар-
той объектов филиала расширяет 
круг потенциальных пользователей 
данными замеров. Так, служба тех-
нологического присоединения уже 
использует слой «Загрузка ТП» для 
поиска оптимального варианта под-
ключения электроустановок заяви-
теля к ближайшему центру пита-
ния. 

Карта объектов ПЭС растет
Карта объектов Приморских 

электрических сетей, размещенная 
на внутреннем сайте филиала, до-
полнена и еще одним новым слоем  
– «Заявки на подключение». Дан-
ные ежедневно автоматически об-
новляются. 

На карту нанесены заявки на 
технологическое присоединение с 
2014 года с привязкой к кадастро-
вым номерам земельных участков, 
сегодня их уже более десяти тысяч. 
Программа отражает сведения по 
заявкам: количество на определен-
ной территории, сведения о заяви-
теле и мощности, текущий статус. 

Слой разрабатывался службой 
информационных технологий со-
вместно со специалистами направ-
ления технологического присоеди-
нения. Служба техприсоединения 
ежедневно использует в своей ра-
боте данный ресурс. С его помо-
щью исключаются случаи дубли-
рования заявок, определяется 
принадлежность сетей на терри-
ториях, где присутствуют смеж-
ники. Кроме этого, слой «Заявки 
на подключение»,  совмещенный с 
картой территории, показывает ло-
кацию каждого заявителя и помо-
гает найти оптимальные техниче-
ские решения.



Сергей Семенов,  
ведущий системный 
администратор 
Приморских 
электрических сетей:

– В программе КДЗ от-
ражены все сведения по 
трансформаторным под-
станциям:  ее название, при-
надлежность, напряжение, 
максимальный ток, загрузка 
и т.д.  Одной из важных 
функций АРМ «КДЗ» являет-
ся проверка на корректность 
введённых данных – руково-
дители РЭС могут просматри-
вать отчёты по корректности 
данных. Более того, это по-
зволяет выявлять ситуации 
значительного перекоса фаз 
при питании потребителей,  
и основное – получить рас-
чётные значения нагрузок 
для расчетов режимов рас-
пределительной сети. 

Программа связана с кар-
той объектов Приморских 
электрических сетей. Дан-
ные автоматически отобра-
жаются в виде отдельных 
слоев «Качество электро-
снабжения» и «Загрузка 
ТП». Это первая работа по 
оцифровке распределитель-
ных сетей филиала. Сейчас 
подключились другие струк-
турные подразделения,  и 
программа, возможно, 
будет дополняться. 
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Алексей Викторович Обухов,  
главный инженер СП ПЗЭС приморского филиала ДРСК

В ноябре 2018 года на долж-
ность главного инженера струк-
турного подразделения «За-
падные электрические сети» 
филиала АО «ДРСК» «Примор-
ские электрические сети» на-
значен Обухов Алексей Викто-
рович.

Алексей Викторович родился в 
1971 году в городе Артеме. В 1997 
году окончил Дальневосточный го-
сударственный технический уни-
верситет (ДВГТУ-ДВФУ) по спе-
циальности «Электроснабжение». 
Алексей Обухов еще во время свое-
го обучения в университете пришел 
в Дальэнерго проходить практику. 

А сразу после окончания вуза начал 
работать в Западных электрических 
сетях техником. 

Пройдя путь от техника до на-
чальника сетевого района в г. Ар-
теме, затем начальника службы 
охраны труда и надежности, был на-
значен главным инженером запад-
ного структурного подразделения. 

Алексей Обухов награжден По-
четной грамотой ОАО «Дальэнер-
го», Почетной грамотой ОАО «РАО 
Энергетические системы Востока», 
Почетной грамотой губернатора 
Приморского края. 

Алексей Викторович женат, у 
него двое детей.

Андрей Владимирович Сучков,  
главный инженер СП ПЦЭС приморского филиала ДРСК

С 20 августа главным инже-
нером структурного подразде-
ления «Центральные электри-
ческие сети» назначен Андрей 
Владимирович Сучков.

Андрей Владимирович родился в 
1976 году в г. Партизанске. В 2002 
году окончил Дальневосточный го-
сударственный технический уни-
верситет по специальности «элек-
троснабжение». 

Стаж работы в энергетике 16 
лет. В 2002 году был принят в СП 
«Западные электрические сети» на 
должность диспетчера.  В 2013 году 
был назначен начальником опера-
тивно-диспетчерской службы струк-
турного подразделения. С 20 авгу-
ста 2018 года – главный инженер в 
Центральных электрических сетях. 

Андрей Владимирович женат, 
воспитывает сына.

Антон Алексеевич Плешивцев,  
главный инженер СП ПСЭС приморского филиала ДРСК

На должность главно-
го инженера структурного 
подразделения «Северные 
электрические сети» фи-
лиала АО «ДРСК» «При-
морские электрические 
сети» со 2 июля 2018 года 
назначен Антон Алексее-
вич Плешивцев.

Антон Алексеевич ро-
дился в 1980 году в горо-
де Владивостоке. В 2000 
году окончил Дальневосточ-
ный энергетический техникум 

по специальности «автоматическое 
управление электроэнергетически-
ми системами». В 2010 году получил 
диплом о высшем образовании Даль-
невосточного государственного тех-
нического университета по специаль-
ности «электроснабжение».

С 2007 года работал во Владиво-
стокской дистанции ОАО «Россий-
ские железные дороги». Прошел путь 
от электромонтера тяговой подстан-
ции до заместителя начальника Вла-
дивостокской дистанции электроснаб-
жения.

СМОТРИТЕ, КТО ПРИШЕЛ

наши люди
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Текст: Надежда Ольшанская

ЭНЕРГИЯ ВОЗМОЖНОСТЕЙ
FAR EAST CON-2018

В начале октября во Вла-
дивостоке с успехом прошла 
крупнейшая в России междуна-
родная мультидисциплинарная 
конференция по промышлен-
ному инжинирингу и современ-
ным технологиям – «Far East 
Con-2018».  Среди участников 
ученые, преподаватели и пред-
ставители предприятий.  Эта 
конференция, по оценке дело-
вого и экспертного сообщества, 
зарекомендовала себя успеш-
ной стартовой площадкой пло-
дотворного сотрудничества мо-
лодых специалистов из разных 
регионов страны и даже из раз-
ных стран мира. 

Мероприятие явилось эффектив-
ным инструментом для обсужде-
ния, поиска ответов и решений на 
актуальные вопросы в самых разно- 
образных сферах. Энергетика – 
одна из главных. Приглашение 
принять участие в столь масштаб-
ном мероприятии получили две со-
трудницы исполнительного аппара-
та ДРСК – Маргарита Чулюкова и 
Александра Варыгина.

Организатором  и местом про-
ведения мероприятия традицион-
но выступил Дальневосточный фе-
деральный университет – один из 
крупнейших вузов на Дальнем Вос-
токе России, академический форпост 
страны в Азиатско-Тихоокеанском 

Главное богатство  нашей компании – это светлые люди, настоящие профессионалы своего дела. 
Эти люди стремятся к развитию, и это стремление дает хорошие результаты.

Александра Варыгина,  
инженер службы 
технической политики 
и инноваций 
исполнительного аппарата 
ДРСК:

– Меня очень впечатлил 
масштаб мероприятия. 
Участие в подобных конфе-
ренциях – это прекрасная 
возможность обменяться 
опытом.  Тема моей на-
учной работы – «Влияние 
новых функциональных 
свойств активно-адаптив-
ных электрических сетей на 
корректность выбора и про-
верки сечений проводников 
существующими методами». 
В ней я обосновала необ-
ходимость формирования 
современной методологии 
проектирования воздушных 
линий в части выбора 
сечений проводников. 
Спасибо организаторам за 
приглашение! Впечатления 
остались очень яркие.
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регионе. В рамках конференции 
было проведено пленарное засе-
дание, круглый стол молодых уче-
ных и осуществлена работа различ-
ных секций. Секции проходили по 
направлениям: «Науки о земле», 
«Автоматика и энергетика», «Ма-
териаловедение и строительство», 
«Экономика и производство». Пред-
ставители ДРСК участвовали в сек-
ции «Автоматика и энергетика». 

Конференция еще раз подтверди-
ла реноме эффективной площадки 
для выработки прорывных решений 
по самым актуальным вопросам про-
мышленного инжиниринга и совре-
менным технологиям, в том числе 
и в энергетической сфере. Проведе-
ние мероприятия было поддержано 
грантом Российского фонда фунда-
ментальных исследований. Примеча-
тельно, что рабочий язык конферен-
ции – английский, все принимаемые 
доклады проходили независимое ре-
цензирование. В этом году на конфе-
ренцию было подано 663 доклада из 
21 страны. География мероприятия 
была обширной – от Москвы до Вла-
дивостока. Также в ней участвовали 

ученые из Южной Кореи, Германии, 
Швеции, Болгарии, Китая и дру-
гих стран. Конференция проводи-
лась совместно с университетами-
партнерами из Москвы, Якутска, 
Комсомольска-на-Амуре, Хабаровска 
и Благовещенска. Мероприятие про-
ходило в формате телемоста. Благо-
даря этому техническому новшеству, 
участники имели возможность дис-
танционного общения друг с другом 
в режиме онлайн. В процессе работы 
совместно организованных секций 
докладчики поочерёдно выступали 
на каждой из площадок. Участни-
ки конференции задавали друг дру-
гу вопросы, находясь в это время на 
разных площадках. Кроме того, про-
изводилась веб-трансляция работы 
секций конференции. Любой желаю-
щий имел возможность стать слуша-
телем выступлений докладчиков из 
любой точки мира.  Доклады участ-
ников конференции будут опубли-
кованы в журналах, индексируемых 
в наукометрической базе Scopus и 
Web of Science.



Маргарита Чулюкова,   
диспетчер центральной 
диспетчерской 
информационно-
аналитической службы 
исполнительного аппарата 
ДРСК:

– Участие в этой конферен-
ции дало огромный эмоци-
ональный подъем, после
которого начинаешь думать, 
что возможно все!  Для 
меня это был первый опыт 
участия в конференции та-
кого уровня. Колоссальный 
получен опыт! А главное, я 
убедилась в правильности 
и актуальности выбранной 
тематики своих научных ис-
следований. Наука мне дает 
умиротворение и покой.  А 
то, что такие компетентные 
лица дали высокую оценку 
моей работе,  очень вдох-
новляет!

наши люди
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Текст: Ирина Виноградова

«ВРАЧЕБНЫЕ» ДЕЛА  
МАЛЕНЬКОЙ СЛУЖБЫ:  

ДИАГНОСТИРУЕМ И ВЫЯВЛЯЕМ

Как и положено, такому под-
ходу должны способствовать  ла-
бораторные исследования, ко-
торые помогают обнаружить 
повреждения и неполадки, не-
видные глазу человека.  Специа-
листы службы  и сами называют 
себя терапевтами, внимательно 
проверяющими своих «испытуе-
мых» на наличие дефектов, да-
ющими заключение: годно ли то 
или иное изолирующее средство 
защиты, оборудование, прибор к 
работе или нуждается в ремонте. 

Отклонения от нормы или полная 
исправность подтверждаются с по-
мощью испытаний в химической и 
электролабораториях – для каждо-
го отдельного вида устройств и ма-
териалов оно свое. Так, с помощью 

хромотографического анализа вкупе 
с физико-химическим по составу га-
зов, растворенных в трансформатор-
ном масле, можно судить о возмож-
ных неполадках, которые возникают 
внутри этого исполина.  

В электролаборатории «диспансери-
зацию» со строго определенной перио-
дичностью проходит вся внушитель-
ная армия оборудования предприятия, 
начиная со средств защиты от пораже-
ния электрическим током, изолирую-
щих устройств и т. д. Приборный парк 
значительно обновился в течение по-
следних нескольких лет, рассказыва-
ет Игорь Леонидович Лычангин, кото-
рый руководит службой с 2010 года. 
В арсенале специалистов сейчас так-
же передвижная лаборатория, которая 
позволяет проводить испытания обо-
рудования на подстанциях. Есть при-
боры тепловизионного контроля, с по-
мощью которых выявляются нагревы 
работающего оборудования в тех ме-
стах, где их не должно быть. Они по-
зволяют сэкономить время, быстро об-
наружить скрытый дефект и принять 
меры по его устранению. 

Маленький коллектив сотрудни-
ков службы – очень увлеченный, эру-
дированный и разносторонний. Здесь 
трудится один из опытнейших специ-
алистов в своей области – инженер-
химик Нина Александровна Федоро-
ва. Порог химической лаборатории 
ЮЯЭС она впервые переступила 40 
лет назад, а в должности инженера  
с 1980 года. 

Старшего мастера Михаила Иго-
ревича Квашнина хорошо знают ал-
данские школьники, ведь он посто-
янный гость учебных заведений, где 

Оказавшись в службе изоляции, защиты от перенапряжений и испытаний  ЮЯЭС,  трудно 
удержаться от искушения сравнить деятельность специалистов этого подразделения с работой 

медиков. Судите сами: все то, чем занимаются сотрудники службы – своевременная точная 
диагностика, профилактика – это ли не главные мероприятия в практике хорошего врача?

Мужской состав службы
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проводятся организуемые филиалом 
уроки электробезопасности. А мон-
тер Николай Федорович Волков 
– автор своего рода достопримеча-
тельности службы: он соорудил так 
называемую катушку Тесла. Такой 
трансформатор был изобретен знаме-
нитым физиком для генерации и рас-
пространения электрических коле-
баний, направленных на управление 
устройствами на расстоянии без про-
водов, в том числе электроэнергии. 

Изобретение Тесла благодаря сво-
ему яркому внешнему эффекту и из-
даваемому характерному звуку, воз-
никающим из-за высокочастотного 
напряжения, поселилось во многих 
компьютерных играх, фильмах и даже 
в музыке. Воспроизведенный в элек-
тролаборатории ЮЯЭС необычный 
трансформатор демонстрируют сту-
дентам и школьникам, приходящим 
на экскурсию в филиал. Сотрудники 
службы говорят, что самый часто за-
даваемый вопрос, возникающий у ре-
бят, – можно ли с помощью катушки 
зарядить телефон.

Рядом с опытными специалиста-
ми приобретает ценнейшие практиче-
ские навыки юная Ирина Андреева. В 
своей профессии она делает первые 
шаги, а вот в спорте Ирина отнюдь не 
новичок: много лет занимается лег-
кой атлетикой, была участницей раз-
ного уровня соревнований, на старты 
забегов продолжает выходить теперь 

уже и в составе коллектива энергети-
ков Южной Якутии.   

Спорт – неотъ-
емлемая часть 
жизни и ру-
ководителя 
службы Иго-
ря Лычан-
гина, к сло-

ву, пришедшего 
работать в Южно-

Якутские электрические 
сети ровно 20 лет назад. Он  признан-
ный лидер среди шахматистов ДРСК, 
два года подряд становился победи-
телем турниров среди филиалов ком-
пании. Первые уроки по правилам 
древней игры ему дал отец, потом лю-
бознательный паренек стал поклон-
ником передачи центрального ТВ 
«Шахматная школа», решал предла-
гавшиеся зрителям задачи. Участво-
вал в районных соревнованиях, по-
беждал в турнире «Кубок вызова» в 
Якутске. А этой осенью стал участни-
ком первой общекорпоративной спар-
такиады РусГидро, проходившей в г. 
Сочи.

Впрочем, главным своим спортив-
ным хобби Игорь Лычангин все же 

считает волейбол. Играть начал, учась 
в Алданском политехникуме, под ру-
ководством тренера Александра Плоц-
кого, в 1985 году. По сей день он в 
составе алданской команды, кубки и 
грамоты за первые места в таких со-
ревнованиях, как «Кубок Якутии», 
чемпионат республики по пляжному 
волейболу, спартакиада трудовых кол-
лективов РС (Я) в составе команды 
электропрофсоюза и другие украша-
ют один из столов в кабинете Игоря 
Леонидовича. Он также твердо наме-
рен сдать нормы ГТО и получить если 
не золотой, то серебряный значок физ-
культурного комплекса. Считает, что 
любому человеку, регулярно посещаю-
щему спортзал, это под силу. 

Такие они, терапевты, незамени-
мые специалисты, от знаний, умений, 
добросовестности которых зависит 
долгая и эффективная жизнь элек-
трооборудования, нередко дорогосто-
ящего, жизнь человека – сотрудника, 
каждодневно имеющего дело с элек-
трическим током, и в немалой мере 
жизнедеятельность объектов, кото-
рые питают электрические сети Юж-
ной Якутии.



Электромонтёр по 
испытаниям и измерениям 
Николай Волков –  
автор своего рода  
достопримечательности 
службы, он соорудил так 
называемую катушку Тесла

Старший 
мастер Михаил 
Квашнин 
осваивает 
профессию 
учителя

Лаборанты химического  
анализа службы ИЗПИ

наши люди
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Текст: Татьяна Михалицына

БОЙЦЫ  
НЕВИДИМОГО ФРОНТА

ОВБ, как боец невидимого 
фронта, всегда на передовой. А 
каково это, расскажут специали-
сты Южного РЭС Центральных 
электрических сетей хабаров-
ского филиала АО «ДРСК».

На вопросы о работе оперативно-
выездной бригады ответил старший 
диспетчер Южного РЭС Игорь 
Чихонацкий. 

– Игорь Владимирович, в чем 
заключается основная работа 
ОВБ? Кто стоит на страже покоя 
потребителя?
– Для начала давайте разберем-

ся с составом ОВБ. В нашем случае 
оперативно-выездная бригада состо-
ит из двух человек: электромонте-
ра по оперативным переключениям 
в распределительных сетях и водите-
ля бригадного автомобиля, который в 
случае необходимости оказывает по-
сильную помощь в рамках своей груп-
пы по электробезопасности. Что же 
касается задач, стоящих перед ОВБ, 
то первоочередная – оперативное об-
служивание оборудования подстан-
ций 35 кВ, проведение режимных и 
аварийных переключений, подготов-
ка рабочих мест, выполнение работ 
по переключению на силовых транс-
форматорах подстанций. И, конечно, 
ликвидация повреждения в распреде-
лительных сетях  0,4 кВ, коих, к сло-
ву, у нас великое множество. Если 
собственными силами справиться не 
удается, то на место повреждения вы-
езжает сформированная бригада спе-
циалистов РЭС.

Действительно, сетевое электро-
хозяйство Южного РЭС СП «ЦЭС» 
Хабаровских электрических сетей 
насчитывает более 800 километров 
линий электропередачи напряжением 

Если об энергетиках не вспоминают, значит, они хорошо работают. Эта народная мудрость как 
никакая другая отражает суть нашей профессии. Однако, к сожалению, не всегда получается 

оставаться в тени. Чаще всего – из-за внеплановых отключений электроэнергии, где первой на 
месте аварии оказывается оперативно-выездная бригада – ОВБ. 

ПС 35 кВ «Ильинка»

Старший диспетчер жного РЭС Игорь Чихонацкий
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0,4-6/10 кВ, которые находятся в ве-
дении восьми оперативных бригад. 
Четыре – на Краснореченском участ-
ке: село Краснореченское, район Ко-
рейского поселка (с. Корсаково-1, с. 
Корсаково-2), поселок Осиновая Реч-
ка, Бычиха и Чирки и т.д. Другие за-
креплены за Некрасовским участком: 
поселки Некрасовка, Дружба, Ракит-
ное, Ильинка и т.д. Дежурство у бри-
гад круглосуточное, соответственно, 
когда одна на боевом посту, другая 
отдыхает. Выходит, что обширное се-
тевое имущество обслуживают все-
го две бригады. По словам старшего 
диспетчера Южного РЭС, при пла-
новом режиме работы оперативники 
(так между собой энергетики называ-
ют членов ОВБ) успешно справляют-
ся с текущими задачами.

– У нас в ОВБ работают опытные 
люди. Василий Владимирович Друже-
любов, например, трудится электро-
монтером по оперативным переклю-
чениям в распределительных сетях с 
1980 года. А Николай Юрьевич Ка-
плинский – оперативник с 1998 года. 
За многие годы они уже привыкли 
к такому режиму, - добавляет Игорь 
Чихонацкий.

– В наших краях погода регулярно 
испытывает на прочность и людей, 
и сети. Как в таком случае работа-
ет персонал ОВБ? 
– Да, верно, чаще всего отключе-

ния электроэнергии происходят из-за 
погодных условий: порывистого ве-
тра, сильного дождя и снега. У каж-
дого сезона свои особенности: летом 
– грозы, активный рост зелени и де-
ревьев, а зимой – минусовые темпе-
ратуры и обилие снежного покрова. 
Уже сейчас наступил непростой пе-
риод, когда мы вынуждены бороться 
с налипанием снега на провода, кото-
рое может привести к такой неприят-
ности, как провисание провода. А от 
него до аварийной ситуации  рукой 
подать. Бывает, что причиной стано-
вится маленькая ветка, в результате 
падения на линию электропередачи 
которой сработала защита, и линия 
отключилась. Если автоматическое 
включение не успешно, то в таких 
случаях оперативно-выездная бригада 
незамедлительно отправляется на ме-
сто. В данном случае электромонтеры 
должны не только ввести энергообо-
рудование в штатный режим работы, 
но и установить причину отключения. 

ЭКСПРЕСС-ИНТЕРВЬЮ 

Юрий Каплинский,  
электромонтёр  
по оперативным переключениям 
в распределительных сетях  
6 р., член ОВБ Южного РЭС СП 
«ЦЭС» хабаровского филиала  
АО «ДРСК».

– Юрий Николаевич, 
как долго вы в энерге-
тике?

– С 1993 года, не-
сколько лет поработал в 
подстанционных бригадах, 
потом перевели в состав 
оперативно-выездной 
бригады. Это произошло в 
1998 году. В этом году ис-
полнилось уже 20 лет, как 
я оперативник.

– В чем вы видите свою 
первоочередную за-
дачу как член ОВБ?

– Непростой вопрос. 
Конечно, если случаются 
отключения, то нужно как 
можно быстрее восстано-
вить электроснабжение. 
А когда все в штатном 
режиме, то выполнить все 
запланированные работы 
в установленный срок.

– Что самое сложное 
для вас в работе ОВБ?

– Знать, что моя ошибка 
может стоить жизни не 
только мне и моим кол-
легам, но и посторонним 
людям. Труд электромон-
тера очень напряженный, 
необходимо знать и уметь 
пользоваться множеством 
инструкций и правил, 
чтобы не допустить непо-
правимого.

– А самое интересное?
– Первое, что приходит 

в голову, природа и све-
жий воздух! Бывает, в по-
иске места повреждения 
приходится пройти вдоль 
линии не один километр. 
Волей-неволей любуешься 
окрестностями: природа 
по-своему хороша и 
летом, и зимой. А еще 
всегда помнишь, что от 
тебя зависит надежность 
электроснабжения наших 
потребителей.

– Кто может работать в 
ОВБ, а кому сюда до-
рога заказана?

– Думаю, лишь те, кто 
более сдержан и спокоен 
Спокойствие – основа 
всего! Нельзя никуда 
торопиться: сначала все 
обдумать, а уже потом дей-
ствовать. Самое страшное 
– привычка и самонадеян-
ность. Человек, который 
слишком уверен в себе и 
своих знаниях, однажды 
может оступиться и поте-
рять бдительность, а этого 
делать категорически 
нельзя!

– Самый запоминаю-
щийся случай?

– С ходу и не вспом-
нишь… Может, это и к 
лучшему: чаще всего в 
памяти прочно оседают 
несчастные случаи…
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Продумать такую схему, при которой 
удастся запитать максимальное коли-
чество потребителей и устранить не-
исправности в кратчайшие сроки. 

При действии режима повышен-
ной готовности, когда погода явно не 
на твоей стороне, ответственность за 
выбранную тактику в ликвидации по-
следствий непогоды повышается в 
разы. Ведь именно от нее напрямую 
зависит оперативность устранения 
повреждения и восстановление элек-
троснабжения потребителей. Так, на-
пример, запомнился один случай. 
Пару лет назад в первый день зимы, 
1 декабря, в ХЭС объявляется РПГ 
в связи с приходом в край обширно-
го циклона. Погода начала меняться 
лишь к концу дня, и буквально за не-
сколько часов поселки буквально за-
несло снегом! Тогда и диспетчеры, 
и все четыре оперативно-выездные 
бригады трудились круглые сутки, 
чтобы вернуть свет в дома в 18 по-
селках Хабаровского района, запи-
танных от 14 трансформаторных под-
станций.  

На вопрос, как же происходит 
ликвидация отключения на деле, 

Игорь Владимирович пояснил, что 
на диспетчерский пульт поступа-
ет звонок от потребителя об отсут-
ствии напряжения, скажем, на улице 
N в отдаленном поселке. Посколь-
ку и диспетчер РЭС, и ОВБ непо-
средственно работают на «земле», 
сталкиваясь с переключениями/от-
ключениями ежедневно, они имеют 
представление о схемах электроснаб-
жения всех «своих» поселков и сра-
зу понимают, с обследования чего 
нужно начинать. Допустим, перебои 
в электроснабжении не только на 
улице N, но и на двух других. Тогда 
здесь два варианта: либо произошло 

ЭКСПРЕСС-ИНТЕРВЬЮ 

Антон 
Даниленко,  
водитель 
автомобиля  
4 разряда, 
член ОВБ 
Южного РЭС 
СП «ЦЭС» 

хабаровского филиала АО «ДРСК».

– Антон, как долго вы  в энер-
гетике?

– Не так много, всего три года. 
Сначала был обычным водителем, 
потом как-то подменил коллегу 
на бригадном автомобиле. Так и 
остался в ОВБ.

– В чем вы видите свою перво-
очередную задачу как член ОВБ?

– Самое главное – как можно 

быстрее доставить бригаду на место 
и при этом не попасть в аварию. А 
при необходимости – оказать по-
сильную помощь электромонтеру.

– Что самое сложное для вас в 
работе ОВБ?

– Ежедневная работа с на-
пряжением. А если с точки зрения 
водителя, то зимой – снежные за-
носы, когда порой доехать до места 
аварии очень проблематично, а в 
остальное время – бездорожье из-за 
слякоти.

– А самое интересное?
– Никогда не знаешь, как начнется 

и закончится твоя смена. При вне-
плановых отключениях порой при-
ходится ездить по Некрасовскому 
участку, наматывая добрую сотню 
километров. Устаешь, но понима-
ешь, что это работа, работа ОВБ…

– Кто может работать в ОВБ, а 
кому сюда дорога заказана?

– Здесь должен быть тот, кто всег-

да готов к работе и к ежедневному 
стрессу. Ведь ты не просто пришел 
в офис и целый день провел за 
компьютером. Ты выезжаешь на 
линию, проходишь, производишь 
осмотр, ищешь причину аварии. 
Без перерыва и обеда. Не каждый 
так сможет. Точнее, не каждый захо-
чет трудиться в таком ритме… 

– Самый запоминающийся 
случай?

– Однажды, примерно с год 
назад, зимой был период, когда 
наши сети «сыпались»: аварии 
происходили одна за другой, и все в 
разных поселках. В ту смену мы всю 
ночь ездили от одной ТП до другой, 
возвращаясь пару раз в РЭС за рас-
ходным материалом. Нам тогда так 
и не удалось вздремнуть ни минуты, 
зато до сдачи смены успели восста-
новить электроснабжение.
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отключение по 0,4 кВ, либо «по высо-
кой» (в сетях 6-10 кВ). Если послед-
ний вариант, то оперативно-выездная 
бригада направляется сразу на под-
станцию, питающую пострадавший 
населенный пункт. Добравшись до 
места, оперативники тщательно осма-
тривают оборудование. Если пробле-
ма действительно в штатной работе 
центра питания и отходящих линий, 
то электромонтер выходит на диспет-
чера и докладывает, что именно от-
ключилось. Если же линия под напря-
жением, то, значит, авария случилась 
на сетях 0,4 кВ. И здесь специали-
сты поступают следующим образом: 
собственные линии обследуются са-
мостоятельно, абонентские – те, что 
присоединены к сетям ДРСК и при-
надлежат другим собственникам, – 
проверяет их владелец. 

При этом работники Южного РЭС 
прекрасно знают вверенное им се-
тевое хозяйство, его проблемные 
участки. Поэтому при внеплановых 
отключениях такие участки ОВБ ос-
матриваются в первую очередь. Яр-
кий пример – ЛЭП 10 кВ в районе 
поселка Корфовский, расположенно-
го в 20 километрах от Хабаровска. Та-
кая близость к краевому центру обе-
спечила здесь появление в свое время 
множества дачных сообществ. В ре-
зультате чего на одной из абонент-
ских линий «сидит» порядка 15 транс-
форматорных подстанций, питающих 
эти садоводческие товарищества. 
Когда здесь фиксируется аварий-
ная ситуация, энергетики начинают 

обследование не традиционно с голо-
вы, с подстанции, а с хвоста – имен-
но с абонентских сетей. 

– Игорь Владимирович, к счастью, 
РПГ у нас нечасто, да и перебои в 
электроснабжении происходят не 
каждый день. В этом случае каков 
распорядок дня оперативной 
бригады?
– Если выдался спокойный в пла-

не отключений день, то это вовсе не 
означает, что оперативники сидят без 
дела. Как мы ранее выяснили, в зада-
чи электромонтеров по оперативным 
переключениям в распределительных 
сетях входят в том числе и сами пла-
новые переключения, и проведение 
допуска для персонала РЭС и работ-
ников сторонних организаций для вы-
полнения тех или иных работ в дей-
ствующих электроустановках. При 
этом порой требуется допустить пер-
сонал сразу в трех точках одновремен-
но! При этом мастера стараются по-
дать свои заявки на допуск в начале 
рабочего дня, чтобы успеть выполнить 
намеченный план. Например, один вы-
пишет наряд часов в 9 утра и поедет 
трудиться на ТП в с. Гаровка. Другой 
мастер организует себе работу на воз-
душной линии 6 кВ в окрестностях с. 
Ильинка. А третий решает, что в это 
же время поедет по собственному на-
ряду работать на кабельную линию 
ПС 110 кВ «Бройлерная-2», располо-
женной в Некрасовке. Вот и получает-
ся, что наряды на эти три работы одно-
временно предоставляются дежурному 
диспетчеру и, соответственно, просят 

Работники Южного 
РЭС прекрасно 
знают вверенное им 
сетевое хозяйство, его 
проблемные участки. 
Поэтому при внеплановых 
отключениях 
такие участки ОВБ 
осматриваются в первую 
очередь.

наши люди
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их допустить сразу по приезде на ме-
сто. И получается, что ОВБ нуж-
но из Некрасовки доехать до каждо-
го объекта, да не просто доехать, но 
и провести все необходимые меропри-
ятия по допуску. Вот и выходит, что 
мастера сидят ждут оперативника, а 
оперативник-то не сидит, а в дороге, 
стараясь охватить указанные пункты 
маршрута как можно быстрее.

– Ежедневно сталкиваясь с на-
пряжением,  оперативник  может 
потерять бдительность…
– Чтобы минимизировать такую 

возможность, мы с персоналом 
эту тему регулярно прорабатыва-
ем. Человек привыкает ко всему, 
в том числе и к опасным услови-
ям труда. Привычка вкупе с торо-
пливостью может привести к непо-
правимым последствиям. Поэтому 
каждый день всем членам ОВБ 
проводятся инструктажи: доносит-
ся мысль, что жизнь – превыше 
всего. Да, порой подготовитель-
ные мероприятия занимают гораз-
до больше времени, чем сама ра-
бота, но соблюдение всех  норм и 
правил охраны труда однажды мо-
жет спасти тебе жизнь.

К сожалению, в истории хабаров-
ского филиала АО «ДРСК» имеется 
несколько печальных примеров по-
следствий пренебрежения правила-
ми электробезопасности. Один из 
них относится к 2011 году, когда в 
результате полученной электротрав-
мы погиб член оперативно-выездной 
бригады, электромонтер по опера-
тивным переключениям в распредсе-
тях 6 разряда Северного РЭС Цен-
тральных электрических сетей Игорь 
Пинчук. При выполнении ремонтных 
работ электромонтер приблизился 
на недопустимое расстояние к нахо-
дящемуся под напряжением энерго-
оборудованию, желая доказать сво-
им коллегам отсутствие напряжения 
простым прикосновением руки. Реа-
нимационные действия в этом слу-
чае оказались безрезультатными.

… В такие моменты как раз и при-
ходит осознание истинной важности 
труда энергетиков, которые, несмо-
тря на высокий риск для своей жиз-
ни и здоровья, каждый день добросо-
вестно выполняют свои обязанности. 
Чтобы их работа была как можно не-
заметней...



Василий Владимирович 
Дружелюбов – электро-
монтёр по оперативным 
переключениям в рас-
пределительных сетях 6 р. 
ОВБ Южного РЭС

Каждый день всем 
членам ОВБ проводятся 
инструктажи: доносится 
мысль, что жизнь – 
превыше всего. Да, 
порой подготовительные 
мероприятия занимают 
гораздо больше времени, 
чем сама работа, но 
соблюдение всех  норм 
и правил охраны труда 
однажды может спасти 
тебе жизнь.

наши люди
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Текст: Анастасия Трухина

40 ЛЕТ ИСТОРИИ  
НЕРЮНГРИНСКОГО РАЙОНА 

ЭЛЕКТРИЧЕСКИХ СЕТЕЙ

Нерюнгринский РЭС сегод-
ня является связующим звеном 
между энергетическим «серд-
цем» Якутии – НГРЭС – и по-
требителями электроэнергии. 
Можно с уверенностью сказать, 
что сетевой район – это своего 
рода вены в единой кровенос-
ной системе энергосетей Юж-
ной Якутии.

В те далёкие времена проделана 
огромная работа в развитии энер-
гетики района. Предстояло вводить 
в эксплуатацию объекты НГРЭС, 
строилась обогатительная фабрика 
и угольный разрез компании «Якут-
уголь», для которых также необходи-
ма была подстанция, стремительно 
разрастался и сам город Нерюнгри. 

Везде, где требовалось создать 
новый промышленный объект или 
предприятие, сначала протягивались 
линии электропередачи. До 1978 
года контора НРЭС находилась в по-
селке Чульман. Это были маленькие, 
отдельные арендованные бараки, так 
как главный офис ЮЯЭС находил-
ся в Алдане. Люди жили непосред-
ственно вблизи построенных под-
станций в строительных вагончиках, 
тянули километры линий, строили 
новые подстанции.  

Строительство в рекордные 
строки

Вскоре на совещании в министер-
стве топлива и энергетики принято 
решение о строительстве ремонтно-
производственной базы структурно-
го подразделения ЮЯЭС,  непосред-
ственно для обслуживания вновь 
строящегося Южно-Якутского тер-
риториально-производственного 

комплекса вблизи с возводимой 
Нерюнгринской ГРЭС.  За два 
года новое здание было построено.  
Возведенный в 1978 году админи-
стративно-бытовой корпус включил 
диспетчерскую, гаражи для техни-
ки и мастерские, группы подстан-
ций, участки высоковольтных сетей, 
группы механизации и транспорта. 

База НРЭС позволила обеспечить 
развитие и надежную работу район-
ной энергетики на десятки лет впе-
ред. Сделать это удалось в первую 
очередь благодаря эффективной эко-
номике: государство обеспечивало 
долгосрочные капиталовложения в 
отрасль, на Север съезжались люди 
со всех уголков Советского Союза, 
многие из ветеранов энергетики фи-
лиала работают в НРЭС и сегодня. 
И в советские годы, и в нынешнее 
время сотрудников отличали высо-
кая ответственность и профессиона-
лизм. Огромное внимание уделяли 
технике безопасности, берегли лю-
дей. Сегодняшнее поколение энер-
гетиков достойно несет трудовую 
вахту, обеспечивая надежную рабо-
ту электросетевого комплекса всех 
подстанций структурного подразде-
ления, работая над обеспечением 
доступности энергетической инфра-
структуры и качества технологиче-
ского присоединения, строя свою 
работу с учетом социально-экономи-
ческих потребностей края. 

На балансе обслуживания НРЭС  
огромная территория от поселка Ма-
лый Нимныр до п. Нагорный – пло-
щадью, которая по размеру гораздо 
больше территории Франции, и 16 
подстанций напряжением 110 кВ. 
Долгое время их количество не уве-
личивалось, однако с развитием на 

В 2018 году на счету Нерюнгринского РЭС филиала «Южно-Якутские электрические сети» 
несколько юбилейных дат – 40 лет со дня основания производственной базы  в поселке 

Серебряный Бор и 40-летие подстанции № 40 «Обогатительная фабрика».

Самая мощная подстанция 
в Республике Саха (Якутия) 
установленной мощностью 
136 МВт – «Обогатительная 
фабрика», с которой запитаны 
объекты компании «Якутуголь»

история
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территории Нерюнгринского района 
ТОСЭР «Южная Якутия», с прихо-
дом газо- и нефтепровода увеличива-
ется и количество энергообъектов. 
Так, буквально недавно НРЭС взял 
на обслуживание новую подстанцию 
110 кВ «УК «Колмар», которая запу-
стила обогатительную фабрику «Де-
нисовская-1», и три подстанции 110 
кВ компании «Колмар» уже обслу-
живаются бригадами сетевого рай-
она. Кроме того, не секрет, что на 
территории Якутии строится газо-
провод «Сила Сибири», по его пути 
появляются компрессорные стан-
ции, которые также будут питаться 
от подстанций Южно-Якутских элек-
трических сетей, одну из них будет 
обслуживать НРЭС. 

Ещё одно значительное событие 
произошло в 1978 году, напрямую 
связанное с появлением разрезов по 
добыче угля на Чульманском место-
рождении в Нерюнгринском районе. 
Специально для электроснабжения 
угледобывающей компании  ОАО 
ХК «Якутуголь» была введена самая 
крупная подстанция в Южной Яку-
тии установленной мощностью 136 
МВт «Обогатительная фабрика». 
Тогда проектной документацией за-
нимался Всесоюзный институт по 
проектированию организаций энер-
гетического строительства «Орг- 
энергострой». Строительство и мон-
таж основного оборудования про-
изводила дирекция строительства 
Южно-Якутского угольного ком-
плекса. 

За 40 лет службы оборудование 
подстанции выработало свой ре-
сурс, в связи с чем персонал ста-
рается поддерживать его работо-
способность. В 2016 году была 
произведена полная замена фарфо-
ровой опорно-стержневой изоляции 
110-35 кВ на полимерную. Через 
год установлена дуговая защита на 
четырех секциях шин – 6 кВ. Про-
изведены капремонты двух из трех 
работающих силовых трансфор-
маторов, ведь сороковая подстан-
ция выдает половину потребления 

электроэнергии всего Нерюнгрин-
ского района. 

Ответственность за всю эту не-
легкую работу, конечно же, несут 
люди. По словам начальника груп-
пы подстанций Сергея Золотухина, 
объект сейчас обслуживает персо-
нал из 20 человек. Один из этого 
числа – ветеран энергетики  элек-
трослесарь группы подстанций Иван 
Иванович Колесников. Он  начинал 
свою трудовую карьеру со строи-
тельства линий 110 кВ, а затем про-
должил обслуживание подстанций. 
Сейчас вместе с ним бок о бок тру-
дится его сын, электрослесарь 5 р.  
Сергей Колесников.

Коллектив Нерюнгринского рай-
она электрических сетей дружный, 
сплоченный, профессиональный. Все-
го на НРЭС работает 102 человека. 
С 2012 года начальником предпри-
ятия стал Вадим Николаевич Коб-
зев, в этом же году у него свой юби-
лей в НРЭС, он проработал ровно 20 
лет. Многое сделали для становле-
ния и развития предприятия предыду-
щие руководители. Первым начальни-
ком НРЭС был Николай Николаевич 
Краснов, после него коллектив возгла-
вил Василий Николаевич Семин. Се-
годня НРЭС – это участок, который 
работает на опережающее развитие 
энергетики под запросы потребителя, 
осуществляя всю работу в сложней-
ших природно-климатических усло-
виях. В пос. Серебряный Бор продол-
жается подключение новых жилых 
домов, построенных в рамках реали-
зации программы переселении граж-
дан из ветхого и аварийного жилья. 
В 2019 году будет произведено стро-
ительство подстанции 110 кВ «Комсо-
мольская» для ГОК «Денисовский» и 
подстанции 110 кВ «Налдинская» для 
ГОК «Инаглинский». Нерюнгринский 
РЭС один из немногих, у кого телеме-
ханизированы все подстанции.



Начальник Нерюнгринского 
района электрических сетей 
Вадим Николаевич Кобзев:

Наша работа – это живой 
процесс. Завершается один 
проект, на смену ему при-
ходит другой. Обновление 
оборудования необходимо, 
присоединение новых потре-
бителей будет продолжаться, 
а значит, будем двигаться 
дальше.

Ветеран энергетики - электрослесарь 
группы подстанций Иван Иванович 
Колесников

Строительство ремонтно-
производственной базы

история
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Текст: Татьяна Михалицына

ИСТОРИЯ  
ОДНОГО ПЕРЕХОДА

Переход через Амур, введен-
ный в эксплуатацию в далеком 
1965 году, был поистине уни-
кальным: в то время в Совет-
ском Союзе подобного по рас-
положению, длине и высоте 
энергомоста не было. Шутка 
ли – протянуть высоковольт-
ную линию электропереда-
чи с одного берега на другой. 
Однако иного пути для созда-
ния единой энергосистемы тог-
да не было. Впрочем, и сегодня 
ЛЭП-220 кВ «Хабаровск-Биро-
биджан» успешно функциони-
рует, обеспечивая электроэнер-
гией, вырабатываемой Зейской 
и Бурейской ГЭС, потребителей 
краевой столицы.

Протяженность электроперехода 
220 кВ составляет более четырех ки-
лометров с тремя опорами высотой 
более 150 метров весом около 300 

Во второй половине XX века территории Дальнего Востока активно электрифицировались, то и 
дело возникали новые энергорайоны. И, пожалуй, одним из самых масштабных и амбициозных 

проектов того времени стало строительство специального электроперехода 220 кВ через р. Амур. 
На тот момент это был единственный энергомост, обеспечивающий передачу электроэнергии от 

Зейской ГЭС в Приморье и Хабаровский край.

Подъем опоры, 
1965 г.
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тонн каждая. А в качестве токопро-
водящего провода на ВЛ был смон-
тирован стальной оцинкованный 
канат, вес которого превышал 175 
тонн. По воспоминаниям ветерана 
«Хабаровскэнерго», заслуженного 
работника Минтопэнерго РФ, 
энергетика с более чем 40-лет-
ним стажем, начальника служ-
бы линий энергопредприятия 
Рудольфа Терехина, необычная 
линия электропередачи была возве-
дена всего за три года.

– Немногим больше года пона-
добилось ленинградскому отделе-
нию «Теплоэлектропроекта», что-
бы разработать проект перехода. А 
вот строили его уже местные спе-
циалисты – работники предприятия 
«Дальэнергомонтаж». При этом к 
установке каждой из опор подходи-
ли по-разному, – рассказывает Ру-
дольф Борисович.

Так, фундамент правобережной 
опоры, расположенной со стороны 
Хабаровска, представляет собой мо-
нолит: на его изготовление ушло бо-
лее 130 кубометров бетона, зали-
того в ров глубиной 6 метров. Для 
установки опоры на левом берегу 
Амура энергетики подготовили базу 
из 144 13-метровых металлических 
свай, вбитых в грунт по периметру. 
А для той, что была возведена на 
небольшом участке суши посреди 
реки, энергетики применили техно-
логию опускного колодца. Вглубь на 

17 метров были одно за другим опу-
щены несколько бетонных колец, 
которые в дальнейшем и послужи-
ли необходимым основанием. Прав-
да, как говорят старожилы Хаба-
ровских электрических сетей, этот 
вариант был не совсем удачным: из-
за болотистой местности островной 
части Амура подготовленный коло-
дец через некоторое время начал 
«гулять». В дальнейшем это приве-
ло к тому, что фундамент пришлось 
укреплять другими, более традици-
онными способами. 

Но несмотря на это легендарный 
переход стал одной из самых успеш-
ных масштабнейших строек того 
времени, аналоги которой появи-
лись лишь спустя десятилетие. 

– Из-за уникальности электро-
перехода-220 через Амур наработок 
по его обслуживанию и тем более 
ремонту не было. Нам приходилось 
самостоятельно, с нуля составлять 
соответствующие проекты и генери-
ровать идеи для решения возника-
ющих вопросов. Сложно было – не 
то слово! Но ничего, справились, – 
продолжает Рудольф Терехин.

Так, первые десятилетия его экс-
плуатации вообще прошли без про-
блем. Но время делает своё дело. 
Зимой 1995 года, спустя 30 лет со 
дня сдачи энергообъекта, в проле-
те между островом и правым бе-
регом реки обнаружились повреж-
дения на грозозащитном тросе. 

Схема Амурского перехода 
ЛЭП-220 кВ Хабаровск – 
Биробиджан
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Энергетики приняли решение про-
извести ремонт, опустив провод. 
Однако решили не рисковать и 
не выпускать тяжелую технику 
на лед, под который могли уйти и 
люди, и машина, и даже сам много-
тонный трос. Попробовали исполь-
зовать вертолет, да и этот вариант 
оказался неэффективным, так как 
дальневосточные ветра и вихри из-
под лопастей сильно раскачивали 
подвеску, и монтажник просто не 
успевал наложить бандаж.

Дни шли за днями, а способ устра-
нить повреждения не находился. Спе-
циалисты энергопредприятия обра-
щались к своим коллегам из других 
городов, но никто помочь так и не 
смог. Вопрос ремонта не давал покоя 
начальнику службы линий ни днем 
ни ночью, поскольку он понимал, что 
данная неисправность может приве-
сти к непоправимым последствиям. 

– И вот однажды ночью, муча-
ясь бессонницей, я вспомнил, как 
на площади имени Ленина члены 
аэроклуба катали детей на воздуш-
ном шаре. И меня осенило! Почему 
бы к проводу вновь не попробовать 
подобраться с воздуха, но уже на 
аэростате, который позволит при-
близиться к месту повреждения на-
много ближе, чем это можно было 
сделать на вертолете, – вспоминает 
почетный энергетик Терехин.

На следующий день специалисты 
Хабаровскэнерго связались с город-
ским аэроклубом, получили там со-
гласие на помощь – и подняли шар 
с необычным экипажем: два члена 
клуба и электромонтер. Ремонт, на 
который при «наземной» технологии 
с опусканием проводов потребовал-
ся бы не один день, произвели всего 
за несколько часов! 

Данную технологию восста-
новления целостности грозотроса 
энергетики даже хотели запатенто-
вать, но не сложилось. В 1998 году 
все необходимые документы были 
подготовлены, и делегация во гла-
ве с автором идеи даже вылетела в 
Москву. Однако стоимость патен-
та оказалась для энергокомпании 
неподъемной, и данная идея так и 
осталась нереализованной. Тем не 
менее ремонтно-восстановитель-
ные работы уникального электро-
перехода не менее уникальным 
способом навсегда вошли в исто-
рию отечественной электроэнер-
гетики за авторством хабаровских 
специалистов. 

Сегодня специальный переход 
220 кВ через реку Амур находит-
ся в ведении МЭС Востока, в 2008 
году он пережил комплексную ре-
конструкцию.



Спецпереход зимой

Легендарный 
переход стал одной 
из самых успешных 
масштабнейших строек 
того времени, аналоги 
которой появились лишь 
спустя десятилетие.

история
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Текст: Анастасия Трухина

60 ИНТЕРЕСНЫХ ФАКТОВ  
О ЦЕНТРАЛЬНЫХ  

ЭЛЕКТРИЧЕСКИХ СЕТЯХ

Сегодня Центральные 
электрические сети – это 
предприятие с сетевыми 
подразделениями, 
обслуживающими 
электрохозяйство 
краевой столицы, 
Хабаровского, 
Бикинского, Вяземского 
районов и района имени 
Лазо. Десятки центров 
питания напряжением 
35-110-220-500 кВ, 
тысячи километров 
воздушных и кабельных 
линий электропередачи 
напряжением 0,4-6-10-
35-110-220-500 кВ – и это 
далеко не весь перечень 
энергообъектов, которые 
находятся в ведении 
ЦЭС и обеспечивают 
бесперебойное 
энергоснабжение южных 
территорий нашего края. 

12 сентября 2018 года структурное подразделение «Центральные электрические сети» 
хабаровского филиала АО «ДРСК» отметило свое 60-летие. За эти годы в электроэнергетике юга 
Хабаровского края произошло немало значимых событий, оказавших существенное влияние на 

дальнейшее развитие отрасли. 

А КАК ЖЕ ВСЕ НАЧИНАЛОСЬ?  
ИСТОРИЯ ПРЕДПРИЯТИЯ В ФАКТАХ

Днем рождения ЦЭС считается 
12 сентября 1958 года, когда 
было подписано Хабаровским 
совнархозом распоряжение 
№13, которое ввело в струк-
туру образованного годом 
ранее управления энергохо-
зяйства «Хабаровскэнерго» 
отдельное Управление элек-
трических сетей.

Собственно Центральными 
электрическими сетями 
энергокомпания стала в 
1964 году в результате реор-
ганизации РЭУ «Хабаровск-
энерго», разделившегося на 
Центральные электрические 
сети, Северные электриче-
ские сети и Западные элек-
трические сети.

Первым руководителем энер-
гопредприятия стал Василий 
Хлудов (1958-1966), главным 
инженером был назначен Ана-
толий Бобровский (1958-1964).

1

2

3

Василий 
Хлудов

ЛЭП, 
1954 г.

Анатолий 
Бобровский



60 «Энергорегион» / декабрь 2018

история

Ровесницей ЦЭС является 
подстанция 35/6 кВ «СМ», 
введенная в эксплуатацию в 
1958 году.

Собственная производствен-
ная база у ЦЭС появилась 
в 1965 году в Хабаровске. 
С тех пор ее адрес остается 
неизменным – улица Про-
мышленная, 13. 

Одним из высших орденов 
СССР – Орденом Октябрьской 
Революции – был награжден 
электромонтёр ЦЭС Николай 
Брюханов.

Всего орденоносцами в ЦЭС 
в разное время стали семь 
его работников. 

Самая «возрастная» под-
станция в ведении ЦЭС 
– подстанция 110/35/6 кВ 
«Амуркабель», введенная в 
эксплуатацию в 1955 году.

Длина уникального перехода 
через Амур составляет 3200 
метров на трех опорах высо-
той 150 метров, почти по 300 
тонн каждая.

Название двух центров 
питания Центральных элек-
трических сетей ограничи-
вается одной буквой. Это ПС 
110/35/6 кВ «Ц» и ПС 35/10 
кВ «Р».

В 1963 году все местные 
электросети сельскохозяй-
ственного назначения на-
пряжением 0,4-6-10 кВ были 
переданы в ведение энерго-
предприятия. Рост сетевого 
имущества в дальнейшем 
повлек его дальнейшую 
реорганизацию.

Линия электропередачи 220 
кВ «Хабаровск – Биробид-
жан» с электропереходом че-
рез р. Амур была возведена 
всего за пять лет: с 1960 по 
1965 годы. Ее протяженность 
составляет почти 179 кило-
метров!

Линия электропередачи 110 
кВ, соединяющая г. Бикин 
и пос. Корфовский, длиной 
182 км была введена в рабо-
ту полвека назад.

Бесперебойную работу 
линий электропередачи 
напряжением 35-110 кВ 
обеспечивает одноименная 
служба. Ее руководителем в 
ЦЭС является Сергей Гуляев.

Служба линий в составе ЦЭС 
появилась лишь девять лет 
спустя – в 1967 году, которая 
была призвана обслуживать 
почти 890 километров воз-
душных линий 35-11-220 кВ.

Зона ответственности 
Центральных электрических 
сетей – от Бикина до Сукпая.

В состав Управления входило 
всего семь сетевых райо-
нов: три располагались в 
Хабаровске, четвертый – в 
Комсомольске-на-Амуре, пятый 
– в Советской Гавани, шестой 
– в Николаевске-на-Амуре, 
седьмой – в Биробиджане.
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Первый секретарь Хабкрайкома А. Черный и первый секретарь Комгоркома В. Крысин.
Торжественный пуск ЛЭП 500 «Хабаровск-Комсомольск». 1985 г.

Трансформаторная мастерская
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В 60-х годах прошлого века 
электрохозяйство ЦЭС на-
считывало 585 километров 
линий электропередачи 
10-110 кВ, семь подстанций 
напряжением 35/6 кВ и 114 
трансформаторных подстан-
ций 0,4 кВ.

У истоков службы релейной 
защиты и автоматики ЦЭС 
стоял Вячеслав Верин-
Галицкий, проработавший 
начальником СРЗАИ с 1966 
по 1996 год.Главной причиной развития 

электросетевого комплекса 
юга Хабаровского края стало 
строительство сельхозпред-
приятий (птицефабрик, жи-
вотноводческих комплексов, 
теплиц), а вовсе не рост про-
мышленности и производства.

В ноябре 1983 года по-
ставлена под напряжение 
первая в Хабаровской энер-
госистеме подстанция 500 кВ 
«Хабаровская»

В 1978 году, 40 лет назад, 
на балансе ЦЭС находилось 
уже 62 подстанции напряже-
нием 220-110-135 кВ и 1213 
трансформаторных пунктов.

За десять лет – с конца 50-х 
до конца 60-х годов – энер-
гетиками был построен 21 
центр питания напряжением 
6-35-110 кВ.

Сегодня в состав Централь-
ных электрических сетей 
входит шесть районных 
подразделений: Городской, 
Северный, Южный, Вязем-
ский, Бикинский и Лазовский 
РЭСы.

Самый распространенный 
транспорт в эти годы в ЦЭС – 
ГАЗ-66, «шишига».

В этом же году ряды энер-
гообъектов ЦЭС пополнила 
ЛЭП 500 кВ от ПС 500 кВ 
«Хабаровская» до ПС 500 кВ 
«Амурская».

В этом же году деревянные 
опоры воздушной линии 
электропередачи 110 кВ 
«Корфовская – Мухен» 
протяженностью почти 100 
километров были заменены 
на железобетон по приказу 
министра энергетики СССР.

В 1968 году в ЦЭС организо-
ваны сетевые районы в Пере-
яславке и в Вяземском.

В 1981 году завершено мас-
штабнейшее строительство 
линии электропередачи 220 
кВ «Хабаровск – Комсо-
мольск» протяжённостью 390 
километров.

Объединение энергосистем 
Хабаровского и Приморского 
краев произошло в 1976 
году, когда была построена 
ЛЭП 220 кВ «Хабаровск – 
Приморская ГРЭС».

В 1984 году построена под-
станция 110/35/6 кВ «ГВФ», 
названная в честь возведен-
ного поблизости аэропорта, 
который она была призвана 
питать – «Гавань воздушного 
флота».

В конце 1970-х – начале 
1980-х годов работниками 
ЦЭС ежегодно строилось и 
вводилось в работу по три-
пять подстанций напряжени-
ем 35/110/220 кВ.

18

27

21

30

24

19

28

22

31

25

20

29

23

32

26

ПС «Хабаровская».
Публикация 
в газете «Светлый путь».

ПС 110 кВ. Лермонтовка. 1967 г.
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Пять самых мощных подстан-
ций с установленной мощно-
стью 80 МВА, находящихся в 
ведении ЦЭС, располагаются 
в краевой столице.

В 2006 году общая протя-
женность воздушных линий 
электропередачи 0,4-6-10-
35-110 кВ составила 4500 
километров.

Несмотря на глубокий кризис 
в 1991 году энергетики ЦЭС 
завершили строительство 
подстанции 110/35/10 кВ 
«Петровичи», обеспечившую 
свободные мощности району 
имени Лазо.

Самый большой энергетиче-
ский стаж в ЦЭС – 43 года. 
Такой преданностью  отрасли 
может похвастаться Влади-
мир Викторович Дергунов, 
главный специалист сектора 
эксплуатации систем связи 
службы средств диспетчер-
ского и технологического 
управления ЦЭС.

Одна из самых распро-
страненных профессий в 
Центральных электрических 
сетях – электромонтер. 
Всего их насчитывается 174 
с различными категориями и 
разной специфики.

В этом же году в Хабаровском 
крае завершилось строитель-
ство самой длинной на тот мо-
мент ЛЭП-500 кВ «Зейская ГЭС 
– Хабаровск – Комсомольск-
на-Амуре». Линия электропе-
редачи сняла острый дефицит 
электроэнергии в дальнево-
сточных городах.

Ровно 20 лет назад на 
предприятии началось при-
менение оптико-волоконной 
системы связи и телеуправ-
ления.

Самому возрастному работ-
нику ЦЭС - 67 лет. Это элек-
трогазосварщик Бикинского 
РЭС ЦЭС Олег Андреевич 
Сыченко.

К 150-летию Хабаровска, 
которое город праздновал 
в 2008 году, была введена 
в эксплуатацию подстанция 
35/6 кВ «Парк Гайдара».

В течение двух десятков 
лет, вплоть до 1995 года, 
работники ЦЭС произвели 
замену деревянных опор на 
железобетонные на воздуш-
ных линиях электропередачи 
35-220 кВ протяженностью 
более 440 километров!

Подстанция 110/35/6 кВ 
«ХЭС» закрытого типа, возве-
денная в 2003 году, открыла 
новые перспективы развития 
Кировского района краевой 
столицы.

В 1997 году впервые в 
российской энергетике при 
ремонте поврежденного 
грозотроса на переходе 
ВЛ-220 кВ через р. Амур был 
применен воздушный шар. 
Но запатентовать свое изо-
бретение работникам ЦЭС не 
удалось.

За 30 лет  существования в 
Центральных электрических 
сетях введена в работу 71 
подстанция напряжением 
6-10-35-110 кВ.

В 1999 году в строй была 
введена подстанция 35/10 
кВ «Маяк».

Самому молодому работнику 
ЦЭС – 20 лет. Это электро-
монтёр по эксплуатации рас-
пределительных сетей 3 р. 
Вяземского РЭС ЦЭС Максим 
Жахалов.

На протяжении 12 лет 
ЦЭС возглавляет Дмитрий 
Федоров, энергетик почти с 
30-летним стажем.

В начале 90-х для работни-
ков ЦЭС в городе Бикин и в 
поселке Переяславка были 
построены два многоквар-
тирных дома в общей слож-
ности на 60 квартир.

В 2004 году Центральные 
электрические сети вошли в 
состав Распределительной 
сетевой компании, а с 2007 
года являются структурным 
подразделением хабаровско-
го филиала Дальневосточной 
распределительной сетевой 
компании.

В этом же году в работу была 
сдана ПС 110/35 кВ «Судо-
верфь», которая стала пер-
вой в азиатской части страны 
подстанцией закрытого типа, 
где под одной крышей уста-
новлено все электрооборудо-
вание, в том числе и силовые 
трансформаторы.

В 1990 году ЛЭП-220 кВ до-
шла до пос. Ванино: Майская 
ГРЭС начала работать в 
параллель с хабаровской 
энергосистемой.
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история

Мозговой центр предприятия 
– оперативно-диспетчерская 
служба, которая круглосу-
точно предотвращает угрозу 
жизни и здоровью людей 
и сохранности энергообо-
рудования при плановых и 
ремонтно-восстановительных 
работах в сетях.

В 2013 году из-за наводне-
ния под угрозой затопления 
оказалась ПС 110/35/6 кВ 
«Амуркабель», а опоры воз-
душной линии 35 кВ «Дубки –
Анастасьевка» ушли под воду 
на глубину 7,93 метра, из-за 
чего линию энергетикам ЦЭС 
пришлось отключить.

В 2017 году в состав Цен-
тральных электрических 
сетей вошли городские сети 
города Вяземский напряже-
нием 10 кВ общей протяжен-
ностью 14 километров.

Название большинства под-
станций ЦЭС заимствованы 
у близлежащих населенных 
пунктов (ПС 110/35/10 
«Осиновая речка», ПС 35/10 
кВ «Тополево», ПС 110/10 кВ 
«Бикин» и т.п.). Некоторые 
центры питания названы в 
честь крупных объектов – ПС 
110/6 кВ «НПЗ», ПС 35/6 кВ 
«Эмальзавод» и т.п..Сегодня в ведении ЦЭС нахо-

дится 85 подстанций, самая 
новая из них – ПС 110/35/6 
кВ «Городская» – отмечает в 
этом году четырехлетие.

Численность штата  Цен-
тральных электрических 
сетей сегодня составляет 
582 работника. 60 лет назад 
предприятие насчитывало 
всего 218 энергетиков.С 1989 по 2014 годы в веде-

нии ЦЭС оказалось 15 новых 
подстанций напряжением 
6-10-35-110 кВ.

Внук почетного энергетика 
СССР, отличника энергетики 
и электрификации СССР, 
заслуженного ветерана Ха-
баровского края и почетного 
гражданина Хабаровска Лео-
нида Ульяновича Соболенко 
трудится в службе охраны 
труда и надежности ЦЭС.
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Текст: Анастасия Трухина

НАС ОБЪЕДИНЯЕТ 
СПОРТ

Пять месяцев шла подготов-
ка к Спартакиаде РусГидро. 
Всего в  отборочных соревно-
ваниях приняли участие более 
1400 сотрудников холдинга со 
всей России:  гидроэнергети-
ки, представители тепловой 
генерации, сетевого, сбыто-
вого, ремонтного комплексов, 
научных и проектных инсти-
тутов. Групповые отборочные 
этапы проходили в пяти го-
родах: Хабаровске, Новоси-
бирске, Москве, Чайковском 
и Махачкале. В финале побе-
дители были сформированы в 
сборные команды: «Дальний 
Восток», «Сибирь», «Центр», 
«Волга» и «Юг». 

Внутренние соревнования 
ДРСК оргкомитетом были зачте-
ны как отборочные туры для уча-
стия в спартакиаде. Соревнования 
в филиалах ДРСК, общесистемная 
спартакида – все это время члены 
нашего внутреннего оргкомитета 

следили за ходом соревнований, 
присматривались к спортсменам 
и болели за коллег. В результате  
кто-то из ребят отсеивался из со-
става сборной, появлялись новые 
имена.  

И вот наконец команда сформи-
рована –  25 лучших спортсменов из 
пяти филиалов и исполнительного 

аппарата компании прилетели в 
олимпийский Сочи для участия в 
первой в истории общекорпоратив-
ной Спартакиаде РусГидро!  Два 
дня,  насыщенных эмоциями, здо-
ровой конкуренцией, предстояло 
бороться спортсменам-энергети-
кам за звание лучших в своих ви-
дах спорта.

23 сентября 2018 года. Аэропорт Адлера встречает наших спортсменов радушно: солнечной 
погодой и радостными лицами. Впереди нашу команду ждет много интересного – новые 

знакомства, уникальный соревновательный опыт, надежды на победу, солнце и море улыбок. 
Олимпийский Сочи встречает наших ребят!

вкус жизни
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вкус жизни

Первый день соревнований
Парад открытия спартакиады 

прошел ярко и празднично под гимн 
России, с торжественными привет-
ствиями руководителей РусГидро.  
Спортсмены нашей команды, в луч-
ших традициях мировых соревнова-
ний,  единственные из всех участ-
ников исполнили государственный  
гимн.

Каждый день соревнований был 
четко расписан. В первый день были 
выявлены сильнейшие спортсмены 
в соревнованиях по легкой атлетике 
на дистанции 2000 метров и по на-
стольному теннису. 

Первую медаль сборной ДРСК 
принесла сотрудница Амурских 
электрических сетей Светлана Му-
рашкина. В забеге на 2000 метров 
она  пришла к финишу второй, а 
диспетчер Приморских электриче-
ских сетей Алексей Болош – пятым.

В предварительных  забегах  на 
100 метров яркое впечатление на 
болельщиков и судей произвела 
Ирина Игнатенко из хабаровского 
филиала ДРСК, которая не остави-
ла ни единого шанса своим соперни-
цам. Среди мужчин второе место у 
нашего коллеги Ильи Бакшеева, ко-
торый уступил буквально несколь-
ко секунд своему сопернику из ДГК.

В соревнованиях по настольному 
теннису, к сожалению, нашим кол-
легам не улыбнулась удача:  Миха-
ил Горянский и Ольга Сивкова за-
няли лишь шестое  и пятое места, 
но ребята очень старались. Стоит 
отметить, что уровень подготовки и 
предварительные результаты у ре-
бят были отличные. 

Предварительные заплывы в пер-
вый день спартакиады показали от-
личную подготовку наших плов-
цов.  Среди женщин (возраст до 40 
лет)  в заплывах на 50 метров луч-
шее время показала Ольга Лобаче-
ва, сотрудница приморского филиа-
ла компании. Среди мужчин в той 
же возрастной категории – третий 

результат у Эдуарда Ходаковского 
из исполнительного аппарата.  

В возрастной категории старше 
40 лет на той же дистанции у со-
трудников хабаровского филиала 
ДРСК  Натальи Карасевой 2 место, 
и 3 место у Алексея Никонова. 

В эстафете 4х50 нашей команде 
пловцов не было равных. Сборная 
ДРСК – первая!

Соревнования по мини-футболу 
и волейболу были очень напряжен-
ными. В итоге в первый день спар-
такиады в мини-футболе  лидирова-
ла сборная  ДРСК, заработав себе 
путевку на финальные игры. В во-
лейболе также борьба была очень 
упорной. И вновь команда ДРСК ли-
дировала и вышла в финал. 

Что касается шахматных  турни-
ров, то они  требуют везения, и еще 
раз везения! Достаточно сложно до-
гадаться, куда может привести вас 
тот либо иной ход, и кто же побе-
дит. Удача в этот раз была не на 
нашей стороне. Сотрудник Южно-
Якутского филиала Игорь Лынчагин 
занял седьмое место.

Энергия болельщиков
С первой до последней минуты 

спартакиада держала в напряжении 
не только спортсменов нашей коман-
ды, но и их многочисленных болель-
щиков. На стадионе в Сочи и на 
игровых площадках ребят поддержи-
вали коллеги и их семьи, которые по 
счастливой случайности в эти сен-
тябрьские дни находились на отдыхе 
в олимпийской столице. Во всех фи-
лиалах компании и исполнительном 

Генеральный директор 
Юрий Андреенко говорит 
напутственное слово 
участникам спартакиады
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аппарате была организована онлайн-
трансляция всех этапов соревнова-
ний. С первой минуты и до закрытия 
спартакиады коллеги неотрывно сле-
дили за упорной борьбой наших спор-
тсменов. Каждому  было интересно, 
что же будет дальше, кто победит. 

Все болельщики ДРСК во главе 
с генеральным директором постара-
лись, чтобы это действительно был 
праздник. Коллеги по работе превра-
тились в членов одной команды, что-
бы корпоративное дело на несколько 
часов стало еще одним нашим общим 
делом, уже спортивным.

Всех переполняли только положи-
тельные эмоции, энергетика зашкали-
вала, потому что для всех нас Спар-
такиада РусГидро – это не только 
спорт, это еще и большой праздник.

Второй день соревнований
Во второй день соревнований по-

настоящему напряженными ока-
зались игры по волейболу и ми-
ни-футболу. Болельщикам, которые 
наблюдали за спортсменами по ту 
сторону экрана, казалось: возьми они 
сейчас в руку электрическую лампоч-
ку, и она вспыхнет – настолько наэ-
лектризованной была атмосфера. 

Команды ДГК и ДРСК, которые со-
шлись в финальных играх по футболу 
и волейболу, еще на групповом этапе 
сделали заявки на победу. Спортсме-
ны  были равны по силам, и никто 

из болельщиков не смог бы в тот мо-
мент однозначно сказать, кто в итоге 
будет чемпионом в обоих игровых ви-
дах спорта.

В ходе турнира накал волейболь-
ного матча достиг высочайшего уров-
ня. Игра была очень напряженной, 
сказался высокий уровень мастерства 
волейболистов обеих команд – ДРСК 
и ДГК. Казалось, что силы соперни-
ков были равны. Счет говорит сам за 
себя: первый сет остался за ДРСК – 
25:22, во втором победу вырвала ДГК 
– 26:24, в третьем сете все решил 
один мяч – счет 18:17 в пользу ДГК.

Основное время финальной игры 
по мини-футболу, несмотря на явное 
преимущество наших ребят, закончи-
лось  голевой ничьей. Судьба финала 
решалась в серии послематчевых пе-
нальти. И вновь удача сопутствовала  
команде ДГК, которая забила на один 
гол больше, чем команда ДРСК. Итог 
– 0:0 и 5:4 по пенальти в пользу кол-
лег из ДГК.

На расстроенные лица наших 
спортсменов было больно смотреть. 
Но все болельщики понимали, что по-
беда – дело случая, тем более когда 
команды практически равны и по си-
лам, и по профессионализму.

Золото сборной ДРСК в легкоат-
летической эстафете несколько улуч-
шило настроение спортсменам и бо-
лельщикам ДРСК. В забеге на 100 
метров наша коллега из хабаровского 

Всего в  отборочных 
соревнованиях приняли 
участие более 1400 
сотрудников холдинга. 
В Сочи для участия 
в финале первой 
общекорпоративной 
Спартакиады группы 
РусГидро приехали 
более 200 спортсменов-
энергетиков

Предысторию 
спартакиады напомнил 
председатель правления 
– генеральный директор 
ПАО «РусГидро» Николай 
Шульгинов: «Мы в 
прошлом году провели 
здесь турнир по футболу, 
увидели невообразимую 
любовь к спорту, к 
состязательности, поэтому 
расширили количество 
видов спорта и провели 
первую настоящую 
корпоративную 
спартакиаду».

вкус жизни
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филиала Ирина Игнатенко вновь, как 
и в первый день спартакиады, заняла  
первое место,  среди мужчин второе 
место также у нашего коллеги Ильи 
Бакшеева. 

В финальных заплывах на 50 ме-
тров  (возраст до 40 лет) первое ме-
сто заняла Ольга Лобачева из при-
морского филиала ДРСК, четвертое 
место – у Эдуарда Ходаковского. В 
возрастной категории старше 40 лет 
на той же дистанции у сотрудников 
хабаровского филиала ДРСК  Ната-
льи Карасевой 2 место и 4 место у 
Алексея Никонова.

Поздравления и награды нашли 
своих героев. Ни одна сборная Рус-
Гидро не осталась без пьедестала. 
Праздник спорта прошел ярко! Со-
перничество шло рука об руку с дру-
желюбием, и одна команда, прои-
грав другой, уже через пару часов 
за нее болела. Но самое главное – 
тот, кто побывал в Сочи на спарта-
киаде, понял, что, кто бы ни побе-
дил, проигравших не было: каждый 

спортсмен-энергетик смог ощутить 
себя частью единой команды.

И все же мы первые!
Дорога домой была тернистой для 

наших спортсменов. Задержка рейса 
из Сочи и опоздание на рейс из Ека-
теринбурга. Ожидание…

Но дома команду ДРСК ждал сюр-
приз. Итоги медального зачета Спар-
такиады РусГидро озвучили несколь-
ко позже. Наша сборная команда 
ДРСК стала победителем!!! 

Наши спортсмены проявили ко-
мандный дух и были лидерами во 
всех командных соревнованиях, это  
результат не только  упорной спор-
тивной  подготовки и отличной фи-
зической формы членов команды, а  
единого порыва и настроя на победу!

Поздравляем всех спортсменов, 
болельщиков! Спасибо за красивую 
игру, дружбу, взаимопонимание и 
поддержку!



Команда ДРСК показала 
отличные результаты! 
Наши ребята вновь 
доказали, что они 
целеустремленные и 
успешные  не только в 
работе, но и в спорте. Все 
сотрудники компании 
болели за сборную 
ДРСК. Наши спортсмены 
серьезно готовились 
к спартакиаде, со 
спортивным азартом. 
В итоге победили спорт 
и дружба. Но какие бы 
страсти ни кипели на 
спортивных площадках 
в Сочи, все отлично 
понимают, мы – единый 
сплоченный коллектив 
РусГидро. 

 Андреенко Ю.А.

ДРСК взяла реванш в медальном зачете
вкус жизни
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Текст: Ольга Косухина

ПРИМОРЦЫ  
ВЫБИРАЮТ СПОРТ

Бег, меняющий жизнь!
Ведущий ин-
женер СДТУ 
Приморских 
электриче-
ских сетей 
Алексей Бо-
лош в этом 

году принял 
участие во вто-

ром полумарафоне «ЗаБег». Меро-
приятие одновременно прошло в 15 
городах России и стало одним из 
самых масштабных спортивных со-
бытий в стране, объединивших ты-
сячи спортсменов, как профессио-
налов, так и любителей. Одна из 
отличительных особенностей меро-
приятия – синхронный старт.

Во Владивостоке на старт выш-
ли почти две тысячи любителей 
бега на дистанциях 2, 5, 10 и 21 
километр. Дистанции для забега 

Спорт и здоровый образ жизни становится все более популярным трендом. Многие стремятся 
иметь хорошую спортивную форму, следят за питанием, занимаются физическими нагрузками.  Вот 

и специалисты приморского филиала ДРСК находят занятия по душе, а также активно участвуют 
в краевых и городских спортивных мероприятиях. Расскажем о наиболее ярких спортивных 

событиях этого года.
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пролегали через центр города и Зо-
лотой мост. 

Алексей Болош стал участником 
самой массовой дистанции – полу-
марафона на 5 километров. Алексей 
оказался в десятке лучших спортсме-
нов среди почти 600 участников . 

Алексей Болош: 
– Бегать люблю с детства, но воз-

можности где-то выступать никогда 
не было, поэтому бегал по утрам, для 
себя.  Бегом или другим спортом про-
фессионально никогда не занимался. 
А в сентябре 2015 года случайно уви-
дел рекламу первого международного 
полумарафона «Мосты Владивостока» 
и решил попробовать свои силы. С 
этого момента начал по возможности 
участвовать в таких мероприятиях. По-
участвовать в «ЗаБеге» удалось в этом 
году впервые. Эмоции от мероприятия 
остались самые положительные. Это 
большой беговой праздник.

На финише Алексей, как и 
остальные участники, получил яр-
кую футболку и памятную медаль с 
символикой города – маяком.

Алексей Болош – победитель и 
призер проводимых в филиале и 
компании спортивных мероприятий. 
В этом году он завоевал первое ме-
сто в беге на дистанцию 2000 ме-
тров на общесистемной спартакиа-
де ДРСК в  Благовещенске, которая 

стала отборочным этапом спарта-
киады РусГидро. На спартакиаде в 
Сочи Алексей стал победителем в 
легкоатлетической эстафете в со-
ставе команды ДРСК. В личном за-
чете у Алексея пятый результат. 

Третий раз всей семьей 
В сентябре во 
В л а д и в о с т о -
ке уже тре-
тий раз про-
шел марафон 
«Мосты Вла-
дивостока». В 

марафоне вме-
сте со всей семьей 

принял участие главный инже-
нер Южного РЭС  Центральных 
электрических сетей Дмитрий 
Пестряков. Дистанцию пять кило-
метров бежали супруга Дмитрия и 
двое сыновей, младшему из которых 
10, а старшему 18 лет.  Их общий 
групповой результат – 33 минуты 48 
секунд. 

Дмитрий Пестряков: 
– Наша семья принимает участие в 

марафоне уже третий раз, столько же, 
сколько он проходит. Мы бежим ма-
рафон не для конкретного результата, 
а для удовольствия. Это интересное 
событие, которое заряжает своей ат-
мосферой, объединяет огромное коли-
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чество людей, как профессиональных 
атлетов, так и таких любителей, как 
мы, а в этом году к марафону присо-
единились еще и паралимпийцы. 

Марафон проходил по живопис-
ной трассе по о. Русский, мостам – 
«Русский» и «Золотой» с финишем 
на центральной площади города. Для 
участников были доступны дистан-
ции 5, 21 и 42 км, а также 1 км – 
для детей и 1 км для паралимпийцев.

В этом году марафон получил на-
звание Galaxy Vladivostok Marathon 
и стал самым масштабным беговым 
событием Дальневосточного феде-
рального округа. В этом году к про-
екту присоединилось 3 500 тысячи 
любителей бега, представляющих 37 
субъектов Российской Федерации, а 
также 20 стран мира, включая Азию, 
Европу, Австралию и США. 

Количество «марафонцев» в этом 
году заметно увеличилось  по срав-
нению с прошлым годом. В 2017-м к 
проекту присоединились 1800 чело-
век. А в том году только  дистанцию  
5 км преодолело 1800 спортсменов.

По завершении марафона  всем 
участникам вручили памятные меда-
ли и подарки от партнеров меропри-
ятия. Общий призовой фонд марафо-
на составил 1 млн рублей, который 
поделили между победителями на  
различных дистанциях.

SUP-серфинг по-приморски
SUP-серфинг – вид спорта, стре-

мительно набравший за последнее 
время популярность во Владивосто-
ке. В хорошую погоду вдоль побере-
жья катаются сотни людей. Наибо-
лее любимые SUP-маршруты: маяк 
на полуострове Басаргина, мыс То-
бизина, бухта Труда с затонувши-
ми кораблями и остров Шкота с 

его многочисленными гротами и 
лагунами. Полюбили этот необыч-
ный вид спорта и многие работники 
Приморских электрических сетей. 
В соцсетях огромное количество 
предложений отправиться на про-
гулку на SUP-доске. Цена вполне 
доступна каждому. 

Сергей Мо-
сунов, стар-
ший диспет-
чер ОДИАС, 
– один их 
тех, кто всей 
душей увлек-

ся этим видом 
спорта. Для этого 

приобрел специальное оборудова-
ние. Он принимает участие в меро-
приятиях, которые проводят при-
морские сапсёрферы. Так, в июле 
был устроен праздничный флешмоб 
в честь 158-летия со дня образова-
ния города Владивостока. Сергей 
Мосунов вместе с еще 73 активи-
стами выстроили из  sup-досок на 
воде цифру 158 и слово sup,  все 
происходящее сняли на видео. Ме-
роприятие прошло в бухте Парис на 
острове Русский. 

Сергей Мосунов: 
– Впервые попробовал прокатиться 

на sup-доске в прошлом году. Не думал, 
что мне это настолько понравится. Для 
меня это по-настоящему экстремальное 
увлечение из-за неумения плавать. Но 
на sup-доске я смело выхожу в море, 
бывает, что и в одиночестве. С огром-
ным удовольствием наслаждаюсь вида-
ми нашего края с моря: живописными 
скалами, причудливыми фигурами из 
камней, мысами, необитаемыми не-
большими островами, красивейшими 
уютными бухтами, до которых не до-
браться с берега.

Немного истории

SUP (stand up paddle 
surfing) – водный вид спор-
та, который нередко на-
зывают ещё паддл-бординг 
или же серфинг с веслом, 
поскольку аббревиатура 
SUP в переводе фактически 
так и звучит: «стоя на доске 
с веслом».

Зародился SUP-серфинг 
на Гавайях ещё примерно 
в конце 18 века. Именно в 
этот период европейские 
мореплаватели нередко 
стали встречать жителей 
Гавайских островов, рас-
секающих по волнам на 
деревянных досках и при 
этом ловко управляющих 
веслом.

Сам же SUP-серфинг 
как вид водного спорта за-
родился лишь в начале 21 
века, поэтому и считается 
одним из наиболее молодых 
направлений. Начиная с 
2003 года, на Гавайях нача-
ли проводить соревнования 
по этому водному виду 
спорта, а в 2012 году о нём 
уже знали во всех уголках 
мира.

вкус жизни
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Нормативы ГТО успешно сданы
В Приморье в конце ноября про-

шел краевой фестиваль «Готов к 
труду и обороне» среди трудовых 
коллективов. 

В мероприятии приняли участие 
мужчины и женщины 7-й и 8-й воз-
растных ступеней (30-39 и 40-44 
лет соответственно). В 7-й возраст-
ной ступени участники (мужчины 
и женщины) выполнили 8 тестов, в 
8-й возрастной ступени – 7 тестов.  
Сдача комплекса ГТО включала в 
себя бег на короткую и длинную 
дистанции, отжимание для жен-
щин, рывок гири для мужчин, пла-
вание, стрельбу и другие. Тести-
рование проходило на площадках 
спорткомплекса «Олимпиец» и ста-
диона «Динамо».

По результатам соревнований 
определены победители и призеры 

в личном и командном первен-
стве. Алексей Болош, ведущий 
инженер службы СДТУ, стал по-
бедителем в 8-й возрастной сту-
пени. Этим летом он уже сдавал 
комплекс ГТО и получил золотой 
знак. 

Награду «отличника» ГТО ему 
вручили в администрации При-
морского края. Министр спор-
та РФ Павел Колобков и врио гу-
бернатора Приморского края Олег 
Кожемяко вручили 29 золотых 
значков приморцам, сдавшим нор-
мы ГТО на «отлично».

Начальник 
юридического 
отдела фили-
ала Ирина 
Решетнико-
ва завоевала 
второе место 

на фестивале 
ГТО в 8-й возраст-

ной ступени. Ей вручили серебря-
ную медаль и грамоту. 

Ирина Решетникова: 
- Попробовать свои силы в сдаче 

нормативов ГТО я хотела давно, а тут 
появилась возможность еще и пред-
ставить предприятие. Спортивные 
эмоции – они особенные, это был 
интересный опыт. Я рада, что все 
получилось даже лучше, чем плани-
ровала.

Участники фестиваля, выпол-
нившие нормативы комплекса, бу-
дут представлены на награждение 
знаком отличия ГТО соответствую-
щего достоинства – золотым, сере-
бряным или бронзовым.



Всероссийский 
физкультурно-
спортивный комплекс 
«Готов к труду и обороне» 
(ГТО) — полноценная 
программная и 
нормативная основа 
физического воспитания 
населения страны, 
нацеленная на развитие 
массового спорта и 
оздоровление нации. 
Спортивный комплекс 
внедряется в России по 
указу Президента РФ 
Владимира Путина с 
марта 2014 года. Нормы 
сдают жители страны 
в возрасте от 6 до 70 
лет и старше, имеющие 
медицинский допуск.
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Текст: Ольга Косухина

МОЛОДАЯ ЭНЕРГИЯ

За время существования во-
лонтерской программы специа-
листами филиала было органи-
зовано более ста  праздников и 
познавательных мероприятий 
для малышей дошкольного и 
младшего школьного возраста, 
которые стали почти родными. 
И такая поддержка, безуслов-
но, крайне важна.  

Однако наибольшее количество 
трудностей у детдомовцев возника-
ет как раз на этапе ухода из учреж-
дения и подготовки к самостоятель-
ной жизни. Большинство из них в 
итоге ведут асоциальный образ жиз-
ни. И проблема заключается в том, 
что эти дети остаются очень одино-
кими, рядом с ними нет никого, к 
кому бы они могли обратиться за 
помощью.

Работа с детскими домами и непосредственно с детьми, оставшимися без попечения родителей, 
ведется в филиале «Электрические сети ЕАО» с 2014 года. Тогда группа неравнодушных людей 

взяла шефство над воспитанниками биробиджанского детского дома №1.

вкус жизни
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Именно в это русло волонтерам 
филиала предстоит направить свою 
деятельность. Рабочими планами и 
перспективами поделилась нынеш-
ний куратор волонтерского дви-
жения филиала ЭС ЕАО Ната-
лья Никишина.

– Наталья, почему возникла 
идея изменить профиль? Какие 
изменения внесены в программу? 
– Вдохновение пришло к нам после 

посещения ежегодного семинара  во-
лонтеров Группы РусГидро для участ-
ников программы «Молодая энергия». 
В этом году он прошел в формате про-
ектных сессий и тренингов. Отдель-
ным блоком обсуждался вопрос о роли 
наставников в жизни детей-сирот и де-
тей, оставшихся без попечения роди-
телей. Волонтеры, у которых уже был 
подобный опыт работы, рассказали, 
с какими трудностями сталкиваются 
воспитанники детских домов в ходе 
профессионального самоопределения. 
Основные проблемы – это низкая 
трудовая мотивация, неуверенность в 
себе, проблемы с законом и т.д. Глав-
ной целью волонтеров в данном слу-
чае является помощь детям преодо-
леть сложности при выборе будущей 
профессии. В этом деле важную роль 
играет наставник, способный суще-
ственно повлиять на выбор жизненной 
позиции подростка. Задачей энергети-
ков станет готовность помочь подрост-
кам выбрать профессию, поделиться с 
ними своим профессиональным опы-
том, знаниями. В нескольких регионах 
России существует так называемая 
Школа профессионального наставни-
ка. Подобную программу мы решили 
воплотить в филиале. Мы связались 
с педагогами из детского дома села 
Валдгейм, где воспитываются подрост-
ки среднего и старшего школьного воз-
раста, то есть те, кого вполне может 
заинтересовать энергетика как буду-
щая профессия. Руководители учреж-
дения охотно поддержали наш энтузи-
азм и предложили разработать план  
сотрудничества в рамках этой профо-
риентационной кампании.

- Расскажи поподробнее про Школу.
– Школа профессиональных на-

ставников – программа не новая. 
Она рассчитана на старшеклассни-
ков и выпускников детских домов и 
включает помощь в выборе профес-
сии, вовлечение воспитанников в 

трудовой процесс на рабочих местах, 
содействие подросткам в получе-
нии профессионального образования, 
поддержку при выборе профессио-
нального учебного заведения и даже 
помощь при трудо-устройстве. Для 
нашего предприятия это совершенно 
иной подход на этапе волонтерства. 
Заключается он в индивидуальной ра-
боте с воспитанниками детских домов 
по их профессиональной адаптации. 
Волонтеры, желающие попробовать 
себя в роли наставников, проходят 
обучение, консультации психологов, 
получают знания о работе с подрост-
ками. Затем каждый из наставников, 
естественно,  при поддержке педаго-
гов, выбирает воспитанника, который 
заинтересован и нуждается в профо-
риентации, и становится его другом. 
Вместе они составляют план ежеме-
сячных занятий на текущий учебный 
год, куда включается посещение ме-
ста работы, знакомство с коллекти-
вом,  введение в профессию, совмест-
ное посещение образовательных 
мероприятий. Здесь в первую оче-
редь необходимо понимать отличие 
от социального наставничества, где 
с детьми проводят больше времени, 
оказывая больше моральную и эмо-
циональную поддержку. Мы же наце-
лены на профильное образование, на 
адаптацию после школы, на ориенти-
рованность в будущем. Для нас глав-
ное – не дать ребенку потеряться в 
большом мире.

– Можно ли сказать, что волонтеры 
в этом случае должны быть 
психологами? Существуют ли 
подготовительные курсы?
– Конечно, для волонтёров про-

водят различные семинары с психо-
логами, на которых рассказывают о 
чувствах детей, их переживаниях. 
Однако у наших волонтёров другая 

Как и в любом 
новом деле, мы 
сейчас сталкиваемся 
с различными 
препятствиями, в том 
числе и организационного 
характера. Понятно, 
что если малышей 
можно собрать в холле 
и поиграть в какую-
то весёлую игру, то 
с подростком все 
по-другому – здесь у 
волонтеров должен 
быть индивидуальный 
подход. Они не доверяют 
новым людям, сторонятся 
и относятся к ним 
уже не с той детской 
непосредственностью, 
как дошкольники. 

вкус жизни
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цель. Нам не нужно, да и не привет-
ствуется, пытаться оказывать психо-
логическую помощь. Для этого есть 
специалисты. Мы направлены помо-
гать именно там, где наша помощь 
действительно нужна. Нам важно пе-
редать ребенку или подростку навы-
ки или знания, которые помогут ему 
после того, как он покинет стены дет-
ского учреждения. Волонтеру необ-
ходимо, в первую очередь, проявлять 
терпение, понимание и умение сопе-
реживать.

– Как прошло ваше первое 
знакомство с новыми подопечными?
– Первую встречу решили про-

вести  в неформальной обстановке. 
Педагоги валдгеймского детского 
дома запланировали для ребят День 
здоровья и предложили нам при-
нять в нем участие. Прием, который 
нам организовали, был неожидан-
ным и приятным. В программу Дня 
здоровья входили спортивные со-
ревнования с полосой препятствий, 
эстафета, прыжки на скакалках и с 
обручем. Поскольку мы были в со-
ставе отдельной команды, никто из 
коллег не остался без дела. Необ-
ходимо было придумать название и 
девиз команд, рассказать о своем 
здоровом образе жизни, а заодно и 
познакомиться с новыми подшефны-
ми. Для нас это была оптимальная 
возможность понаблюдать со сто-
роны за нашими новыми друзьями, 
увидеть, с кем нам в дальнейшем 
придется работать более плотно, а 
кто, наоборот, в нашей поддержке 

не особо нуждается. Ребята все 
разные, но личности уже довольно 
сформированные. 

– Какие задачи волонтеры перед 
собой ставят сейчас?
– На данном этапе идет первона-

чальное выстраивание так называе-
мых границ волонтёрства и определе-
ние конкретных задач. Как и в любом 
новом деле, мы сейчас сталкиваемся 
с различными препятствиями, в том 
числе и организационного характера. 
Понятно, что если малышей можно со-
брать в холле и поиграть в какую-то 
весёлую игру, то с подростком все по-
другому – здесь у волонтеров должен 
быть индивидуальный подход. Они не 
доверяют новым людям, сторонятся и 
относятся к ним уже не с той детской 
непосредственностью, как дошкольни-
ки. Поэтому на нас ложится огром-
ная ответственность. Чтобы отноше-
ния с воспитанниками детского дома 
складывались легко, необходима дли-
тельная подготовка. Мы очень наде-
емся, что внедрение новой волонтер-
ской программы и сотрудники, и наши 
подшефные воспримут правильно и 
без опасений. Конечно, сейчас мы в 
большей степени нацелены на профо-
риентацию, на работу с подростками, 
но мы также продолжим занятия и с 
малышами, которым поддержка очень 
нужна. В следующем году мы поста-
раемся систематизировать наш волон-
тёрский проект, чтобы помощь была 
всегда, и помощь была эффективна.



Волонтеры, желающие 
попробовать себя в роли 
наставников, проходят 
обучение, консультации 
психологов, получают 
знания о работе с 
подростками.
Затем каждый из 
наставников, естественно,  
при поддержке педагогов, 
выбирает воспитанника, 
который заинтересован 
и нуждается в 
профориентации, и 
становится его другом.

вкус жизни
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Текст: Светлана Брегадзе, Инга Шилова, Татьяна Михалицына

ВМЕСТЕ – ЯРЧЕ!  
ВМЕСТЕ – КРУЧЕ!

Более трех миллионов 
школьников, десятки тысяч де-
тей дошкольного возраста по 
всей стране приняли участие 
в тематических мероприятиях. 
Не остались в стороне и даль-
невосточные энергетики. Яр-
кие, интересные, зажигатель-
ные мероприятия в поддержку 
#ВместеЯрче прошли во всех 
филиалах компании. 

«Вместе Ярче»  на  Амуре
Сотни жителей Амурской обла-

сти стали ближе к разумному по-
треблению природных ресурсов, 
благодаря участию во Всероссий-
ском фестивале энергосбережения 

Всероссийский фестиваль энергосбережения набирает обороты по всей России.  
«Полезный праздник» – такое народное название получил фестиваль #ВместеЯрче  

в регионах России.
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«Вместе Ярче». В этом году свои 
площадки, объединенные темой 
энергосбережения, энергоэффек-
тивности и энергобезопасности, 
на территории турбазы «Мухинка» 
представили сразу несколько круп-
ных энергетических компаний. У 
амурского филиала это был первый 
опыт участия во Всероссийском фе-
стивале #ВместеЯрче. Партнерами 
праздника выступили коллеги из 
филиалов ПАО «ДЭК» «Амурэнер-
госбыт» и АО «ДГК» «Амурская ге-
нерация». Амурские электрические 
сети организовали три интерактив-
ные  площадки.

На учебном полигоне Дальнево-
сточной распределительной сете-
вой компании можно было посмо-
треть и изучить все оборудование, 
к которому в обычной жизни нель-
зя приближаться. Трансформа-
торы, опоры ВЛ, все навесное 

оборудование были доступны на 
расстоянии вытянутой руки. Со-
трудники компании смастерили ма-
кет доставки электроэнергии от 
ТЭЦ до обычного дома, со всеми 
линиями электропередачи и пони-
жающими подстанциями. Здесь же 
все желающие могли примерить 
средства  индивидуальной защиты 
и сделать фото на память.

Самой популярной у детей была 
площадка электробезопасности. 
Недалеко от озера Протон Электро-
ныч  с помощниками учили ребят 
основам  электробезопасности. Ко-
манды «Плюсики» и «Минусики», 
соревнуясь, узнавали, как себя ве-
сти рядом с оголенным проводом, 
ходить «гусиным шагом» и куда 
звонить в случае опасности пора-
жения  током. На площадке энер-
госбережения можно было посмо-
треть видеоролики и поучаствовать 
в викторине. Самые активные и лю-
бознательные получили призы от 
Амурских электрических сетей.

 «Где рождается свет и тепло?» 
– эту историю лучше всех знают 
в Амурской генерации (филиал АО 
«ДГК»). Рассказ о работе Благо-
вещенской ТЭЦ и Райчихинской 
ГРЭС энергетики подкрепили ин-
тересными химическими и физи-
ческими опытами. Настоящие «фо-
кусы» показывали сотрудники этой 
компании. Всего они подготовили 
10 научных экспериментов.  Дети  
с восторгом добывали напряжение 
из самодельной батарейки из ли-
мона. Это позволяет кислая сре-
да, цинк и медь – получается галь-
ванический элемент. Также гости 
праздника определяли качество 
дистиллированной воды и получа-
ли углекислый газ для надувания 
шаров. 

На площадке, организованной 
Амурэнергосбытом, всех желаю-
щих учили экономии энергоресур-
сов, денег и времени. Энергетики 
провели мастер-классы и виктори-
ны, рассказали, как можно сэко-
номить при помощи обычных ламп 
освещения, на что обратить вни-
мание при покупке новой техни-
ки и как из-за устаревших элек-
тросчетчиков могут переплачивать 
добросовестные жильцы. На ме-
сте каждый желающий смог опро-
бовать онлайн-сервисы, которые 
сегодня доступны потребителям 

Самой популярной у 
детей была площадка 
электробезопасности. 
Недалеко от озера 
Протон Электроныч  
с помощниками 
учили ребят основам  
электробезопасности. 
Команды «Плюсики» и 
«Минусики», соревнуясь, 
узнавали, как себя вести 
рядом с оголенным 
проводом, ходить 
«гусиным шагом» и 
куда звонить в случае 
опасности поражения  
током.
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электроэнергии. Абонентов реги-
стрировали в личном кабинете и 
показывали, как можно дистанци-
онно делать сверку и платить за 
свет. 

Участниками праздника стали 
более 2000 человек. Благовещенцы 
приезжали семьями,  целыми клас-
сами, большими шумными компа-
ниями. Завершился этот замеча-
тельный праздник света концертом 
художественной самодеятельности 
энергетиков из Зеи, Завитинска, 
Прогресса, Ивановки, Благовещен-
ска.  Ребята из РЭСов поразили 
своими талантами. Никому не хоте-
лось уезжать – в тот день получил-
ся теплый добрый  праздник, как 
будто встретилась большая друж-
ная семья. 

«Вместе Ярче»  
в Хабаровском крае

Хабаровские энергетики во 
Всероссийском фестивале энер-
госбережения и энергоэффектив-
ности #ВместеЯрче  принима-
ют активнейшее участие третий 
год подряд, каждый раз придумы-
вая для его гостей новые активно-
сти на ставшей уже традиционной 
площадке Дальневосточного госу-
дарственного университета путей 
сообщения.

Этой осенью ребятам предложи-
ли почувствовать себя настоящи-
ми электроэнергетиками, не только 
примерив на себя защитные каски 
и диэлектрические перчатки, но и 
попробовав собрать действующую 
электрическую схему, с помощью 
которой можно было бы подклю-
чить, например, сирену или неболь-
шой вентилятор. Благодаря помощи 
со стороны волонтеров фестива-
ля – студентов Электроэнергетиче-
ского института ДВГУПС – дети с 
легкостью справлялись со сложней-
шими схемами, получая искреннее 
удовольствие от процесса.

Об основных правилах энергоэф-
фективности и действенных спосо-
бах бережного отношения к энер-
гии мальчишкам и девчонкам в 
доступной форме рассказали на ма-
стер-классе «Вторая жизнь лампоч-
ки», где школьники использовали 
энергозатратные лампы накалива-
ния в качестве расходного материа-
ла для создания необычных сувени-
ров: пчел, пингвинов, цветов и т.п.

Плоды детского творчества – 
многочисленные поделки – буду-
щие энергетики будут использовать 
в качестве наглядного пособия для 
открытых уроков по электробезо-
пасности и энергоэффективности, 
которые регулярно проводятся спе-
циалистами филиала в общеобразо-
вательных школах и детских садах 
на территории своего присутствия.

Для самых маленьких гостей 
масштабного просветительского 
мероприятия работники Хабаров-
ских электрических сетей подго-
товили детский уголок с тематиче-
скими раскрасками и интересными 
творческими заданиями, выпол-
нив которые с помощью родите-
лей, можно было узнать немало 
полезных фактов об энергосбере-
жении. Например, как перестать 
тратить электроэнергию впустую: 
гасить свет, переходя из комнаты 
в комнату, держать окна и осве-
тительные приборы всегда чисты-
ми, а лампы накаливания заменить 

Этой осенью ребятам 
предложили 
почувствовать 
себя настоящими 
электроэнергетиками, 
не только примерив на 
себя защитные каски 
и диэлектрические 
перчатки, но и 
попробовав собрать 
действующую 
электрическую схему, с 
помощью которой можно 
было бы подключить, 
например, сирену или 
небольшой вентилятор.
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на энергосберегающие. В подарок 
юные участники за свою старатель-
ность и сообразительность получа-
ли магниты «Бережное отношение 
к энергии».

«Вместе Ярче»  
в Приморском крае

В Приморском крае уже два 
года подряд в рамках фестиваля 
энергосбережения #ВместеЯрче 
во Всероссийском детском центре 
«Океан» энергетики ДРСК органи-
зуют и проводят  профильную сме-
ну «Энергия Старта» для школьни-
ков.

Смена в «Океане» стала яр-
ким событием для лагеря и ребят 
со всего Дальнего Востока. Актив-
ные и творческие школьники из 
Приморского края, Хабаровского 
края, Еврейской автономной обла-
сти, Амурской и Сахалинской об-
ластей и Республики Якутия, что-
бы попасть в «Океан»,  проходят 
конкурсный отбор. Подарок побе-
дителям – незабываемые три неде-
ли на берегу моря в лагере «Оке-
ан». Именно здесь ребята получают 
знания в области энергосбереже-
ния, энергоэффективности и энер-
гобезопасности и, конечно, дружат, 
отдыхают и веселятся. 

 Программа тематической сме-
ны в «Океане» ежегодно включа-
ет в себя разнообразные позна-
вательные и творческие занятия 
с использованием интерактив-
ных форм обучения. Во вре-
мя смены дети знакомятся с 

альтернативными и возобновля-
емыми источниками энергии, в 
ходе дискуссий и пленарных заня-
тий обсуждают проблемы энергос-
бережения и энергоэффективно-
сти. Чтобы ребята не заскучали, 
все уроки энергетики ДРСК про-
думывают и преподносят знания 
через интересные квесты, лабо-
раторные работы и тематические 
игры. 

 «Вместе Ярче»  
в ЕАО и Якутии

Для  энергетиков Якутии, ЕАО 
участие в фестивале #ВместеЯр-
че тоже уже стало традиционным. 
Кроме  уроков по энергосбереже-
нию в школах и средних учебных 
заведениях, специалисты ДРСК 
проводят дни открытых дверей. 

Специалисты компании расска-
зывают ребятам о том, как нерацио-
нальное потребление электричества 
истощает природные ресурсы и как 
простые правила поведения в быту 
позволяют экономить электроэнер-
гию и тем самым сохранить окру-
жающую среду. Дети узнают, чем 
отличаются лампы накаливания от 
светодиодных и люминесцентных, 
с помощью каких технологий про-
исходит энергосбережение в горо-
дах, какие разработаны отечествен-
ные технологии, как утеплить свой 
дом, что это такое – интеллектуаль-
ное здание, откуда можно взять бес-
платную энергию, как сделать мир 
чистым и красивым.



#ВместеЯрче!

Все интерактивные 
уроки на тему энерго-
сбережения, викторины 
и творческие мастер-
ские, организованные 
энергетиками ДРСК, 
проходят очень инте-
ресно и познавательно. 
Ребят очень впечатляют 
вновь открывшиеся 
факты, касающиеся 
электричества во всех 
его проявлениях. Они 
всегда живо реагируют 
на подобные инициати-
вы – и в большинстве 
случаев они, конечно, 
понимают необхо-
димость экономить 
энергию и относиться 
к ней бережно и очень 
осторожно.

Наша задача – пере-
дать опыт  в области 
энергосбережения под-
растающему поколению!
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В сентябре 1998 года 
туристы ЦДТ придумали 
ряд походов для акти-
визации и пропаганды 
спортивных походов и 
изучения Приморского 
края. Для этого было 
выбрано 10 основных 
вершин (гора Ольховая 
входит в этот список), 
разработано положение 
и придумано название 
для почетного знака  
«Приморский барс». Им 
награждаются  туристы, 
которые посетят все 
10 вершин из списка. 
Для этого необходимо 
выполнить требования 
положения, главное из 
которых – сфотогра-
фироваться на каждой 
вершине у контрольной 
точки.

Текст: Анастасия Трухина

УДИВИТЕЛЬНАЯ ГОРА ОЛЬХОВАЯ  
И ЗАГАДОЧНАЯ ДОЛИНА АТЛАНТОВ

Сразу два интересных путе-
шествия совершили работни-
ки филиала АО «ДРСК» «При-
морские электрические сети» в 
октябре этого года. Первая по-
ездка состоялась на гору Оль-
ховая в Партизанском районе, 
вторая – в Долину Атлантов 
под Находкой.

1669 метров  
над уровнем моря 

Выезд на гору Ольховая был ор-
ганизован специалистами струк-
турного подразделения «Южные 

электрические сети» 13-14 октября. 
Покорять  вершину в 1669 метров 
отправились 22 сотрудника южного 
подразделения и аппарата управле-
ния филиала. 

Гора Ольховая находится в 270 
километрах от Владивостока и вхо-
дит в список самых высоких вер-
шин Приморского края. Это един-
ственная гора в крае, на вершине 
которой находится живописное гор-
ное озеро, оно называется  Алексе-
евское. Несмотря на то что вода в 
озере довольно прохладная, всегда 
находятся смельчаки, желающие в 

Главное богатство Приморского края – его удивительная природа. Девственные леса, живописные 
сопки, побережье Японского моря, многовековая уссурийская тайга, величественные склоны 

Сихотэ-Алиня. Даже для бывалых путешественников здесь всегда найдется, что посмотреть.
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нем искупаться. На вершине также 
есть еще одно озеро – поменьше, 
но оно часто пересыхает.

Для того  чтобы успеть поднять-
ся на гору, а затем спуститься с 
нее засветло, автобус с туристами 
выехал из Владивостока в 5 утра. 
К 9 часам группа путешественни-
ков прибыла на базу Алексеевка. 
Там они оставили лишние вещи, 
взяв с собой только самое необхо-
димое для похода. Стандартный на-
бор: питьевая вода, перекус, тер-
мос с чаем, перчатки. Кто-то брал 
с собой аптечку, запасные вещи и  
обувь, потому что на таком марш-
руте надо быть ко всему готовым.  

Чтобы добраться до подножия 
горы и начать восхождение, нашим 
путешественникам потребовалось 
еще около полутора часов езды на 
автомобиле ЗИЛ-131. Путь до под-
ножия пролегает по бездорожью, 
встречаются несколько речек и на-
сыпи камней. 

Свой подъем энергетики нача-
ли в 11 утра. Так как физические 
возможности у участников похода 
разные, то во время восхождения 
путешественники разделились на 
несколько отдельных групп. Про-
тяженность пешеходного маршру-
та составляет около 12 км (по 6 км 
– к вершине и обратно). Путь про-
ходит по  постоянно меняющему-
ся  ландшафту: через лес, скалы, 
насыпи камней. Восхождение на 
Ольховую считается непростым. Во 
время пути туристам приходилось 
останавливаться, чтобы перевести 
дух и собраться с силами. Поход до 
вершины занял примерно 4 часа, но 
были и те, кто справился с этим 
гораздо быстрей. Благо с погодой 
энергетикам повезло, было тепло и 
безветренно. Но на вершине горы 
температура на несколько градусов 
ниже, здесь уже лежал снег.

Вершина Ольховой горы пред-
ставляет собой каменистую пло-
щадку, с которой открывается вид 
на соседствующие высоты. Это 
горы Облачная, возвышающаяся 
на 1854 метра, Снежная – высотой 
1682 метра, Сестра (1671 метр), 
Лысая (1560 метров), Черная (1379 
метров), Макарова (1366 метров) и 
другие. В  знак пребывания людей 
на вершине горы  возведены три-
гонометрический пункт и памят-
ный крест, возле которых собира-
ется очередь туристов, желающих 
запечатлеть себя здесь. Так, фото-
графия на вершине – обязатель-
ное  условие для желающих полу-
чить почетный знак  «Приморский 
барс».

После небольшого отдыха воз-
ле горного озера путешественники 
отправились в обратный путь. Как 
правило, спуск с горы занимает 
меньше времени, чем подъем. Но 
одна из групп уклонилась от перво-
начального маршрута.

К подножию оставшиеся тури-
сты спустились к 8 вечера, до базы 
добрались еще через полтора часа 
– уставшие, но довольные. 

Евгения Левада,  
специалист по связям  
с общественностью:

–  Поход на Ольховую стал 
для меня настоящим ис-
пытанием, даже большим, 
чем подъем на Пидан в 
прошлом году. На обратном 
пути наша группа из шести 
человек заблудилась, так 
как мы немного уклонились 
от первоначального марш-
рута. Около полутора часов 
нам понадобилось, чтобы 
найти тропу, по которой 
мы пришли. Конечно, всем 
нам это стоило потери сил. 
Спустились с горы уже по 
темноте. К этому времени 
у всех невероятно болели 
ноги.  Но уже через неделю 
все негативные моменты 
забываются, а в памяти 
остаются только положи-
тельные эмоции. С горы 
открываются потрясающие 
виды на соседние вершины, 
по пути встречаешь редкие 
растения, которые можно 
увидеть только высоко в 
горах, и,  главное,  горный 
воздух невозможно ни с чем 
сравнить. 

вкус жизни
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Загадочные мегалиты 
атлантов 

Еще один выезд –  в Долину 
Атлантов – состоялся в филиале 
20 октября. Это место, которое по 
сей день окутано тайнами и леген-
дами. Помощь в организации тура 
выходного дня энергетикам оказа-
ла туристическая компания «Пять 
звезд». Находится Долина Атлан-
тов в 210 километрах от Владиво-
стока.

В Долину Атлантов рано утром 
отправились 27 работников аппа-
рата управления Приморских элек-
трических сетей. Среди желающих 
своими глазами увидеть загадочное 
место были не только взрослые, но 
и дети сотрудников. 

В отличие от Ольховой,  марш-
рут в Долину Атлантов не счита-
ется сложным. Длина пути всего 
2 километра. Но даже там путе-
шественникам приходилось караб-
каться по камням, при спуске при-
держиваться за деревья,  чтобы не 
оступиться в пропасть. 

Путь в Долину Атлантов проле-
гает по лесной тропе сквозь краси-
вый осенний лес. По пути гид из 
турфирмы рассказывал об истории 
этого места, показывал растения, 
сообщал об их свойствах. Далее 
тропинка начинает уходить наверх 
с двумя развилками – обе ведут 
к скальным комплексам. Горные 
хребты окружает густой лес, недо-
ступный для пожаров.

На вершине высятся огромные 
каменные глыбы – мегалиты самых 

причудливых форм. Многие из них 
держатся на своем основании, буд-
то вопреки законам физики. По 
официальной версии, необычная 
форма каменных глыб – результат 
климатических изменений. По дру-
гой, более популярной и мистиче-
ской версии, Долину Атлантов по-
строила внеземная цивилизация 
десятки тысяч лет назад. Кто-то го-
ворит, что вскоре это место постиг-
ла катастрофа, и жители покинули 
свои дома. Иные утверждают, что 
духи по сей день живут в долине и 
охраняют ее. 

Центром долины Атлантов явля-
ется мегалит Замок. Это скалы на 
вершине бухты Спокойной, кото-
рые назвал так адмирал Макаров. 
Со стороны моря горная гряда дей-
ствительно похожа на средневеко-
вое укрепленное строение. Почти 
все мегалиты в Долине имеют свои 
названия: Голова тролля, Яйцо дра-
кона, Сердце воина, Шаманка. 

Прогулка по комплексу никого из 
туристов не оставила равнодушным. 
Нагулявшись вдоволь, устроив пик-
ник на вершине скального комплек-
са, туристы отправились в обратный 
путь. По пути часть группы, которая 
немного ушла вперед, пошла посмо-
треть еще один объект – каменную 
глыбу в виде яйца, которая загадоч-
ным образом держится на склоне 
скалы. В 6 часов вечера все путни-
ки собрались в автобусе, чтобы вер-
нуться во Владивосток. 



Ирина Решетникова, 
начальник юридического 
отдела: 

– Октябрь стал богат для 
меня сразу двумя неза-
бываемыми выездами. О 
Долине Атлантов слышала 
уже давно, и наконец-то 
удалось там побывать. Мои 
эмоции от этого удивитель-
ного места можно  передать 
одним словом – это восторг. 
Невероятно красивые 
виды на лес, скалы и бухту 
Спокойную. А неделей 
ранее была гора Ольховая. 
Подъем был непростой, но, 
оказавшись на вершине, 
понимаешь, что все усилия 
были не зря. Она отблагода-
рит вас шикарными видами 
на тайгу и сопки, а в нашем 
случае еще и потрясающим 
закатом. Горы привлекают 
своей неповторимой энер-
гетикой, которая заряжает 
на долгое время. 

вкус жизни
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Текст: Анастасия Трухина

КУКЛАМ ВСЕ ВОЗРАСТЫ  
ПОКОРНЫ…

Цели найти своё хобби у на-
шей героини не было. «Про-
сто так получилось», - говорит 
она. 

Свою первую куклу – обезьян-
ку из пряжи – Любовь Альбертов-
на связала  в 2016 году. Выполнила 
работу за неделю. Сначала связала 
туловище, затем оформила мордоч-
ку и подготовила наряд –  яркий 
сарафан. Окончательный  резуль-
тат её воодушевил на создание та-
ких же маленьких персонажей в ка-
честве новогодних подарков своим 
коллегам. Тогда одиннадцать автор-
ских работ получили массу пози-
тивных отзывов, и для нашей Любы 
это была безоговорочная удача, ко-
торая с ней и по сей день. Ведь вя-
зание кукол стало главным заняти-
ем в свободное время зимой. 

Любовь к ниткам у неё с дет-
ства, но игрушки творить не при-
ходилось, только кофточки, носоч-
ки и какие-то предметы декора. 

Знакомство с таким видом руко-
делия началось у компьютера, где 
с помощью интернета изучала азы 
маленького кукольного мира. Вир-
туальная сеть переполнена фото 
и видео мастер-классов, благода-
ря которым Любовь стала вникать 
в кукольное рукоделие. Оказалось, 
что процесс создания игрушки 
очень увлекателен: связала – рас-
пустила – связала, записала –  за-
черкнула – записала, и так до тех 
пор, пока окончательный вариант 
изделия не порадует. 

Видеоуроки, безусловно, помо-
гают с техникой создания той или 
иной игрушки. А как же образы? 
Фантазия плюс полученные знания 
равно шедевр. Именно по такой, ка-
залось бы, простой формуле и рож-
дается новая игрушка. Цвета масте-
рица подбирает из богатой цветовой 
гаммы пряжи более пятидесяти ко-
леров, имеющихся в ее коллек-
ции. Материалы для своих работ 

Игрушки, без которых немыслимо детство, как правило, не находят себе места в нашей взрослой 
жизни. Но это правило имеет исключение в жизни бухгалтера Южно-Якутских электрических сетей 
Любови Христолюбовой – мастера кукол, творческая история которой началась два года назад…

На продажу 
мастерица кукол не 
вяжет. Предпочитает 
творить для души. 
«Впала в детство» 
–  эту фразу в свой 
адрес часто слышит 
Любовь Альбертовна 
от  близких, но на 
шутки не обижается.

вкус жизни
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закупает в интернет-магазинах, так 
как в специализированных точках 
продаж г. Алдана почти нет выбора. 
Заказывать приходится не только 
пряжу, но и глазки ручной работы, 
волосы, туфельки и другие миниа-
тюрные штучки. 

– Конечно, я трачу деньги на 
свое хобби для покупки материалов, 
но это всегда окупается эмоциями, 
которые я получаю в процессе рабо-
ты, – говорит Любовь Альбертовна. 

У каждой куклы своя жизнь, 
свой характер. Таких авторских пер-
сонажей в арсенале бухгалтера уже 
около 80, здесь и снеговики, и до-
мовята, зайчики, народные красави-
цы, морячки. Преобладают работы 
по  сюжетам сказок, выполненные 

по специальному заказу предста-
вителей детского сада «Оленёнок» 
пос. Нижний Куранах Алданского 
района. Сегодня радуют глаз его пи-
томцев  герои сказок «Репка», «Те-
ремок», «Колобок», «Курочка Ряба». 

На продажу мастерица кукол не 
вяжет. Предпочитает творить для 
души. «Впала в детство» –  эту фра-
зу в свой адрес часто слышит Лю-
бовь Альбертовна от  близких, но на 
шутки не обижается. Ведь они вме-
сте с ней ждут завершения очеред-
ной вязаной красоты. Потому что в 
каждую свою игрушку она вклады-
вает душу, и каждое новое творение 
становится всё лучше и лучше.



вкус жизни
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ПОМНЮ, 
БЫЛ НОВЫЙ ГОД… 

ИЛИ ТАКОЕ 
НЕ ЗАБЫВАЕТСЯ

Оливье, веселье, 
шпроты и «Ирония 

судьбы» неизменные атрибуты 
Нового года. Но иногда судьба 

может распорядиться так, что все 
пойдет не по сценарию. Итак, 

праздник бывает… 
… и чудо приходит

…в машине

Один из самых необычных 
новогодних происшествий 
в жизни Юлии Чернеевой, 
специалиста службы перспек-
тивного развития и техноло-
гического присоединения 
хабаровского филиала АО 
«ДРСК», произошло в канун 
празднования 2016 года. 

Юлия, будучи на восьмом 
месяце беременности, 31 
декабря вместе с мамой 
возвращалась из Хабаровска 
в родной город Вяземский, 
чтобы встретить Новый год в 
кругу своих родных и близких. 

- Проехать нам предстояло 
чуть больше 120 километров. 
На машине по зимней трассе в 
будни это занимает около трех 
часов часов, поэтому выехали 
из Хабаровска часов в восемь 
вечера, здраво рассудив, 

что дороги в этот час уже 
будут пустынные и до дома 

мы доберемся гораздо 
быстрее. Так это и было, но 
буквально через полтора 
часа, преодолев практи-
чески половину пути, нам 
пришлось остановиться. 
На улице разыгралась 
настоящая снежная буря, 
видимость упала до нуля! 
Чтобы не попасть в ава-
рию, пришлось съехать в 
кювет и ждать, когда снег 
и ветер стихнут. Люди уже 
начали отмечать праздник, 
веселиться, а мы застряли 
в дороге, совершенно не 
представляя, насколько долго 
продлиться наше заточение. 
Вот так и встретили 2016 год: 
я за рулем, а мама слева от 
меня, - делится Юлия Черне-
ева.

До пункта назначения жен-
щины добрались лишь к двум 
часам ночи. 

- Главное, что все обошлось 
и я от пережитого не оказа-
лась в роддоме, - смеется 
девушка.

И ведь не зря есть такое 
поверье: как новый год встре-
тишь, так его и проведешь. 
Весь наступивший год Юлия 
провела в разъездах, даже 
несмотря на то, что стала 
мамой.

Анастасия Ефремова, специалист отдела капитального строительства 

и инвестиций филиала «ЭС ЕАО»

В прошлый Новый год мы решили 

оставить домашний уют и отправились 

встречать праздник в лес.  У наших 

друзей есть загородный домик, а во-

круг небольшой сосновый бор. Свечи 

на столе, дрова потрескивают в печи, 

окошки в инее – настоящая сказка. 

Пока мужчины занимались приготов-

лением шашлыков, мы с подругой 

и детьми решили осмотреть окрест-

ности. Погода была очень теплая, шел 

небольшой снежок и мы чувствовали 

себя настоящим лесными  жителями. 

Так засмотрелись на красоту приро-

ды, на скачущих по деревьям белок, 

что не заметили, как ушли далеко 

от дома. На обратном пути удалось 

даже рассмотреть издалека диких ка-

банчиков. Накануне полуночи друзья 

настроили радио, чтобы послушать 

речь президента и бой курантов. А 

дети с удовольствием рассказывали 

о произошедшей с нами истории,  

полушепотом говоря, что боятся, 

вдруг те самые кабанчики наведаются 

в гости. По дороге домой тоже не 

обошлось без приключений. Один из 

автомобилей съехал в сугроб так, что 

его пришлось вытягивать лебедкой. 

Муж вызвался привязать ее к бамперу, 

но не учел размеры сугроба и сам увяз 

в снегу. Замерзшие, уставшие, но без-

умно счастливые мы благополучно 

вернулись в городские будни.
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ОБ ЭНЕРГЕТИКЕ ПО-ДЕТСКИ

Накануне профессионального праздника мы решили узнать, кто же такой 
энергетик, в чем заключается его работа и как он справляется со своей задачей, у 
тех, кто имеет на все вопросы собственные ответы – у наших маленьких знатоков.

Вопрос 1. 
Кто такой энергетик?

- Это женщина или 

мужчина. Они проверяют 

провода, подстанции… (Ва-

лентина Пичуева, 6 лет)

- Это тот, кем работает 

мой папа! (Диана Рабзина, 

8 лет)
- Это мои мама и папа! 

(Вика Баранова, 6 лет)

- Это тот, кто работает в 

специальном доме и при-

нимает заявки на энергию 

или электричество. (Илья 

Баранов, 8 лет)
- Это тот, кто дает нам 

свет! (Арина Михалицына, 

6 лет)
- Это мужчина в каске и 

в перчатках, который дает 

нам свет! (Миша Николаев, 

10 лет)

Спрашивала и записывала 
Татьяна Михалицына

Вопрос 2. 
Что такое электричество?

- Электричество – это то, что вклю-
чает свет дома. 

(Валентина Пичуева, 6 лет)

- Это тот, кто живет в розетке. 
(Диана Рабзина, 8 лет)

- Это то, от чего берется свет и 
интернет. 

(Вика Баранова, 6 лет)

- Электричество по-другому ток или 
энергия. Энергия к нам поступает 
через провода. 

(Илья Баранов, 8 лет)

- Это то, что мы включаем, когда 
становится темно. А еще электриче-
ство нужно, чтобы работал телевизор 
и мамин фен. 

(Арина Михалицына, 6 лет)

- Электричество – это ток, который 
нужен для того, чтобы дома работала 
техника: компьютер, планшет, теле-
визор... 

(Миша Николаев, 10 лет)

- Это ток из розетки, куда нельзя 
совать пальцы. 

(Полина Баланьина, 5 лет)

Вопрос 3. Как в домах появляется свет?

- Когда женщина или мужчина 
включают специальным рубильни-
ком свет на подстанциях и он там 
горит. 

(Валентина Пичуева, 
6 лет)

- От гидроэлектростанции ток идет 
по проводам в дома, и мы включаем 
свет выключателем. 

(Диана Рабзина, 8 лет)

- Через провода! 
(Вика Баранова, 6 лет)

- От энергии. Энергия проходит че-
рез провода, а потом выключателем 

свет включается и выключается. 
(Илья Баранов, 8 лет)

- Не знаю, но, наверное, через 
специальные провода из маленького 
домика, который у нас стоит во 
дворе. 

(Арина Михалицына, 6 лет)

- Электричество от подстанций 
идет по проводам, и когда мы прихо-
дим домой, то его просто включаем. 
Если света нет, то нужно вызывать 
электрика. 

(Миша Николаев, 
10 лет)

- Когда мы приходим домой и 
включаем выключатель. 

(Полина Баланьина, 
5 лет)

Вопрос 5. 
Что ты можешь пожелать энергетикам в их профессиональный 

праздник?

- Чтобы они не нарушали прави-

ла, не болели и проверяли хорошо 

провода! 
(Валентина Пичуева, 6 лет)

- Чтобы деревья не падали на 

провода, чтобы не было команди-

ровок и была побольше зарплата и 

здоровье! 
(Диана Рабзина, 8 лет)

- Добра и, конечно, чтобы они все 

улыбались! 
(Вика Баранова, 6 лет)

- Хорошей работы, отличных 

успехов и здоровья! 
(Илья Баранов, 8 лет)

- Здоровья, радости, побольше 

выходных и подарков! 

(Арина Михалицына, 6 лет)

- Самое главное – не бояться вы-

соты и электричества. А еще счастья 

и радости! 
(Миша Николаев, 10 лет)

- Чтобы они всегда улыбались, ни-

когда не болели и давали нам свет! 

(Полина Баланьина, 5 лет)
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Счастье – как здоровье: когда его не 
замечаешь, значит, оно есть.

Природа не храм, а мастерская, и 
человек в ней работник.

Видно, наши недостатки растут на 
одной почве с нашими достоинства-
ми, и трудно вырвать одни, пощадив 
другие.

Предавший один раз, предаст и 
второй.

Берегите наш язык, наш прекрасный 
русский язык – это клад, это до-
стояние, переданное нам нашими 
предшественниками! Обращайтесь 
почтительно с этим могущественным 
орудием; в руках умелых оно в состо-
янии совершать чудеса.

Бесполезно доказывать предубежден-
ному человеку несправедливость его 
предубеждений.

Ничего нет утомительнее невеселого 
ума.

Правда – воздух, без которого дышать 
нельзя.

Брак, основанный на взаимной склон-
ности и на рассудке, есть одно из ве-
личайших благ человеческой жизни.

Кто стремится к высокой цели, уже не 
должен думать о себе.

Хочешь быть счастливым? Выучись 
сперва страдать.

Критиковать и бранить имеет право 
только тот, кто любит.

Во дни сомнений, во дни тягостных 
раздумий о судьбах моей родины, 
– ты один мне поддержка и опора, 
о великий, могучий, правдивый и 
свободный русский язык! Не будь 
тебя – как не впасть в отчаяние при 
виде всего, что совершается дома? Но 
нельзя верить, чтобы такой язык не 
был дан великому народу!

Музыка – это разум, воплощённый в 
прекрасных звуках.

Тайны человеческой души велики, а 
любовь – самая недоступная из этих 
тайн.

Я бы отдал весь свой гений и все свои 
книги за то, чтобы где-нибудь была 
женщина, которую беспокоила бы 
мысль, опоздаю я или нет к обеду. 

Берегите чистоту языка, как святыню! 
Никогда не употребляйте иностран-
ных слов. Русский язык так богат и 
гибок, что нам нечего брать у тех, кто 
беднее нас.

Исключения, вы знаете, только под-
тверждают правило. 

Хороша русская удаль, да немногим 
она к лицу.

Любовь на всякий возраст имеет свои 
страданья.

Слово «завтра» придумано для людей 
нерешительных – и для детей; я, как 
ребёнок, успокаивал себя этим вол-
шебным словом.

вкус жизни

2018 -  
ЮБИЛЕЙНЫЙ ГОД:
200 лет со дня рождения 

Ивана Сергеевича Тургенева
Уходящий 2018 год ознаменован такой важной  

и памятной датой как 200-летие со дня рождения  
Ивана Сергеевича Тургенева. Юбилей писателя внесен  

в список памятных дат ЮНЕСКО.

Иван Сергеевич Тургенев 
– классик русской 
литературы, первый 
русский писатель, при 
жизни удостоившийся 
мировой известности. 
Поэт, публицист, 
переводчик, философ, 
драматург, Тургенев 
заложил основы 
русского классического 
романа. Мы собрали для 
вас знаковые цитаты 
великого писателя, 
любимые широким 
кругом читателей и давно 
ставшие афоризмами.
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